
Сергей БАЙДАКОВ, 
префект ЦАО:

1. Я бы, наверное, не стал говорить о каком-то
конкретном дне - скорее, о событии. Я имею в
виду 60-летие Победы. Не только потому, что
этот праздник имеет огромное значение для все-
го народа, но и потому, что  непосредственно ка-
сается нашей семьи - мой отец прошел войну.

Мы в округе поставили перед собой зада-
чу отметить праздник в первую очередь ре-

альными делами - открытием социальных
магазинов, строительством и ремонтом жи-
лья, социальных объектов, благоустройст-
вом территории... Мы взяли на себя очень
серьезные обязательства в этом году - и пе-
ред ветеранами Великой Отечественной вой-
ны, и перед всеми жителями округа. Обяза-
тельства, рассчитанные не только на одну
конкретную дату - 9 Мая, а на весь год. И те-
перь, когда год уже практически завершил-
ся, я могу твердо сказать: все обязательства
мы выполнили.

2. Наверное, самым счастливым днем для
меня может стать 31 декабря 2006 года, когда
будет понятно, что все запланированное на
2006 год мы реализовали в полном объеме.
Потому что, на мой взгляд, только чувство ис-
полненного долга приносит ощущение полно-
ты счастья.

3. Если Дед Мороз нас каким-нибудь по-
дарком порадует, мы, конечно, не откажемся.
Но вообще-то мы привыкли с проблемами
справляться сами. Все-таки самые надежные
волшебники - это люди!

Полина ТЕРЕНТЬЕВА, 
председатель районного совета
старших по домам и подъездам, район
Восточное Дегунино (САО):

1. Неожиданное и счастливое событие про-
изошло 1 августа. Мне позвонила любимая
школьная подруга, с которой мы учились с
первого класса (потом я переехала с Таганки,

и мы потерялись на несколько десятилетий).
Я уже хотела обратиться в телепередачу
«Жди меня» - и вдруг этот звонок. Она меня
разыскала, а сама живет, оказывается, в Гер-
мании.

2. Я бы хотела решить свой квартирный во-
прос. Сейчас я с двумя взрослыми дочерьми
живу в маленькой двухкомнатной квартире.
Может быть, если мы разъедемся, им удастся
устроить свою личную жизнь.

3. Я бы попросила Деда Мороза устано-
вить в мою квартиру счетчики холодной и го-
рячей воды. После того, как  мы начали рас-
считываться по показаниям общедомового
счетчика, суммы платежей за горячую и хо-
лодную воду растут каждый месяц. За пос-
ледний месяц согласно платежке я израсхо-
довала 18 кубометров воды! А поставить
счетчики на свои деньги я не в состоянии -
живу на пенсию.

Валерий РЯЗАНСКИЙ,
депутат Государственной думы РФ,
заместитель руководителя фракции
«Единая Россия»:

1. 4 декабря. Во-первых, потому, что мне в
этот день исполнилось 55 лет. А во-вторых,
потому, что на выборах в Мосгордуму убеди-
тельную победу одержала партия «Единая
Россия», избирательной кампанией которой я
руководил.

2. Подвести в конце 2006 года первые ус-
пешные итоги начала реализации всех 4 об-

щенациональных проектов, сформулирован-
ных Президентом России.

3. Более четкой организации работы собст-
венной отрасли. А кроме того, чтобы газо-
снабжение наконец пришло в те уголки Мос-
ковского региона, где его пока еще нет.

Юрий ТИХОНЕНКО,
первый заместитель директора
Московского агентства по
энергосбережению:

1. 6 декабря правительство Москвы рас-
смотрело проект закона об энергосбереже-
нии, над которым мы долго работали и кото-
рый поможет столице стать энергоэффектив-
ным городом и избавит нас от прелестей
энергокризиса в ближайшем будущем. 
17-процентная экономия энергоресурсов, ко-
торую мы получим благодаря его реализации,
позволит свободно вздохнуть и Комплексу
городского хозяйства, и экономике в целом.
И не просто вздохнуть, но и развиваться уско-
ренными темпами.

2. Жду не дождусь, когда заработает созда-
ваемый нами Информационно-аналитический
центр энергоснабжающих технологий, кото-
рый позволит отслеживать, как обстоят дела
с энергоэффективностью города, его  объек-
тов в режиме реального времени, прогнози-
ровать развитие ситуации.

3. Чистоты и порядка рядом с домом. Знаю,
что Дед Мороз работает в этом направлении,
но его работа не всегда заметна.

Петр 
АКСЕНОВ, 
первый 
заместитель
мэра г. Москвы 
в правительстве
Москвы

Б
лизок к завершению

2005 год - год 60-летия

Победы в Великой Оте-

чественной войне, потребовавший

от организаций, подразделений

Комплекса городского хозяйства

напряженной работы по благоус-

тройству, транспортному обслу-

живанию, озеленению, цветочно-

му оформлению. Сделано все,

чтобы Москва достойно провела

этот праздник. Все двенадцать

месяцев 2005 года были насыщены

трудом и заботами, свершениями

и настойчивым желанием сделать

жизнь города и наших близких по-

настоящему достойной и счаст-

ливой.

Улицы Москвы - красноречивое

свидетельство нашей напряженной

работы в течение года. Выросли

новые дома, школы и поликлиники,

торговые комплексы, центры соци-

ального обслуживания.

Особая признательность - тру-

женикам жилищно-коммунального

хозяйства, благодаря которым

жизнь наша становится ком-

фортнее и  цивилизованнее.

В Новый год думается о свет-

лом. Ведь новогодний праздник -

это особое состояние души, наде-

жды на перемены к лучшему. Пус-

кай все хорошее, что радовало нас

в уходящем году, непременно най-

дет свое продолжение в году насту-

пающем. Пусть он подарит всем

благополучие, укрепит веру в буду-

щее, а успех всегда сопутствует

любым вашим начинаниям.

С Новым годом, дорогие моск-

вичи!
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28 декабря - 3 января
2006 года
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ В СРЕДУ, 18 ЯНВАРЯ 2006 ГОДА

ДОРОГИЕ МОСКВИЧИ!

Конечно, у всех нас есть проблемы.
Порой они способны отравить каж-
дую секунду нашего бытия. Но в этот

день - точнее, в ночь - мы умудряемся о
них забыть. Поем, танцуем, устраиваем
розыгрыши... 

Наконец-то чувствуем себя счастливы-
ми так, как это бывает в детстве, - вот что

дарит нам этот волшебный праздник.
Мы, такие все скептичные, умудренные
жизнью, реалисты и прагматики, вдруг
начинаем верить в чудо - то заветное же-
лание, которое не сбывается много лет,
уж в этом-то году сбудется обязательно.
И даже больше – любовь, здоровье, ма-
териальный достаток, карьерный рост -

все это единым и мощным потоком воль-
ется в нашу жизнь.

Под бой курантов и звон бокалов с весе-
лой беспечностью шагаем в новый год, по-
мянув добрым словом и старый. Он, прав-
да, доставил немало хлопот. Не раз ситуа-
ция складывалась так, что казалось, этой
преграды уже не преодолеть. Но мы вели-
кодушны, как это бывает на пороге пере-
мен к лучшему. Чего уж тут мелочиться и
предъявлять претензии к прошлому! Нас-
тупает утро следующего дня. А вот уже и
четвертый, пятый, шестой день позади.

Бывает, хорошее настроение покидает нас.
Проблемы атакуют. А что же чудо? Забыть
о нем? Не торопитесь! Оно обязательно
состоится. Оно так же неизбежно, как но-
вый день. Известно даже время его прихо-
да. Это Рождество - ночь на седьмой день
года. На свет появится малыш, который,
повзрослев, сделает невероятное - он из-
менит наши представления о жизни, о том,
что в ней по-настоящему ценно, а что - ми-
раж. Именно умение различать это и спо-
собно сделать нас счастливыми.

Наталья КУЗИНА

АНКЕТА

1. Какой день 2005 г.
оказался для вас самым
счастливым и почему?

2. Какое из возможных собы-
тий 2006-го было бы для вас
самым желанным и радост-
ным?

3. Если бы Дед Мороз был
работником ЖКХ, какой по-
дарок вы бы хотели от него
получить?

С НОВЫМ, 2006 ГОДОМ!С НОВЫМ, 2006 ГОДОМ!
В НОМЕРЕ:

ТЕЛЕПРОГРАММА

СНЕГ И ВОЛЯ 4
ДВАДЦАТЬ НОВОГОДИЙ...
ПОД ЗЕМЛЕЙ 5
ОПЕРАЦИЯ «ЕЛЬ» 7
365 ШАГОВ В ЗАВТРА 10
ПРОСВЕТЛЕНИЕ
ОБРАЗА 15

СЧАСТЬЕ - ЭТО ТО, К ЧЕМУ
ТЫ СТРЕМИШЬСЯ 20
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Почему мы так любим Новый год? Наверное, по-
тому, что этот праздник, как никакой другой, не-
разделим с весельем. 

ДАВАЙТЕ ВЕРИТЬ В ЧУДЕСА!



-А ртур Львович, вы возглавляе-
те Департамент ЖКХиБ более
полугода. Объемы работ, за-

дачи, которые ставили перед вами при
назначении, оказались для вас ожида-
емыми или более сложными, чем вы
предполагали?

- Неожиданным для меня оказалось
само приглашение на эту должность.
Хотя в нем была своя логика: я не но-
вичок в отрасли, работаю в коммунал-
ке с 1997 года. Начинал еще в дирек-
ции единого заказчика района Лефор-
тово, в дальнейшем курировал эти во-
просы, будучи первым заместителем
префекта ЦАО. Что касается объемов
работ в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве города, то они действительно
колоссальные. Очень сложна и систе-
ма взаимоотношений различных
звеньев этого комплекса.

- У вас были намерения, исходя из
своего опыта, что-либо сразу изме-
нить в работе департамента, чтобы
повысить ее эффективность?

- На мой взгляд, сегодня городская
система ЖКХ довольно стабильна и
управляема. Поэтому каких-то сверх-
задач и глобальных проблем я перед
собой не ставил. На первом этапе
главным для меня было не нарушить
то, что уже создано и наработано. 

Но, разумеется, свой взгляд на дея-
тельность департамента был. Суть его
в укреплении планово-экономическо-
го блока, специалисты которого долж-
ны грамотно отслеживать все процес-
сы, разумно планировать деятель-
ность департамента хотя бы на год
вперед. Для этого надо оценить ны-
нешнее состояние коммунального хо-
зяйства города, провести инвентари-
зацию всех материальных ценностей,
а уж потом браться за доработку,  за
внедрение новых технологий или но-
вых методов организации работы.
Этим мы сегодня и занимаемся, не за-
бывая, конечно, о своей главной зада-
че: содержать город в чистоте и по-
рядке, заботиться о надлежащем со-
держании и эксплуатации жилого
фонда, благоустройстве всех террито-
рий города.

- Удается?
- Судить об этом москвичам. Могу

только сказать, что по вине департа-
мента, его служб и подрядчиков каких-
либо серьезных срывов в системе
коммунального хозяйства не было. Се-
годня мы подводим итоги года, всех
цифр еще, правда, нет, но уже ясно:
плановые показатели выполнены, все
подразделения работали стабильно и
эффективно. Подтверждает это и тот
факт, что снизилось количество жалоб
москвичей на нашу деятельность. Со-
гласитесь, это самая объективная
оценка нашей работы.

- Тем не менее прошел первый
большой снегопад, и снова некоторые
СМИ не без сарказма заговорили о
том, что для столичных коммунальщи-
ков он стал неожиданностью. Как вы
относитесь к такого рода заявлениям?

- Во-первых, это были действитель-
но лишь некоторые СМИ и лишь в пер-
вые часы снегопада. Когда же через
полдня стало ясно, что речь идет не о
каком-то рядовом снегопаде, а о на-
стоящем стихийном бедствии - днями
раньше практически вся Европа была
парализована при гораздо более мяг-
ких условиях, - тон статей резко поме-
нялся. Если где-то и проскальзывала
критика в адрес людей, которые сутка-
ми напролет работали в напряженней-
шем, буквально на износ режиме, то
она просто тонула в массе действи-
тельно объективной информации. Фа-
кты говорили сами за себя - подобного
снегопада не наблюдалось за всю ис-
торию наблюдений. В 1900 году была
похожая ситуация, но и то не настоль-
ко серьезная. Всего за полтора суток
выпало около 40 сантиметров снега,
причем очень мелкого,  густого и тяже-
лого. Москва оказалась в центре ци-
клона, который пришел к нам с Евро-
пейской части Росии. По сути, все три
дня столица была окутана снежным
облаком. Снег буквально засыпал мос-
ковские дороги, снежная пелена резко
снижала видимость, ветер переметал
снег с места на место... В общем, ком-
мунальным службам города в эти дни
предстояло выдержать суровейший эк-
замен на прочность. Чтобы при таких
невероятных погодных условиях город
не встал, нашим службам пришлось
работать не просто в круглосуточном
режиме, но и с максимальной нагруз-
кой. И мы добились желаемого - Моск-
ва не остановилась, двигалась, работал
общественный транспорт, хотя, что в
такой ситуации естественно, с больши-

ми, чем обычно, интервалами, не было
перебоев с доставкой продуктов, в ра-
боте «Скорой помощи», пожарного и
другого спецтранспорта... Хотя для
этого нам пришлось вывезти с дорог
более трех миллионов кубометров сне-
га. Так что коммунальные службы го-
рода с экстремальной ситуацией в це-
лом справились.

- И все же какой-либо полезный
опыт департамент вынес из этой ситу-
ации?

- Во-первых, мы еще раз убедились,
что нужно наращивать мощности сне-
гоплавильных пунктов. Решено, что в
2006 году их будет построено еще как
минимум пять. Уже сегодня все они
оснащаются средствами видеонаблю-
дения. Это позволит выбирать наибо-
лее оптимальные маршруты для ма-
шин, вывозящих снег, не создавать за-
торы при его приемке.

Во-вторых, нужно иметь  более чет-
кую и оперативную систему подключе-
ния резервной техники, например,
строительных и воинских подразделе-
ний, для уборки снега.

В-третьих, есть необходимость уси-
лить контроль за исполнительской ди-
сциплиной в подрядных организациях,
наладить оптимальную координацию
действий всех смежников.

И, наконец, нужна более активная и
эффективная работа с автовладельца-
ми. К сожалению, пока вся наша разъ-
яснительная работа, все наши призы-
вы не пользоваться автомобилями в
период сильных снегопадов успеха не
имеют. Вот факт: ночью и в выходные,
когда потоки движения уменьшаются,
работа коммунальщиков в два-три
раза эффективнее. Зачем же мы сами
себе создаем дополнительные трудно-
сти, а затем все вину сваливаем на лю-
дей, которые трудятся по 24 часа в су-
тки?

- Кстати, Артур Львович, помогло ли
коммунальным службам решение пра-
вительства Москвы о возобновлении
перемещения транспортных средств,
нарушающих правила парковки или
мешающих уборке территорий?

- Могу сказать, что это лишь началь-
ный этап большой работы. Хотя уже
сейчас появление эвакуатора на улице
имеет психологическое воздействие:
стоит ему только обозначиться - и уже
с десяток неправильно припаркован-
ных машин тут же ретируются. 

- Для вашего департамента эта ра-
бота новая. Раньше ее выполняло
другое ведомство. А потом эвакуацию
и вовсе запретили по ряду причин - в

том числе и потому, что кое для кого
она стала источником наживы.  Изме-
нился ли сегодня подход к решению
этой проблемы?

- Коренным образом. Вообще, это
отдельная тема для разговора, скажу
только о главном. Во-первых, само пе-
ремещение для автовладельца стало
бесплатным. Он начинает платить
только через сутки после отправки ма-
шины на спецстоянку. Во-вторых, они
сегодня оснащены необходимым обо-

рудованием, здесь работают квалифи-
цированные специалисты, которых мы
специально готовим. В-третьих, прави-
ла перемещения, оплаты стали более
прозрачными и понятными, что сводит
на нет возможности для злоупотребле-
ний. С начала сезона мы уже перемес-
тили свыше  пяти тысяч машин. И зна-
ете, что характерно - ни одной жалобы
со стороны водителей.

Конечно, проблем здесь еще немало
- и технических, и правовых, но глав-
ное - мы ощутили поддержку москви-
чей. Беспредел с парковкой машин им
уже тоже осточертел. Так что работу
мы эту будем продолжать и доведем ее
до логического завершения.

- Согласитесь, Артур Львович, мно-
гие проблемы ЖКХ можно решать, ес-
ли привлечь в него частный капитал.
Однако некоторые специалисты утвер-
ждают, что из всех предприятий мало-
го и среднего бизнеса, работающих в
Москве, только один процент занят в
системе коммунального хозяйства...

- Это не совсем объективная инфор-
мация. Например, в ЦАО малый бизнес
выполняет примерно 15 процентов
всех работ в ЖКХ. И с каждым годом
этот показатель будет расти. Ведь ком-
мунальная сфера, что бы ни говорили,
- сфера выгодная для бизнеса. 

Сегодня мы уделяем особое внима-
ние конкурсному отбору подрядчиков.
В департаменте даже создан специаль-
ный  тендерный отдел, который разра-

батывает единые конкурсные условия,
документацию, правила, с тем чтобы
отбор организаций на те или иные ра-
боты проводился в честной и открытой
борьбе. Могут ли здесь победить но-
вые фирмы? Безусловно. Но они
должны доказать, что способны в пол-
ном объеме и качественно выполнять
принятые на себя обязательства.

Сейчас стало модно говорить о том,
что на некоторые виды работ в системе
ЖКХ москвичи идут неохотно. Речь
прежде всего идет о работе дворников,
о привлечении в эту сферу рабочей си-
лы. Но, на мой взгляд, организация,

которая выигрывает тендер, не должна
ставить перед руководством города во-
просы о поиске дворников, обеспече-
нии необходимой техникой и жильем
для своих рабочих. Мы проводим тен-
деры и говорим: вот есть объем работ,
параметры их выполнения и суммы,
которые город готов заплатить за них.
Все, кто согласен с нашими условиями,
могут получить доступ к проведению
этих работ. К сожалению, бывает так,
что руководители подрядных органи-
заций соглашаются с нашими условия-
ми, а потом начинают выдумывать ка-
кие-то новые трудности и ставить нам
новые условия. Набирают на работу
неквалифицированных рабочих, пла-
тят им копейки и еще жалуются на не-
посильный труд. На самом деле это не
новые трудности, а неправильный под-
ход к организации труда и оценке сво-
их возможностей.

- Но ведь у департамента, наверное,
есть рычаги воздействия на неради-
вых подрядчиков?

- Москвичи должны знать, что Де-
партамент жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства сегодня
не является исполнителем каких-либо
конкретных работ по уборке дворов,
ремонту тротуаров и так далее. Он
идеолог, разработчик и контролер ис-
полнения правил, по которым осущест-
вляются эти работы. И тем не менее
жесткой вертикали влияния на конкрет-
ного исполнителя работ у нас нет. При

этом в конечном итоге за чистоту и по-
рядок в городе, за нормальную жизне-
деятельность отрасли отвечает наш де-
партамент. Значит, мы должны иметь,
как вы сказали, действенные рычаги
влияния на соответствующие службы
префектур, управ района - заказчиков
работ и на исполнителей - подрядчи-
ков. Пока нет такой четкой вертикали
управления (город - округ - район). Ее
нужно создавать.

- Это задача на будущий год?
- Одна из задач. Сегодня мы уже до-

статочно ясно представляем, что надо
сделать для улучшения работы депар-

тамента и его низовых подразделений
в 2006 году. Некоторые задумки уже
осуществлены. Другие замыслы по
улучшению управления коммунальным
комплексом города пока находятся в
стадии разработки.

- А если подробнее?
- Например, раньше в нашем депар-

таменте вся работа по проведению
конкурсов на выполнение различных
работ велась разрозненно. Сейчас, как
я уже говорил, создан специальный от-
дел. В него вошли специалисты, кото-
рые имеют определенную аттестацию,
опыт и высокую квалификацию. Они
занимаются вопросами организации,
подготовки документов к проведению
конкурсов. Документацию готовят и
для аппарата департамента, и для всех
подведомственных ему подразделе-
ний. Это очень важное дело, и выпол-
няется оно сегодня централизованно,
четко и без каких-либо видимых сбоев.

Вторая задача - создание единой
планово-экономической управленче-
ской системы. Я считаю, что вся рабо-
та должна быть четко структурирована
и подчинена одному лицу, который не-
сет полную ответственность за сроки и
качество ее выполнения. Для этого, на
мой взгляд, одна группа специалистов
департамента займется планировани-
ем всех работ, которые осуществляет
департамент и его подразделения.
Другая будет осуществлять контроль-
ные функции, следить за тем, как пра-
вильно и своевременно эти работы бу-
дут выполняться. А возглавит этот
блок один руководитель. Он и будет за-
ниматься вопросами планирования и
экономики коммунального хозяйства
департамента.

Это даст нам возможность найти
единый подход к определению приори-
тетов по видам работ и финансовому
обеспечению планируемых объектов.
Мы будем знать на год вперед, куда
движемся, как правильно распреде-
лять финансовые ресурсы и техниче-
ские средства. Такая система управле-
ния коммунальным хозяйством и бла-
гоустройством города сделает, на мой
взгляд, всю работу понятной, а прин-
цип распределения бюджетных денег -
прозрачным.

Ну и третье - думаю, что нам надо
усиливать управленческий блок аппа-
рата департамента, который занимает-
ся контролем за эксплуатацией объек-
тов внешнего благоустройства города.
Три человека, которые сегодня осуще-
ствляют эту работу, не в состоянии вы-
полнять ее эффективно.

Вот вам и первоочередная задача - в
первом квартале 2006 года четко
сформулировать эти три направления
работы и воплотить их в жизнь.

- Артур Львович, что бы вы пожела-
ли в канун Нового года всем работни-
кам жилищно-коммунального хозяйст-
ва и благоустройства столицы?

- Крепкого здоровья! Это главное.
Труд у коммунальных служб города
действительно нелегкий. Уже первые
зимние дни показывают, что в нашем
деле нет места раскачке, долгим раз-
думьям. Темпы работы, скорость, с ко-
торой приходится трудиться, должны
соответствовать ритму жизни Москвы,
которая практически не спит и не оста-
навливается в своем движении. Жела-
тельно, чтобы каждое дело было четко
спланировано, заранее продумано и
меньше всего походило на аврал. Что-
бы все мы получали удовольствие от
своей работы. А ее качеством достав-
ляли удовольствие москвичам.

Беседу вели
Георгий ОВЧАРЕНКО,

Анатолий СИДОРОВ

2
УПРАВЛЕНИЕ КОММУНАЛЬНЫМ
ХОЗЯЙСТВОМ ГОРОДА ДОЛЖНО СТАТЬ
ПОНЯТНЫМ, А РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДЕНЕГ –
ПРОЗРАЧНЫМ

От первого лица
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МЫ СТРОИМ ВЕРТИКАЛЬ 
ПОРЯДКА И ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Артур Львович КЕСКИНОВ
родился 25 ноября 1960
года в г. Ереване. В 1994
году окончил Московский
архитектурный институт по
специальности «архитек-
тура», в 2001 году - Гума-
нитарно-прикладной ин-
ститут Московского энер-
гетического института по
специальности «государ-
ственное и муниципальное
управление». В системе
органов исполнительной
власти работает более ше-
сти лет. С декабря 2003 г. -
первый заместитель  пре-
фекта Центрального адми-
нистративного округа.
Имеет государственную
награду РФ. В июле 2005
года назначен руководите-
лем Департамента жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства и благоустройства
правительства Москвы.

Артур КЕСКИНОВ:
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Вуходящем году России уда-
лось добиться серьезных
успехов в  укреплении сво-

его реального суверенитета и
обеспечении национальных ин-
тересов. Иллюзии о том, что по-
сле распада СССР Запад будет
вести с нами дела на равных, по-
сле многих и многих ошибок
уже, пожалуй, исчезли. Но, обес-
печив максимально независи-
мую внешнюю политику, мы
смогли сохранить при этом взаи-
мовыгодные партнерские отно-
шения с самыми разными стра-
нами. Это главный итог года.

Укрепление международных
политических позиций России, в
частности, произошло в Цент-
ральной Азии, где осуществлено
слияние Европейско-Азиатского
экономического сообщества
(ЕврАзЭС) и Организации цент-
рально-азиатского сотрудниче-
ства. При этом руководством Уз-
бекистана было принято реше-
ние о вхождении в ЕврАзЭС.

Был также заключен российско-
узбекский договор о союзниче-
ских отношениях, хотя еще два-
три года назад на это мало кто
надеялся.

В 2005-м значительно акти-
визировалось взаимодействие в
рамках Шанхайской организа-
ции сотрудничества, возрос ав-
торитет этой организации, в ко-
торую в качестве наблюдателей
вошли такие важные субъекты
мировой политики, как Индия,
Пакистан и Иран.

Благодаря дипломатии Вла-
димира  Путина значительно бо-
лее четкими стали контуры
«стратегического треугольника
XXI века» Россия - Индия - Ки-
тай. Этот «треугольник» не на-
правлен против кого-либо, но
позволяет эффективнее обеспе-
чивать национальные интересы
каждой из трех стран. Он повы-
шает «политическую капитали-
зацию» его участников. Не слу-
чайно заметными событиями

мировой политики стали круп-
ные российско-китайские воен-
ные учения «Мирная миссия -
2005», проведенные в августе в
районе Владивостока и на Шан-
дунском полуострове, а также
российско-индийские учения
«Индра-2005», состоявшиеся в
октябре.

Упрочив свои позиции на
этих направлениях, наша страна
в то же время не испортила от-
ношений с такими центрами си-
лы, как США, Евросоюз, Япо-
ния. Во многом это связано с
тем, что Россия все больше
формируется как ответственная
энергетическая сверхдержава,
способная все более активно
влиять на обеспечение между-
народной энергетической безо-
пасности. Между тем вопрос о
международной энергетиче-
ской безопасности превратился
в один из центральных в миро-
вой политике нынешнего деся-
тилетия. Недаром он будет сре-
ди главных в повестке дня
«восьмерки» в 2006 году, когда
в ней станет председательство-
вать Россия.

Вопрос здесь не только в воз-
растающих объемах добычи уг-
леводородов, но и во все более

продуманной и долгосрочно
ориентированной политике госу-
дарства и ряда соответствующих
российских компаний. Среди по-
следних, безусловно, выделяет-
ся «Газпром», превратившийся в
2005 году в глобальную дивер-
сифицированную энергетиче-
скую компанию, обеспечиваю-
щую большое число рабочих
мест, крупные поступления в
бюджет и способствующую раз-
витию разного рода технологий
высокого и среднего уровней.

В связи с этим у России нет
никаких оснований терпеть и
дальше убытки в сфере энерго-
носителей от «сотрудничества»
с некоторыми странами СНГ, и в
первую очередь с Украиной. Мы
не должны субсидировать чу-
жие экономики, тем более пос-
ле заявлений некоторых госу-
дарств об уходе в евроатланти-
ческую зону. Если они тяготеют
к Евросоюзу, пусть Европа их и
дотирует.

После «оранжевой револю-
ции» украинская сторона де-
монстрирует элементарную не-
договороспособность. Ведь пе-
реход на рыночные отношения
по всем сферам российско-ук-
раинского сотрудничества пред-

лагался изначально президен-
том Ющенко. Однако оказалось,
что все это декларации...

Зато наши отношения с Бе-
лоруссией в этом году развива-
лись поступательно. В том чис-
ле и в сфере экономики. Нель-
зя, например,  не отметить на-
мерения Минска закупить в
России самолеты Ту-204. Осо-
бенно отрадно, что значитель-
ная часть продукции, произве-
денной в Беларуси, одновре-
менно является и российской.
Например, двигатели для бело-
русских МАЗов производит за-
вод в Ярославле. Такой тесной
кооперации в столь разных
сферах жизнедеятельности - от
военно-политической до науч-
ной и культурной, - как с Бело-
руссией, у России нет больше
ни с кем. И, кстати, все наши
совместные проекты являются
одним из важнейших показате-
лей наличия не только де-юре,
но и де-факто Союзного госу-
дарства.

Надо сказать, что в уходя-
щем году все большее внима-
ние Россия стала уделять
именно постсоветскому про-
странству, провозгласив его
сферой стратегических инте-
ресов. Мы начали активно вос-
станавливать свои позиции на
территории бывшего СССР.
Это не нравится тем силам, ко-
торые в 1990-е годы, восполь-
зовавшись слабостью и Рос-

сии, и самих молодых незави-
симых государств, заняли это
пространство. Сегодня нам
противостоят там огромные
ресурсы, закачанные за целое
десятилетие.  

Хочу в связи с этим заявить: я
считаю исторической ошибкой
ставшую особенно выпуклой в
уходящем году позицию Грузии
в отношении вывода россий-
ских военных баз и миротвор-
цев со своей территории. Это
еще аукнется с точки зрения
безопасности во всем Закавказ-
ском регионе. Российские базы
играли и играют там стабилизи-
рующую роль. Хотелось бы на-
деяться, что в новом году Моск-
ве и Тбилиси удастся найти вза-
имоприемлемые решения по
проблемным вопросам. 

В заключение хочу повто-
рить: в 2005-м наша страна ук-
репила свои международные
позиции. Конечно, это поможет
Москве более уверенно ощу-
щать себя в будущем году в ро-
ли председателя «большой се-
мерки», продолжить восстанов-
ление утраченных позиций на
мировой арене в целом. Но
главное - мы получим более
комфортные внешние условия
для осуществления в 2006 году
прорыва в собственном соци-
ально-экономическом разви-
тии, в первую очередь на тех на-
правлениях, которые определе-
ны руководством России.

Андрей КОКОШИН,
председатель Комитета
Государственной думы 
по делам СНГ и связям 
с соотечественниками

Внутриполитические итоги года -
тема достаточно широкая.  И у
каждого - политика, бизнесмена,

рабочего, студента - итоги эти будут
своими. Но некие усредненные, обоб-
щенные итоги можно подвести - хотя
бы по данным ВЦИОМ. А они таковы. 

Для 4 процентов наших соотечест-
венников год был очень удачным, а
для 42 процентов жителей страны - хо-
рошим. То есть практически половина
россиян в 2005-м на жизнь не жалова-
лись. Стоит отметить, что 365 дней на-
зад только 26 процентов опрошенных
сказали, что год для них был в целом
хорошим. Ожидание от будущего года
в планах людей значится так: «он будет
для меня и моей семьи в целом хоро-
шим». Так ответили 52 процента. В
2004-м оптимистов было 45, а в 2001-
м - 26 процентов. 

Очевидно, что у людей возникло
ощущение политической стабильно-
сти. И надежды на лучшее. Заметьте:
год завершается очень скрупулезной,
предметной работой над четырьмя на-
циональными проектами. Автор этих
проектов - президент, глава государст-
ва. И дело не только в том, что денег в
казне сегодня больше, а в том, что вы-
сшим руководством России проявлена
политическая воля - воля в осознании
и осуществлении тех ожиданий и ре-
альных потребностей миллионов лю-

дей, без которых у страны нет и не мо-
жет быть достойного будущего. 

Если сегодня из четырех националь-
ных проектов здравоохранение - при-
оритетный, значит, власть прекрасно
понимает, что именно людям нужно. А
разве не нужно доступное жилье, нор-
мальные продукты питания, полноцен-
ная система образования? Думаю,
этим дело не ограничится, в перспек-
тиве будут и другие масштабные пла-
ны. Впрочем, у нас уже сегодня не
только в Москве, но и в регионах ут-
верждаются серьезные инфраструк-
турные проекты, в том числе возрож-
дается программа дорожного строи-
тельства, возведения мостов и т.д. И
это не может не радовать даже на фо-
не сотен других проблем.

Владимир Путин обозначил и необ-

ходимость приоритетного внимания со
стороны государства к развитию оте-
чественной, в том числе фундамен-
тальной науки, к инновационным под-
ходам в развитии экономики. И когда
сегодня мы говорим о том, что моло-
дые докторанты и аспиранты получают
совершенно другую стипендию, ощу-
щают на себе поддержку и внимание,
когда разговор идет о том, что зарпла-
та докторов наук, профессоров, глав-
ных научных сотрудников достигнет
30-60 тысяч рублей, это уже не выгля-
дит фантастикой. Это свидетельствует
о том, что государство намерено все-
рьез поддерживать науку.

На фоне позитивных тенденций бес-
покойство вызывает другое. Один
классический фильм подарил нам
фразу: «Нью-Йорк - город контра-

стов». Так вот, и Россия, к сожалению,
во многих отношениях остается стра-
ной контрастов. Посмотрите: если Мо-
сква, Санкт-Петербург и ряд регио-
нальных столиц показывают стреми-
тельное увеличение числа пользовате-
лей компьютером и Интернетом, то в
глубинке - все еще почти каменный
век! Мы утверждаем, что Россия де-
монстрирует совершенно невиданные
темпы по приобретению мобильных
телефонов - но при этом забываем,
что за последние десять лет у нас поте-
ряно 20 миллионов подписчиков газет
и журналов. 

На мой взгляд, нужно поддержать
усилия Министерства связи в плане то-
го, чтобы российская почта стала бо-
лее социально ориентированным ин-
ститутом, ответственным в том числе
за единое информационное простран-
ство. Все это основано на одном очень
простом тезисе - на правах граждани-
на. Человек, живущий за Уралом, на
Камчатке, в далекой якутской, иркут-
ской или красноярской деревне, дол-
жен иметь так называемый минимум
гарантированного пакета информаци-
онных услуг. Он должен иметь теле-
фон, возможность получать любимую

газету, жить интересами своей страны,
о которых можно узнать не по одному-
единственному телеканалу, да и то в
условиях неуверенного приема...

Еще одна черта уходящего года -
форсированная «партизация» полити-
ческой жизни. Партии обретают все
большее значение, реальное воздейст-
вие на жизнь страны, и закон предос-
тавляет им все больше возможностей.
Об этом говорят итоги региональных
выборов. Налицо и перспектива того,
что Государственная дума будет фор-
мироваться только по партийным спи-
скам. 

В этом году особенно было заметно,
что партии активизировались в завое-
вании симпатий молодежи. Появилось
несколько молодежных организаций
разной политической ориентации. А
ведь еще недавно, заметьте, мы упре-
кали молодежь в аполитичности... 

Новый фактор внутриполитической
жизни - Общественная палата, форми-
рование которой завершилось в канун
Нового года. Насколько конструктив-
ным окажется этот орган, насколько он
сможет реально представлять весь
спектр общественного мнения страны,
покажет уже недалекое будущее. 

И вообще, будущее может показать
многое, если только уметь в него вгля-
дываться и не уставать для него рабо-
тать.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ,
заместитель председателя 
Совета Федерации 
Федерального собрания РФ

МЕЖДУ ПРОШЛЫМ И БУДУЩИМ

Новогодье устремлено в
будущее, поэтому с такой
упоительной радостью

праздник встречают дети и мо-
лодежь. «Отвяжись, плохая
жизнь, - привяжись, хорошая»
- поговорка к месту. В новогод-
нюю ночь кажется, что вот под-
нимем бокалы, выпьем – и все
наши заботы и тревоги оста-
нутся в прошлом. Но они, к со-
жалению, имеют обыкновение
возвращаться.

О чем думаю в эти дни? О
том, например, что Москва, где
мы живем, остается, к нашему
счастью, Москвой. «Город
древний, город новый» - поэт
точно выразил диалектику тра-
диции и обновления.

Москва – единственный в
России социальный город. Но-
вый Уренгой не в счет – стоит на

Божьем даре. В столице почти
половина бюджета идет на со-
циалку. Жилье, здравоохране-
ние, образование, субсидии,
льготы, доплаты малому и ста-
рому... Бездумная преобразо-
ванщина и хапок по Чубайсу на-
несли колоссальный урон, но
благодаря контрмерам Юрия
Лужкова и его команды не пре-
вратили Москву в Берлин об-
разца 1945-го. Наоборот, отцам
города удалось поднять город
до европейского уровня. И это
вопреки многим затрудняющим
действиям федеральных вла-
стей: и тарифам монополий, и
принятию непросчитанных за-
конов, постановлений...

Все знают, что показатели
развития по России гораздо ни-
же столичных. Казалось бы, в
такой ситуации стоит спросить с

отстающих, а передовиков отме-
тить. Но нет... У нас, москвичей,
складывается впечатление, что
кто-то очень хотел бы нас оса-
дить. Вспомним, к примеру, не-
давнюю угрозу Люцифера (с ла-
тыни - «носитель света») выру-
бить электричество, коли похо-
лодает. Широты Москвы – суб-
тропики? А ведь деньги на
трансформаторы так легко най-
ти в статьях расходов на себя,
любимого, и своего окружения...

Москвичи поддерживают сво-
его мэра. К сожалению, главным
образом на выборах - в «юрьевы
дни». Власть проходит свою
часть пути к партнерству, а мы,
граждане Москвы, не всегда.
Власть создает для нас ком-
фортные, благоприятные усло-
вия обитания, а у нас часто нет
особого рвения, чтобы их разви-
вать. В результате не можем
воспользоваться механизмами
эффективного сотрудничества.
Поэтому гражданская ответст-
венность – у нас лишь термин
пресловутого ОСАГО.

Нужна, как мне кажется, го-
родская общественная палата.
Если не в ней, то где представле-
ны две трети населения, не же-
лающего голосовать? Только в

этом случае она станет инстру-
ментом огромной семьи всех
москвичей. Семьи единой, но не
единогласной. Палате стать бы
властью общественного мнения.
И народный контроль, который
бы мешал хапку, в виде органа
общественной палаты пора воз-
родить...

Гражданское общество надо
создавать снизу. Точнее внизу,
но с помощью власти. Если на
товарищества собственников
жилья (ТСЖ) взглянуть не че-
рез канализационную трубу, то
увидим низовые ячейки граж-
данского общества. Вспоми-
наю, как более тридцати лет на-
зад группа советской молоде-
жи два дня гостила в коммуне
7-го микрорайона Милана. Из
коммунистического там были
разве что названия гигантских
винных бочек – «Маркс», «Эн-
гельс», «Ленин». Самооргани-
зация миланцев по месту жи-
тельства тогда поразила меня.
Они начинали с налаживания
совместной достойной жизни –
создания лучших условий для
отдыха, учебы, развлечений,
для бизнеса. Вот где Москва в
состоянии сделать прорыв:
найти оптимальные модели та-

ких саморегулирующихся ком-
мун - и в центре, и в «спаль-
ных» районах. Пойти на экспе-
римент, готовить кадры акти-
вистов. Понуждать жить дос-
тойно, интересно. Ведь не по-
лучилось отправить коллекти-
визм на свалку, не удалось
«плохишам» сделать из нас са-
мовлюбленных индивидуали-
стов, не помнящих ни родины,
ни стыда, ни совести!

Столице по чину положено
вести за собой страну. И Моск-
ва часто идет на обгон феде-
ральных властей – в местном
самоуправлении, в межнацио-
нальных отношениях. Немалые
сомнения вызывает нынешняя
федеральная социальная по-
литика. В Москве же и в этой
сфере иное положение. Здесь,
как в большой семье: слабым
положена забота и помощь
сильных, молодым открыты
многие пути-дороги. Давайте
вспомним, сколько сделано в
столице, чтобы смягчить пос-
ледствия пресловутого зура-
бовского 122-го закона, чтобы
предложенная монетизация
льгот не погубила ветеранов,
заслуженных наших земляков-
москвичей!

А безопасность в столице?
Отрадно, что появились на ули-
цах дружинники. Но надо идти
дальше. Может быть, сделать
муниципальную милицию под-
отчетной населению. Конечно,
встает вопрос: готово ли населе-
ние к этому?

Надо, чтобы в решении и это-
го, и других вопросов мы, моск-
вичи, как члены сплоченной сто-
личной семьи, были в состоянии
содействовать отцам города.
Ведь в конце концов качество
нашей жизни - не только их за-
бота, но и наша. Может быть, в
первую очередь - наша!

Я помню метро, где была
почти медицинская чистота.
Лет сорок назад стал свидете-
лем такой сцены. Зашел ино-
странец, достал сигарету, заку-
рил - привык к сабвеям. И вот
мужчина, сидевший рядом,
спокойно берет у него сигарету,
гасит о подошву своего ботин-
ка, раскрывает гостю ладонь,
вкладывает окурок и сжимает
ему пальцы в кулак. Молча. Ра-
бочий человек, но с достоинст-
вом хозяина. Гражданин.

Так что, «гражданин» и «горо-
жанин» - однокоренные слова.
Более того – одно и то же слово.

Александр 
ОЛЬШАНСКИЙ, 
член Союза писателей 
России

«ГРАЖДАНИН» И «ГОРОЖАНИН» – СЛОВА ОДНОКОРЕННЫЕ

НА ЗАПАД - БЕЗ ИЛЛЮЗИЙ, 
НА ВОСТОК - С СОТРУДНИЧЕСТВОМ
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БУДУЩЕЕ МОЖЕТ ПОКАЗАТЬ
МНОГОЕ – ЕСЛИ УМЕТЬ В НЕГО

ВГЛЯДЕТЬСЯ И НЕ УСТАВАТЬ 
ДЛЯ НЕГО РАБОТАТЬ



Всеволод
ПЛЕШИВЦЕВ, 
руководитель
Департамента ТЭХ:

От имени коллектива
Департамента топлив-
но-энергетического хо-
зяйства города Москвы
поздравляю вас, доро-
гие москвичи, с Новым
годом, желаю здоровья,
долгих лет и успехов в
жизни.

В эти предновогодние дни хочу заверить, что кол-
лектив нашего департамента делает все возможное,
чтобы энергетическое хозяйство столицы работало не
только бесперебойно, но и безопасно для горожан.
Люди разных профессий вкладывают свои знания и
опыт в дело, которое наполняет быт и труд москвичей
уютом и комфортом. Надеюсь, что и нынешняя зима
не станет исключением - мы подготовили к ней город
достойно. До 1 сентября провели профилактический
ремонт тепловых сетей, отремонтировали энергети-
ческое, газовое и осветительное оборудование.

Скажу еще об одном незаметном для москвичей, но
значительном нашем деле. Департамент ТЭХ подгото-
вил проект постановления правительства Москвы «О
проекте закона города Москвы «Об энергосбережении
в городе Москве». Цель документа – реализация сто-
личных программ энергосбережения, одного из са-
мых острых требований времени. Предусмотрен и
уполномоченный орган, который будет отвечать за ме-
роприятия по энергосбережению: этим органом ста-
нет наш департамент. Так что нас ждут важные дела.

Поздравляю с Новым годом и своих коллег, желаю
каждому из них доброго здоровья, семейного благо-
получия, уверенности в сегодняшнем дне и благопри-
ятном для нашего любимого города будущем!

Александр
РЕМЕЗОВ, 
генеральный директор
ОАО «МОЭК»:

Уважаемые коллеги,
дорогие москвичи!

В эти предновогодние
дни хочу поделиться ре-
зультатами нашей работы
в 2005 году, успехами и
достижениями, которые
помогли в целом улуч-
шить качество и надежность теплоснабжения столи-
цы. Наша компания очень молода – лишь год назад
правительство Москвы приняло решение реформи-
ровать принадлежащие ему энергетические предпри-
ятия города. Три основных теплоснабжающих ГУПа
столицы: «Мосгортепло», «Мостеплоэнерго» и «Теп-
лоремонтналадка» - были объединены в открытое
акционерное общество «Московская объединенная
энергетическая компания». Перед новой компанией
стояло огромное количество проблем, связанных с
перестройкой управления производством, но практи-
ка уже доказала целесообразность создания МОЭК. 

Объединение трех ГУПов позволило более резуль-
тативно использовать их технические и кадровые воз-
можности. В итоге повысилась надежность тепло-
снабжения в столице. Это наглядно продемонстриро-
вала летняя ремонтная кампания. Протяженность
труб нового поколения, сделанных из сшитого поли-
этилена и в пенополиуретановой изоляции, срок
службы которых составляет более 30 лет, возросла
до 400 километров. Эти трубы не только дольше слу-
жат, но и позволяют существенно снизить расходы
столичного бюджета на их эксплуатацию и ремонт.

Эффективная работа МОЭК невозможна без актив-
ного участия самих жителей в выявлении недостатков
теплоснабжения. Поэтому с пуском отопительного се-
зона в Москве началась акция «Агент тепловой безо-
пасности»: любой неравнодушный москвич может в
любое время суток сообщить нам о замеченных непо-
ладках, неисправностях по телефону 975-03-02. Это
позволит службам МОЭК оперативно их устранить.

Огромное влияние на повышение надежности
снабжения Москвы теплом и электроэнергией оказы-
вает планомерная реализация МОЭКом программы
правительства Москвы по строительству генерирую-
щих мощностей для покрытия возросших нагрузок в
объеме 3900 МВт электрической и 9,8 млн. Гкал теп-
ловой мощности на период до 2010 года. Введены в
строй газотурбинные установки на РТС «Пенягино»,
«Курьяново», «Люблино», начала работать первая в
столице мини-ТЭС. В январе 2006 года планируется
включить в эксплуатацию ГТУ РТС «Зеленоград». 

Никакие успехи и достижения были бы невозмож-
ны без слаженной работы коллективов всех филиа-
лов, высокого профессионализма каждого специали-
ста МОЭК. Преобразование городских унитарных
предприятий в крупное открытое акционерное обще-
ство повысило также интерес зарубежных и отечест-
венных инвесторов к строительству в Москве новых
электростанций, отвечающих современным экологи-
ческим и техническим требованиям. 

Подводя итоги сказанному, хочу пожелать своим
коллегам в 2006 году здоровья, счастья и удачи. И от
имени коллектива Московской объединенной энерге-
тической компании сердечно поздравляю с наступаю-
щими праздниками всех москвичей. Тепла, света, со-
гласия и мира в ваших домах, дорогие друзья!

ПРИМИТЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ!

4
НА СОЦИАЛЬНУЮ ЗАЩИТУ МОСКВИЧЕЙ
В 2006 ГОДУ ИЗ БЮДЖЕТА ГОРОДА
БУДЕТ ВЫДЕЛЕНО ПОЧТИ 
174 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ

День за днем:
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...Сглавным прорабом
участка № 4 служ-
бы эксплуатации

ООО «Светосервис» Андреем
Сенищевым мы встретились на
Киевском пешеходном мосту.
В темноте его крытая светяща-
яся галерея была похожа на ка-
кое-то футуристическое зда-
ние далекого будущего.

- Вам,  можно сказать, по-
везло, - приветствовал меня
Сенищев. - Видите, потух один
из световых приборов, подсве-
чивающих скульптурную ком-
позицию на вершине башни
Киевского вокзала. Сейчас вы
станете свидетелем работы на-
шей бригады. С минуты на ми-
нуту прибудет автоподъемник.

Я посмотрел вверх. Действи-
тельно, подсветка возле одно-
го из четырех орлов, красую-
щихся на вершине вокзальной
башни, слегка потускнела.

Вскоре подъехала авто-
вышка, смонтированная на
КамАЗе. Из помещения, нахо-
дящегося в основании моста,

вышли люди в синих комби-
незонах.

- Андрей Шошин, Владимир
Князев, Сергей Летов, - пред-
ставились электромонтеры.

Двое из них сели в люльку и
начали подниматься на 30-мет-
ровую высоту. А. Сенищев про-
должал свой рассказ:

- Вообще, фирма «Свето-
сервис» обслуживает все наи-
более значимые объекты Мо-
сквы. Мы занимаемся архитек-
турно-художественной под-
светкой крупных объектов, в
том числе высоток, мостов, эс-
такад, памятников, проспектов,
спортивных сооружений. Возь-

мем, к примеру, наш четвертый
участок. На нашем попечении
почти четверть территории
столицы. Это более 80 объек-
тов, почти 24 тысячи световых
приборов. Расположены они в
таких значимых для москвичей
местах, как Кутузовский и Ле-
нинский проспекты, Поклонная
гора, спорткомплекс «Лужни-
ки», здание МИД и гостиница
«Украина», Смоленский и Бо-
родинский метромосты, Ново-
арбатский мост, мэрия, Ново-
девичий монастырь. Перечис-
лять можно долго. Лично мне
больше всего по душе то, как
выполнено световое решение

Киевского пешеходного моста
имени Богдана Хмельницкого,
архитектурные ансамбли пло-
щади Европы и Киевского во-
кзала. Наверное, это потому,
что я, еще будучи электромон-
тером, принимал активное уча-
стие в их создании.

Новый год для нас - трудный
праздник, - говорит собесед-
ник. - В это время, начиная с 20
декабря и в течение месяца,
мы работаем почти в круглосу-
точном режиме. Если в обыч-
ные дни подсветка зданий и
сооружений работает до часу
ночи, то в этот период свето-
вые приборы горят все темное
время суток. Естественно, в та-
ком режиме они чаще выходят
из  строя. В своей работе мы
пользуемся обычно галоген-
ными, металлогалогенными и
ртутными лампами. Они ярче и
долговечнее обычных ламп на-
каливания, но и возни с ними
много. Отремонтировать осве-
тительный прибор - не то что
обычную лампочку вкрутить.
Порой на его замену может уй-
ти 2-3 часа. Состоит он из са-
мой лампы, дросселя, конден-
сатора и импульсного запуска-
ющего устройства. Механику
нужно определить, какая де-
таль вышла из строя, и быстро
заменить ее. Зимой, на ветру
сделать это бывает не просто.
Работу частенько осложняют
досадные мелочи. Из-за того,
что сейчас все подъезды загро-
мождены автотранспортом, до
иного объекта и не доберешь-
ся. Или взять устои мостов, их
еще называют «быками». Слов
нет, архитекторы очень краси-

во их спроектировали, но вот
добраться до вмонтированных
в них осветительных приборов
очень трудно. Немало беспо-
койства доставляют нам и ван-
далы. Так уж устроена душа
русского человека, что, «при-
няв на грудь», тянет его совер-
шить какой-нибудь «подвиг» -
разбить или сломать что-ни-
будь. Наши светящиеся прибо-
ры - излюбленная цель варва-
ров.

Днем и ночью мы соверша-
ем обходы. Намечаем аварий-
ные места, заказываем авто-
вышки в центральной диспет-
черской, что находится в 1-м
Рижском переулке. Огромное
подспорье для нас мобильная
связь. Широкое распростране-
ние она получила три года на-
зад, а сегодня уже немыслимо
без нее представить работу.

...Вот наконец опускается
люлька. Поломка устранена.
Вершину Киевского вокзала
вновь осеняет безупречный
световой венок: все четыре ор-
ла продолжают ночной дозор.
Расслабляться, однако же, ра-
но. Сенищев замечает, что по-
тух верхний световой контур на
Киевском мосту. Тут же начи-
нает по мобильному искать
наиболее оптимальное техни-
ческое решение для устране-
ния этой поломки.

- Вот такие у нас беспокой-
ные ночи, - извиняется он. -
Порой бывает и три, и четыре
поломки за смену. Стараемся
не расслабляться, ведь от нас
зависит хорошее праздничное
настроение москвичей.

Леонид ШИРОКОВ

По крайней мере - от правительства
Москвы. Оно обещает москвичам в
новом году дальнейший рост зара-

ботной платы, пенсий, социальных пособий
и субсидий. Об этих обещаниях «МС» рас-
сказал первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель комплекса
экономической политики и развития Юрий
Росляк:

- В наступающем году продолжится опе-
режающий по сравнению с инфляцией рост
доходов малоимущих жителей столицы. Мы
планируем внести в Мосгордуму законопро-
ект о повышении городского минимума оп-
латы труда до уровня не ниже 85 процентов
прожиточного минимума трудоспособного
москвича. Предполагается увеличение зара-
ботной платы в среднем на 18 процентов.
Оплата же труда работников городской со-
циальной сферы увеличится на 38 процен-
тов. К примеру, зарплата учителей вырастет
до 13 тысяч рублей. Городской минимум оп-
латы труда составит с 1 мая 4100 рублей, а с
1 августа – 4900 рублей.

- А как изменятся пенсии и социальные
пособия?

- Естественно, продолжится их индекса-
ция, о чем уже принято принципиальное ре-
шение. Планируем выделить из бюджета
города на реализацию Комплексной про-
граммы мер социальной защиты москвичей
почти 174 миллиарда рублей – это на 13,2
процента больше, чем в 2005 году. Сохра-
нятся все гарантии и льготы ветеранам и
инвалидам. Доплаты к пенсиям из город-
ского бюджета составят почти 27 миллиар-
дов рублей, льготы по оплате жилкомуслуг
и услуг связи – более 11 миллиардов, жи-
лищные субсидии малообеспеченным
семьям – свыше 5 миллиардов, льготное
обеспечение лекарствами – порядка 3 мил-
лиардов, ежемесячные пособия малообес-
печенным семьям с детьми – 1,37 миллиар-
да рублей. Продолжатся выплаты за счет
средств городского бюджета ежемесячных
городских доплат к пенсиям неработающих
пенсионеров. 2,67 миллиарда рублей будет
направлено на ежемесячные выплаты вете-
ранам труда, военной службы и труженикам
тыла, более 122 миллионов – на единовре-
менную помощь ветеранам в связи с 61-й
годовщиной Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Для всех категорий льготников
сохранится право бесплатного проезда на
городском транспорте.

Столица также планирует развивать сис-
тему социальной ипотеки для своих очеред-

ников, нуждающихся в улучшении жилищ-
ных условий. На будущий год разработаны
две принципиально новые схемы жилищ-
ной ипотеки для очередников. Первая - при-
обретение жилья у города в собственность
по льготным ценам с использованием
средств ипотечного банковского кредита.
Вторая - приобретение жилья на рынке не-
движимости с использованием безвозмезд-
ной субсидии на строительство или приоб-
ретение жилья, выделяемой из бюджета го-
рода и кредита банка...

Впрочем, все это только еще будет. А что
же сейчас? За ответом на этот вопрос кор-
респонденты «МС» отправились в Департа-
мент продовольственных ресурсов. Там со-
общили, что к Новому году и Рождеству да-
же самые бедные москвичи могут приобре-
сти самые разные подарки по пониженным
ценам. В канун Нового года на выставоч-
ных площадях ГУП «Моспродярмарка» и в
административных округах этот департа-
мент организовал выставки-ярмарки «Про-
дукты к новогоднему столу». В них прини-
мают участие предприятия многих регио-
нов России, Москвы и Московской облас-
ти. Представлены все направления продо-
вольственного сектора.

Теперь о промышленных товарах. К
празднику по всей Москве открылись мага-
зины новогодних подарков, а в крупных тор-
говых центрах - специализированные отде-
лы. В них москвичам предлагают подароч-
ные наборы с существенной скидкой – по це-
не 200-300 рублей. Причем уже красиво упа-
кованные и оформленные. В наборах - ново-
годние маски и атрибуты карнавальных кос-
тюмов (кое-где и сами карнавальные костю-
мы), многие другие праздничные товары.

- На протяжении последних трех лет, -
рассказала начальник отдела координации
непродовольственной торговли Департа-
мента потребительского рынка и услуг
Татьяна Корнешова, - наметилась тенден-
ция: москвичи полюбили наряжаться в
карнавальные костюмы. Специально к это-
му празднику московские фабрики сшили
несколько разновидностей костюмов соба-
ки, изготовили маски, все - в основном в
красном цвете (как-никак, символ наступа-
ющего года - красная собака). Среди набо-
ров - много дешевых товаров, приобрести
которые могут москвичи даже с самым
низким достатком.

...Итак, Новый год, что называется, на но-
су. Принимайте подарки!

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

На очередном оперативном
совещании (23 декабря),
проводимом первым замес-

тителем мэра Москвы, руководи-
телем Комплекса городского хо-
зяйства Петром Аксеновым, перво-
степенное внимание уделили тому,
как дорожные службы столицы
справились с уборкой выпавшего
на минувшей неделе снега. 

Следует отметить, что погода
преподнесла столице предновогод-
ний «сюрприз»: только за 21-23 де-
кабря прирост снега составил 27
сантиметров (всего же с начала се-
зона на столицу выпало 66,5 см
снега) – это третий по продолжи-
тельности снегопад за последние
130 лет. Высота снежного покрова
в столице достигла рекордных 39
сантиметров. (Прежний рекорд за-
регистрирован в 1918 году – тогда
выпало около 36 см снега.) Поэто-
му с 21 по 25 декабря был введен в
действие специальный план утили-
зации снега при снегопадах свыше
5 сантиметров. О том, как труди-
лись коммунальщики на его уборке,
красноречиво говорит суточная
статистка: средний процент вывоза
снега – 262.

Вместе с тем основное внимание
совещания было направлено на не-
достатки. Так, по информации ОА-
ТИ, были большие очереди на сне-
госплавных пунктах, из 133 площа-
док для временного складирования
снега неиспользованными остава-
лись 92. Неудовлетворительно, по
мнению инспекции, убирались дво-
ры – за что были оштрафованы 442
организации и составлено 128 ад-
министративных протоколов, в том
числе на руководителей служб за-
казчика - 39. Проверка дворов вы-
явила также 11 случаев применения
химических реагентов в пяти рай-
онах города. По информации Мос-
жилинспекции, проверившей на не-
деле московские дворы, средний
выход дворников составил 78 про-
центов. Вместе с тем в сравнении с
первыми неделями зимы состояние
дворов улучшилось.

По мнению руководителя Департа-
мента ЖКХиБ Артура Кескинова, та-
кие ответственные за вывоз снега ор-
ганизации, как «Доринвест», не пол-

ностью используют свои возможно-
сти: вывозят 40 тысяч кубометров в
день, хотя могут 70 тысяч.

Активно велась очистка кро-
вель. Так, например, 23 декабря на
кровлях работали 1470 бригад,
4000 человек. Из 10046 строений,
проверенных работниками Депар-
тамента ЖКХиБ, очищено 8262 (82
процента).

Вместе с тем представитель опе-
ративно-распорядительного управ-
ления, докладывая о результатах
проверки работы снегосплавных
пунктов САО, СВАО и СЗАО, отме-
тил, что их персонал работал на
пределе возможностей: прием ма-
шины занимал в среднем 3 минуты,
результаты работы 22 декабря бы-
ли рекордные – утилизировано 275
тысяч кубометров снега. В то же
время неупорядоченной остается
очередность приема снега: из на-
званного количества с первооче-
редных магистралей принято толь-
ко около 120 тысяч кубов. Снег при-
нимают от всех организаций, не де-
ля вывоз на первоочередные маги-
страли и улицы второй и третьей
категории. По мнению контролеров
оперативно-распорядительного уп-
равления, нужна координация вы-
воза снега – установление перво-
очередности приема.

Подводя итоги совещания, эту
точку зрения поддержал Петр Аксе-
нов. По его мнению, строгий график
работы снегосплавных пунктов поз-
волит ускорить вывоз снега. Задер-
живает вывоз еще одна проблема –
многие так называемые привлечен-
ные водители не знают маршрутов,
ведущих к пунктам приема, поэтому
ждут, когда наполнят машину веду-
щего, чтобы пристроиться за ним в
колонну. По мнению Петра Никола-
евича, службы городского хозяйст-
ва в состоянии справиться с рекорд-
ными снегопадами, когда на Москву
выпадает до 3,5 млн. кубометров
снега. 

- Если город попадает в слож-
ную погодную ситуацию, у нас есть
все возможности справиться с ней
за 3-4 дня, - сказал П. Аксенов, -
нужны только воля и концентрация
усилий.

Василий ДВОРЫКИН

НОЧНОЙ ДОЗОР ЧЕТЫРЕХ ОРЛОВ
На свете мало найдется красот, со-
поставимых по своему великолепию
с огнями вечерней Москвы. А перед
праздниками ее ночной наряд стано-
вится еще краше, ярче, искристей.
Обеспечивает всю эту красоту ком-
пания ООО “Светосервис».

ЗДРАВСТВУЙ, ДЕДУШКА МОРОЗ.
ТЫ НАМ ДЕНЕЖКИ ПРИНЕС?
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ОНИ СРАЖАЛИСЬ
ЗА СТОЛИЦУ
Новогодние торжества совпали со знаменатель-

ной датой истории - разгромом немецко-фаши-
стских войск под Москвой. 64 года тому назад

наша армия впервые за шесть месяцев войны сумела
нанести крупнейшее поражение вермахту.

Памяти защитников были приурочены мероприя-
тия в Дорогомиловском районе, на западе столицы.
Морозным декабрьским утром перед обелиском «Мо-
сква - Город-герой» собрались юноши-курсанты, ве-
тераны, представители ассоциации Героев России.

...И грянул военный оркестр: «Вставай, страна ог-
ромная...»

Детская военно-патриотическая организация из
школы № 1230 возложила к обелиску цветы, а не-
многие дожившие до этих празднеств ветераны
вспоминали эпизоды великой битвы.

Торжества продолжились и на Поклонной горе,
где взметнулась в небо самая высокая в Западном
административном округе ель - 32-метровая. А ря-
дом появился шестиметровый говорящий Дед Мо-
роз. О чем попросят его малыши, пришедшие сюда
вместе с ветеранами обороны столицы - прадедуш-
ками и прабабушками? Мирного неба, осуществле-
ния заветной мечты, подарков. За подарками дело
не станет (к новогодним торжествам на Поклонной
горе их заготовили заранее), а вот сбудутся ли за-
ветные мечты подрастающего поколения, во мно-
гом зависит от сегодняшних защитников рубежей
страны. Сохраним память, традиции воинов 41-го,
сохраним и мирное небо - об этом еще раз напомни-
ли ветераны битвы за столицу.

Александр АСТАФЬЕВ

Александр
СТРАЖНИКОВ,
начальник
Государственной
жилищной 
инспекции города
Москвы:

Дорогие москвичи!
От имени сотрудников
Государственной жи-
лищной инспекции го-
рода Москвы поздрав-
ляю вас с Новым го-
дом!

Желаю вам, чтобы в наступающем году в
ваших домах было тепло, сухо и светло, чтобы
даже мелкие бытовые проблемы не омрачали
вашу жизнь, чтобы остыли наконец телефоны
«горячих линий», а обращаться в различные
службы жилищно-коммунального хозяйства
города вас побуждало только желание выра-
зить благодарность за отличное качество ус-
луг.

Со своей стороны жилищная инспекция при-
ложит максимум усилий, чтобы все эти пожела-
ния сбылись. Мы всегда стояли на страже ва-
ших интересов и впредь готовы прийти на по-
мощь, когда это будет необходимо.

Уважаемые москвичи! Мы ценим ваше дове-
рие, свидетельством которому являются те 26
тысяч обращений по различным проблемам про-
живания в многоквартирных домах, которые мы
получили от вас в 2005 году; в 80 процентах слу-
чаев с нашей помощью эти проблемы устране-
ны. Хочу пожелать, чтобы в новом году подоб-
ные вопросы оперативно решались на местах.

В минувшем году в каждом административ-
ном округе столицы Мосжилинспекция открыла
для москвичей «одно окно», в котором можно
сдать документы, чтобы получить разрешение
на перепланировку и переустройство квартир.
Теперь сделать это значительно проще и быст-
рее, о чем говорят и цифры: с февраля по де-
кабрь в жилищные инспекции по надзору за пе-
реустройством помещений в жилых домах за
получением разрешения на перепланировку об-
ратились более 20 тысяч граждан, более 16 ты-
сяч получили разрешение на проведение работ
и свыше половины из них успели завершить пе-
реустройство в этом году. Доля отказов в выда-
че разрешения составляет менее 5 процентов.
Причем после пересмотра проектных решений и
выбора приемлемого варианта разрешения
обычно выдаются.

Надеюсь, что в наступающем году у нас будет
меньше конфликтов из-за перепланировок, вы-
полненных самовольно, без разрешения. Соб-
людая закон, вы тем самым уважаете не только
интересы окружающих вас людей, но и самих
себя.

В новом году желаю всем достойной жизни,
радостных событий и счастья, которое вы за-
служили.

Павел 
ЗЛАТИН,
руководитель 
Департамента
транспорта и свя-
зи правительства
Москвы:

Уважаемые колле-
ги, друзья! Уходя-
щий в историю 2005
год был для нас, ра-
ботников транспорта
и связи, годом но-

вых ожиданий и надежд. Некоторые из них оп-
равдались, иным еще предстоит реализоваться
в наступающем году. С уверенностью могу ска-
зать – минувший год прожит достойно. 

Нам удалось многое из задуманного. Осуще-
ствлен пуск 9 новых маршрутов наземного
транспорта, новой станции метрополитена «Де-
ловой центр» и вестибюля станции «Маяков-
ская». Открыто скоростное магистральное сооб-
щение с Московской областью по маршруту Мо-
сква – Люберцы – Раменское, а также Москва –
Внуково. Развивается и сам аэропорт Внуково.
Начали действовать две транспортные развязки
- на Сущевском Валу и Беговой улице, совре-
менный посадочный терминал у станции метро
«Калужская». Дан старт строительству первых
транспортно-пересадочных узлов. Резко сокра-
щены очереди на телефонное обслуживание,
уверенно развивается сфера телекоммуникаци-
онных услуг. Все это стало возможным благода-
ря добросовестному труду каждого из вас. 

Департамент транспорта и связи города Мо-
сквы и я лично признательны вам за проделан-
ную работу, за поддержку и уверенность в ус-
пехе, за ваши стремления к высоким достиже-
ниям во всем, что связано с развитием наших
отраслей.

Уверен, что наступающий 2006 год пройдет
для каждого из вас под знаком процветания и
благополучия. Пусть хранит вас любовь близких,
преданность друзей, тепло семейных очагов.

5
В СТОЛИЦЕ ОТКРЫТ НОВЫЙ ЗАКОН

ФИЗИКИ: СНЕГ ПЛАВИТСЯ ПРИ ЛЮБОЙ
ТЕМПЕРАТУРЕ, ЕСЛИ ЗА ДЕЛО 

БЕРУТСЯ КОММУНАЛЬЩИКИ
факты и комментарии

ПРИМИТЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ!

Помощник дежур-
ного 2-го отдела
УВД на Москов-
ском метрополи-
тене Анатолий
Лихачев трудится
в милиции уже 29
лет. Но не это
удивительно. Ны-
нешний Новый
год станет двад-
цатым, который
он встретит на
своем посту - в
отделе милиции
на станции метро.

Почему так случилось, он
и сам не знает. Сначала
его поставили в неудоб-

ную смену как молодого сот-
рудника. На следующий год
пришлось подменить товари-
ща... Так и накопились празд-
ники, проведенные под землей.

- Конечно, жена не в востор-
ге, когда мне выпадает такое
дежурство, - говорит Анатолий
Сергеевич. - Но ведь кто-то
должен выходить! Метропо-
литен свою работу в торжест-
венные минуты не прекраща-
ет. А значит, и наша служба
проходит в штатном режиме.
Ну а посидеть с семьей за
праздничным столом я успе-
ваю утром, когда возвраща-
юсь после смены домой.

Как там Новый год в под-
земке? Чем ритм жизни в мет-

ро отличается в эти дни от
будничного? Разумеется, при-
поднятое настроение едущих в
гости, к праздничному столу
москвичей передается и тем,
кто работает на станциях. И
люди в такие моменты как-то
отзывчивее, добрее.

Чем ближе двенадцать, тем
больше спешащих пассажи-

ров. А к полуночи метро выми-
рает. Два-три человека в ваго-
нах, не больше. Очень непри-
вычная картина, тем более что
Лихачев долгие годы работает
на Замоскворецкой линии -
едва ли не самой загруженной
ветке столичной подземки. А в
двенадцать случаются забав-
ные эпизоды.

- Года два назад, - вспоми-
нает А. Лихачев, - мне дове-
лось дежурить на станции
«Белорусская». Там всегда
оживленно. Рядом вокзал,
Тверская улица, центр горо-
да... Многие гуляют-гуляют, а
потом спохватываются - до
Нового года минуты остались.
И в тот раз целая компания

встречала праздник прямо на
платформе. Шампанское, по-
здравления, крики «ура!». То-
же своего рода приключе-
ние...

Уже после полуночи начи-
нается обратный процесс.
Сначала с полчаса метро вы-
мирает. Ни души в вагонах,
никого на станциях... Затем
появляются первые пассажи-
ры нового календарного года.
Кто-то едет погулять с семьей
в центр, кто-то возвращается
с маленькими детьми домой.
И здесь без курьезов не обхо-
дится.

- Однажды подъезжает ва-
гон, - с улыбкой рассказывает
Анатолий Сергеевич, - а в нем
единственные пассажиры -
спящие рядышком Дед Мороз
и Снегурочка. Поезд отправ-
лялся в тупик, пришлось де-
душку с внучкой потрево-
жить. Выяснилось, что они
так наугощались на морозце,
что, оказавшись в тепле, со-
млели и задремали. Хорошо,
что им уже не нужно было ни-
куда спешить... Конечно, в та-
кие дни мы стараемся быть
особенно внимательными.
Бывает, что человек так креп-
ко отметит Новый год, что да-
же не помнит свой адрес.
Приходится звонить его род-
ным, объяснять, что произош-
ло. Но таких эпизодов немно-
го. И вообще, в такие дни пра-
вонарушений гораздо мень-
ше. Новый год - все-таки пре-
красный праздник!

Николай 
МОДЕСТОВ

Сначала снегом завалило всю
Европу. Затем непогода при-
готовила предновогодние

сюрпризы москвичам. По данным
столичных метеорологов, за 126
лет наблюдений зафиксировано
лишь два снегопада (в 1900 и 1966
годах), по своей мощности и про-
должительности сравнимых с ны-
нешним. Куда же московские ком-
мунальщики девали колоссальные
массы выпавшего в столице снега?
Да они его просто сплавили...

Раньше собранный на городских
улицах снег сбрасывали в реки. Вме-
сте со снегом в воду попадали тыся-
чи тонн мусора. Столичные власти
озаботились экологическим состоя-
нием московских рек и создали сис-
тему снегосплавных пунктов (ССП),
где сугробы и утилизируются. Среди
основных обслуживающих ССП ор-
ганизаций ГУПы «Мосводосток» и
«Мосводоканал». В Мосводостоке
на сегодняшний день действует де-
сять снегосплавок суммарной суточ-
ной мощностью порядка 31 тыс. ку-
бометров. В основном это неболь-
шие ССП, переплавляющие в сутки
по 1500 куб. м сугробов. Однако Мо-
сводосток владеет и мощнейшей
снегоплавильней на Булатниковской
улице. Этот снежный крематорий
способен перелопатить в сутки 12,9
тыс. кубометров снега.

- Мосводоканал располагает на
данный момент 29 снегосплавны-
ми пунктами, - сообщил, отвечая
на наши вопросы, Олег Ромашкин,
руководитель ССП данного ведом-
ства, заместитель начальника про-
изводственно-эксплуатационного
управления канализационной се-
ти. – ССП расположены на столич-
ных коллекторах. Технология ути-
лизации снега четко регламенти-
рована и отработана. Снег попада-
ет в приемный бункер через ро-
торно-сепараторные дробилки,
где снежная масса перемалывает-
ся, а разного рода мусор отсорти-
ровывается. В бункере находится
теплая вода, закачиваемая туда
насосами из канализационного
коллектора. Снег тает, талая вода
вместе со сточной отстаивается в
песколовке, а затем вновь уходит
в коллектор и отправляется для
очистки на станции аэрации. Боль-
шинство наших снегосплавок рас-

считаны на утилизацию 3,5 тысячи
кубических метров снега в сутки.
Общая суточная мощность ССП –
порядка 92 тыс. куб. м снега. В
межсезонье мы провели плановый
ремонт снегосплавок. Нынешний
снегопад не стал для нас чем-то
вроде ЧП. Работаем, конечно, в
усиленном режиме, но ситуацию
на ССП я бы назвал далекой от
критической.

Что же, посмотрим, так ли это на
самом деле. Мы приехали в Сабу-
рово. Здесь расположены сразу две
снегосплавки – это крупнейший в
Южном столичном округе и один из
самых больших в Москве комплекс
по ликвидации сугробов. Ого, оче-
редь приличная – самосвалов 20-
25, не меньше. И это днем!

- Хорошо, - удивил нас своим от-
ветом один из хозяев снегосплавки,
инженер третьего участка канали-
зационной сети Кирилл Попов. – В
прошлом году, например, днем ма-
шины приезжали гораздо реже. Это
означает, что дорожники работают
нынче намного лучше: коммуналь-
ная техника благодаря усилиям го-
родских властей может убирать
снег на дорогах и днем. 

- Но очередь-то, Кирилл, боль-
шущая!

- И мы работаем быстро. На об-
служивание одной машины уходит
не более двух минут. Снегу-то
сколько привалило. В обычный
день к нам на огонек заглядывает

около ста машин. А вчера днем
приехало 186. Ночью же у нас в
гостях побывало 244 грузовика.
Только ночью мы переработали
3940 куб. м снега при расчетной су-
точной производительности в
3500. 

В самом деле, очередь очередью,
но на снегосплавке – полный поря-
док. Долго наблюдали мы за про-
цессом, по вредной журналисткой
привычке пытались найти что-ни-
будь не работающее. Не нашли. 

Вот тринадцатикубовый КамАЗ
разворачивается перед дробилкой,
тем временем следующий за ним
МАЗ уже занимает место у ворот.
Водитель МАЗа направляется к ма-
стеру, отдает ему оплаченную в Мо-
сводоканале магнитную карточку,
получает квитанцию и бежит к ма-
шине. В это время поднимается ог-
ромный кузов КамАЗа, сероватая
снежная лавина плюхается на дро-
билку. Еще 30 секунд - снег попада-
ет в приемную камеру. КамАЗ усту-
пает место МАЗу, тот – ЗИЛу. Кон-
вейер.

- Не замерзли? – посочувствовал
я слесарю Александру Силаеву, не-
сшему вахту у снегоприемника.

- Некогда, - улыбнулся Силаев. –
Работы привалило, только повора-
чивайся. А мороз меня не продерет.
Вишь, куртку теплую мне выдали,
валенки, рукавицы меховые. Тепло.
Да и лопатой подвигаешь – сразу
пот прошибает. 

- Мы принимаем все приехавшие
к нам машины, - добавил Дмитрий
Логунов. – ЧП? Вовсе нет, для нас
даже такой обильный снегопад -
это просто работа. Сами видите,
справляемся.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

В последние дни природа в очередной раз
пыталась доказать, кто в доме, то бишь на
нашей маленькой планете, хозяин. 

ДВАДЦАТЬ НОВОГОДИЙ... 
ПОД ЗЕМЛЕЙ
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Иван
ИЩЕНКО, 
начальник
Объединения
административ-
но-технических
инспекций 
города 
Москвы:

Дорогие моск-
вичи! Канун Ново-
го года - традици-
онный рубеж, ко-

гда принято подводить итоги пройденного,
ставить перед собой новые задачи.

2005 год отмечен для нас, работников
контрольного органа в сфере благоустрой-
ства города, особой датой - 10-летием об-
щегородского конкурса “Московский дво-
рик” как составной части программы “Мой
двор, мой подъезд”. В рамках конкурса бла-
гоустроено более 26 тыс. дворов жилищно-
го фонда, учреждений здравоохранения, об-
разования, культуры и других объектов го-
родской инфраструктуры. Приведены в по-
рядок 659 социально значимых объектов и
прилегающих к ним территорий общей пло-
щадью 4,2 тыс. га. Это парки, больницы,
пансионаты для ветеранов труда и инвали-
дов, образовательные и культурные учреж-
дения. Три общегородских социально значи-
мых объекта в свое время признаны лучши-
ми реализованными проектами в области
инвестиций и строительства.

На этот раз москвичи получили замеча-
тельный подарок ко Дню города - реставри-
рованный и комплексно благоустроенный
участок парка площадью 9 га на территории
ГМЗ “Царицыно”, что стало продолжением
той большой работы, которая осуществляет-
ся мэром и правительством Москвы, префе-
ктурой ЮАО и городскими структурами по
возрождению уникального Государственно-
го историко-архитектурного, художествен-
ного и ландшафтного музея-заповедника.

Благодаря активности, энергии, труду мо-
сквичей облик Москвы постоянно преобра-
жается, приближая нас к цели - превратить
столицу в удобный для проживания город-
сад.

Огромная благодарность вам, дорогие мо-
сквичи, за то, что вы чувствуете себя хозяе-
вами нашего общего дома, принимаете ак-
тивное участие в благоустройстве.

От имени коллектива ОАТИ города Моск-
вы поздравляю вас с наступающим Новым,
2006 годом! Желаю удач, исполнения наме-
ченных планов, здоровья, счастья и благо-
получия.

Игорь 
УРМАНОВ,
генеральный
директор ГУП
«Доринвест»:

Уважаемые мо-
сквичи, сотрудники
государственного
унитарного пред-
приятия «Дорин-
вест», коллеги-до-
рожники!

Позвольте от
всей души поздравить всех вас с наступаю-
щим Новым, 2006 годом. Этот праздник по
праву считается в России самым любимым.
Каждый год мы ждем этих светлых новогод-
них дней, которые обещают перемены. Все
мы надеемся, что в новом году жизнь дейст-
вительно изменится к лучшему. 

В минувшем году нами выполнен большой
объем работ по ремонту и реконструкции
дорожного полотна, защитных ограждений,
уборке улично-дорожной сети города. Вы-
полнялись работы по установке светофор-
ных объектов, дорожной разметке, занима-
лись благоустройством, зелеными насажде-
ниями. Иными словами, мы делали все, что-
бы москвичи и гости столицы на улицах на-
шего города чувствовали себя комфортно.

Когда уходящий год передает свою эста-
фету грядущему - зима в самом разгаре. И
работникам коммунально-дорожной службы
не приходится ждать от нее подарков, даже
в канун Нового года. Чаще всего бывают
сюрпризы. Наша основная задача - вместе с
коллегами из подрядных организаций эти
сюрпризы встретить достойно и во всеору-
жии.

Новый год - это праздник контраста. На
улице - мороз, снег, темень, а в домах -
светло, весело, елка нарядная, стол празд-
ничный. Желаю, чтобы весь год, как бы ни
бушевали бури и ненастья, как бы ни было
неуютно вокруг, на душе у вас всегда было
солнечно и тепло, чтобы вас никогда не ос-
тавляла надежда. Счастья вам и процвета-
ния в новом году!

ПРИМИТЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ!

6 Люди и власть:
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У НОВОГО ГОДА МНОГО РОВЕСНИКОВ:
ОДНОВРЕМЕННО С НИМ РОЖДАЮТСЯ
НОВЫЕ ЖИЛЫЕ ДОМА, 
ДВОРЦЫ СПОРТА И ДАЖЕ... САДЫ

На днях, после
летнего переры-
ва, открылась
усадьба Деда
Мороза, распо-
ложенная в Кузь-
минском лесу.
Место поистине
в о л ш е б н о е .
Здесь забыва-
ешь о своем воз-
расте и словно
возвращаешься
в детство. Тебя
встречают Ма-
тушка-Зима, Уп-
равляющая дела-
ми Деда Мороза
и многочислен-
ные помощники
волшебника. 

На полном серьезе здесь
обсуждают, как испол-
нить ту или иную дет-

скую мечту. И никакого офи-
циоза. Даже префект ЮВАО
Владимир Зотов на церемо-
нии открытия на равных рас-
суждал с ребятишками о
проблемах работы Деда Мо-
роза и Снегурочки.

А проблемы не малые.
Привезли пензенские строи-
тели сосновый сруб и по-
строили двухэтажный терем
для гостя из Великого Устю-
га. Но оказалось, что это
полдела. Теперь важно, что-
бы хозяин не пролетел мимо.
Задумал Владимир Борисо-
вич призвать на помощь ре-
бятню. Те, натянув теплые ва-
режки, принялись лепить
снеговиков, которые привле-
кут внимание долгожданного
гостя.  Пока веселые коман-
ды занимались лепкой, нас

пригласили расположиться в
гостиной новой постройки
для проведения телемоста.

Поднявшись по резному
крыльцу, попали в прихожую.
Повсюду полочки с рисунками
и аппликациями – подарки
для Деда Мороза. Слева при-
открыта дверь в спальню.
Видна широкая кровать с пи-
рамидой подушек, платяной
шкаф, тумба и зеркало. Мы
прошли в гостиную. Предста-
вители префектуры, управы
района Кузьминки и Комитета
общественных связей г. Мо-
сквы рассаживаются за ог-
ромным деревянным столом.
Мы пристраиваемся у стены
на лавках, выполненных в том
же стиле.

- Настоящие апартаменты
Мороза – холодно, как на се-
верном полюсе, - пошутил
один из присутствующих.

- Коммуникации будем
проводить летом, - пояснил
Владимир Борисович. – Пока
даже воду приходится приво-
зить.

Зато с компьютерными
коммуникациями дела обсто-
ят по высшему классу. В гос-
тиной располагался огром-
ный экран, с которого на нас
смотрели ребятишки из ин-
теллект-центра для детей-ин-
валидов библиотеки № 81.
Именно они были на той сто-
роне телемоста, впервые
проводимого из терема.

Не на шутку пришлось по-

потеть организаторам, отве-
чая на вопросы.

- Когда у Деда Мороза
день рождения и пьет ли он
шампанское? - спрашивал
Максим.

- Откуда у волшебника
столько подарков? - интере-
совалась Настя.

- Где спит Снегурочка? -
рассмешил всех вопрос Ни-
киты, прозвучавший после
рассказа о спальне Мороза.

Но веселое мероприятие
закончилось, и мы снова вы-
шли во двор. За короткое
время нашего отсутствия он
преобразился до неузнавае-
мости. Средь празднично на-
ряженных деревьев, возле
терема, у каждой лавочки -

повсюду разгуливали снего-
вики. Создатели проявили
немало фантазии - ни один
человечек не был похож на
другого. Махтиева Луиза и
Егоров Антон раскрасили гу-
бы своего детища ярко-крас-
ной гуашью, а на шее завяза-
ли симпатичный пестрый
шарфик. Другая команда
одела свое творение в голу-
бой плащ и шапочку.

Привлекла мое внимание
шумная компания, украшаю-
щая огромный снежный
торт-снеговик. Вооружив-
шись пластиковыми бутыл-
ками с пульверизаторами,
ребята разбрызгивали по по-
верхности краску, смешан-
ную с водой.  С каждой ми-
нутой «выпечка» станови-
лась аппетитнее. Так и хоте-
лось ее отведать!

Задор и веселье царили
вокруг. Зазывалы-клоуны
рассказывали ребятам о чу-
десах подворья.

- Кто под подковой прой-
дет, на сантиметр подрастет,
- приглашали гостей взойти
на  мостик через специаль-
ную арку.

Или так:
- Кто с горки съедет, тот

сильным станет!
И малыши один за другим

покоряли  постройку.
Впредь усадьба не закро-

ется. Здесь будут проводить
экскурсии и всевозможные
детские игры. Со временем
территория будет расширена.
Непременно подведут ото-
пление. Ведь людям, работа-
ющим в почтовом отделении,
находящемся близ терема,
приходится работать круглый
год.  По словам Ольги Феди-
ной, представляющей Коми-
тет общественных связей,
писем от москвичей прихо-
дит столько, что на некото-
рые успевают ответить толь-
ко летом.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Перед Новым годом можно не только самим
пойти в баню, но и сделать глобальную убор-
ку вверенных владений. Войти в новый год с

чистыми берегами реки решила дирекция ГПУ
«Природный заказник «Долина реки Сетунь». И с
22 декабря совместно с ДЕЗом района Можайский
и административно-технической инспекцией За-
падного АО начала масштабные работы по очистке
природного комплекса от захламления. Со склонов
и оврагов в границах административного района
Можайский убирают мусор, в частности, бесхозные
кузова автомобилей, коих скопилось немало.

Хотя, признаться, нас несколько удивило время
уборки. Но научный сотрудник заказника Илья Чи-
пига объяснил такой выбор просто: во-первых, по-
явились наконец-то средства, во-вторых, зимой
проводить такие работы предпочтительней, по-
скольку земля замерзла и тяжелая техника не пор-
тит грунт, не пострадает и трава. Заказник оплатил
лишь подъем мусора из оврагов, дальше же -
транспортировка, утилизация – заботы ДЕЗа.

Надо заметить, что территории, прилегающие к
реке Сетунь, были достаточно захламлены, по-
скольку по мере роста и развития города здесь по-
являлись хозяйственные постройки, производства.
К сожалению, многие виды хозяйственной деятель-
ности не учитывали природной ценности этой тер-
ритории. В частности, в долине реки скапливался
различный мусор, металлические и бетонные кон-
струкции. Позже к безалаберной деятельности про-
изводственников подключились и граждане, тоже
рассматривающие овраги и склоны реки как свал-
ки. 

Ситуация начала меняться в лучшую сторону по-
сле того, как долина реки получила статус особо
охраняемой природной территории. В 1998 году
правительством Москвы был создан природный за-
казник «Долина реки Сетунь». В 2003-2004 годах
силами управ районов значительные площади реч-
ной долины были очищены от несанкционирован-
ных огородов, в 2004-2005 годах ГУП «Мосводо-
сток» провел работы по очистке русла реки.

Теперь дошла очередь до автомобильных скеле-
тов и другого овражного мусора.

Ольга 
МАТВЕЕВА

Ощутить приход весны, окунувшись в настоящее
море сирени, смогут вскоре посетители старейшего
парка столицы – «Сокольники». Планируется, что
уже предстоящей весной в нем начнут возрождать
знаменитые некогда сады.

Речь идет, сообщили «МС» в администрации
парка, о двух наиболее популярных садах – Маточ-
ном и Сиреневом. Они появились тут еще в 1950-х
годах. Маточный сад предназначался для выращи-
вания саженцев. Подросшие деревца из этого пи-
томника высаживали на другие парковые террито-
рии, а также на улицы всей столицы. Нередко рабо-
тавшие здесь садовники экспериментировали с
редкими и декоративными растениями, изучая их
приживаемость в московском климате. Путем мод-
ных тогда прививок они создавали собственные
«модели» зеленых насаждений. Сиреневый же сад,
расположенный неподалеку от выставочного цент-
ра «Сокольники», никогда не служил научным це-

лям. У него было чисто практическое применение –
доставлять радость многочисленным посетителям
парка.

Увы, в 1980-х годах оба сада пришли в запусте-
ние. О них вспоминали только старожилы района,
которые лицезрели былое великолепие.

И вот теперь воспоминаниям, кажется, суждено
стать реальностью. Предполагается, что возрожда-
емые в «Сокольниках» сады будут как две капли во-
ды похожи на своих предшественников. Почти де-
сять гектаров Маточного сада опять станут питом-
ником для парковых растений. А 1,5 гектара Сире-
невого сада по-прежнему будут радовать глаз отды-
хающих горожан. Здесь высадят сразу несколько
сортов сирени – традиционной, белой, розовой. Бу-
дет даже редкостная бирюзовая сирень. Красоту
этим садам добавит барбарис, который посадят
вместе с голубыми елями.

Геннадий ГЕНИН

...А ДЛЯ СТАРЕЙШЕГО ПАРКА – 
СИРЕНЕВЫЕ САДЫ

«Наш округ должен стать комфортным для
всех его жителей». С такой программой начал ру-
ководство Восточным административным окру-
гом (ВАО) его нынешний префект Николай Евти-
хиев. Было это еще в 2004 году.

Как же реализуется эта программа? «МС» уже
не раз рассказывала о социальных новостройках
ВАО. И вот  еще несколько адресов.

Первый - к Новому году жителям района Со-
кольники преподнесен подарок: новый Дворец
спорта. На его торжественное открытие в суббо-
ту, 17 декабря, в ВАО приехала первый замести-
тель мэра в правительстве Москвы, руководи-
тель комплекса социальной сферы Людмила
Швецова.

Территория спортивного комплекса – более
шести тысяч квадратных метров. Здесь есть бас-
сейн, залы для групповых и индивидуальных ви-
дов спорта. Ключ от дворца представители го-
родской власти передали Московской государст-
венной академии приборостроения и информа-
тики (МГАПИ).

- В Москве  более двухсот государственных ву-
зов, - сказала на открытии дворца Людмила
Швецова. - Доселе только в восемнадцати из них

была собственная спортивная база. Теперь в еще
одном вузе столицы появился свой спортивный
дворец. Построенный на городские деньги, он
передан в дар МГАПИ. Днем здесь будут зани-
маться студенты этого вуза, а также школьники
района. По вечерам же новый Дворец спорта от-
кроет свои двери для всех жителей Сокольни-
ков...

Второй адрес – Федеративный проспект, где
будет построен еще один физкультурно-оздоро-
вительный комплекс Восточного округа. Как со-
общили «МС» в пресс-службе префектуры ВАО,
проектом предусмотрено возведение двухэтаж-
ного здания, соединенного теплым переходом с
гимназией. В комплексе разместятся спортивные
и тренажерные залы, раздевалки и душевые ка-
бины. Предварительная стоимость проекта оце-
нивается более чем в 118 миллионов рублей.
Строительство займет около года.

В префектуре ВАО также напомнили, что в
ближайшее время на территории округа плани-
руется реконструировать старейший родильный
дом Измайлова - № 20 на Ленской улице, а также
специализированную детскую школу искусств
имени Римского-Корсакова.

В ТЕРЕМЕ ДЕДА МОРОЗА 
ХОЛОДНО И УЮТНО

ДЛЯ ОКРАИН – 
СОЦИАЛЬНЫЕ НОВОСТРОЙКИ...

ЗАКАЗНИК 
ИЗБАВЛЯЕТСЯ 
ОТ МУСОРА
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Станислав
ХРАМЕНКОВ,
генеральный
директор МГУП
«Мосводоканал»:

Праздник Нового го-
да - это всегда подведе-
ние итогов, определе-
ние планов на будущее.

В прошедшем году
мы многое сделали для
укрепления надежности
водоснабжения и водо-

отведения Москвы, для защиты здоровья москви-
чей, обеспечивая хорошее качество и доступность
московской питьевой воды. Московский водопро-
вод, преодолев 200-летний рубеж, развивается и со-
вершенствуется. Во второй половине 2006 года со-
стоится пуск уникального сооружения Московского
водопровода - Юго-Западной станции водоподго-
товки. Здесь впервые в России будут применены но-
вейшие технологии подготовки питьевой воды с ис-
пользованием мембранного фильтрования.

Предстоящий пуск в эксплуатацию в марте насту-
пающего года нового 2-го блока Люберецких очист-
ных сооружений сточных вод послужит улучшению
экологической обстановки в нижнем течении нашей
главной водной артерии столицы - реки Москвы.

Мы стремимся к тому, чтобы система водоснаб-
жения и канализации города становилась не только
более качественной и экологически безопасной, но
и более надежной. С такой задачей может справить-
ся только высокопрофессиональный, уверенный в
завтрашнем дне коллектив. Поэтому и впредь будем
стараться обеспечить возможность повышения
профессиональных знаний и навыков. Заботиться о
предоставлении каждому работнику достойного со-
циального пакета с дополнительной медицинской и
пенсионной страховками, о создании условий для
отдыха.

Но мы не должны забывать, что наш труд по во-
доснабжению и водоотведению столицы прежде
всего должен быть обращен к человеку. Поэтому и
в новогодний праздник многие работники Мосводо-
канала будут принимать поздравления на рабочих
местах.

Сердечно поздравляю москвичей и всех работни-
ков нашего предприятия с наступающим 2006 го-
дом и Рождеством! Пусть новый год принесет в ваш
дом радость, счастье и стабильность. 

Леонид 
ФЕДОРОВ,
начальник
Управления 
по организации
обезвреживания и
переработки отходов
производства и
потребления
г. Москвы:

Дорогие москвичи и
коллеги! Сердечно позд-
равляю вас с наступающим Новым годом и Рожде-
ством! В эти предпраздничные дни принято подво-
дить итоги и думать о будущем. Уверен, что в жиз-
ни каждого из нас уходящий год оставил свой след
событиями и делами.

Для отрасли переработки и обезвреживания
отходов производства и потребления отличи-
тельной особенностью уходящего года стало су-
щественное изменение инвестиционного клима-
та, привлечение внебюджетных средств, в том
числе частных.

Впервые в России осуществляется реализация
таких масштабных проектов, как строительство
двух мусороперерабатывающих заводов. Инвестор
строит за свои деньги, а город начинает возвращать
ему вложенные средства только после приемки
объекта в эксплуатацию, причем этот процесс рас-
тянут на 12 лет. Сама схема финансирования и реа-
лизации подобных объектов обеспечивает высокий
уровень качества и надежности работы строящихся
заводов. Зримое подтверждение сказанному любой
москвич может найти на месте реконструкции мусо-
росжигательного завода на улице Подольских Кур-
сантов, 22А в ЮАО, где ударными темпами возво-
дятся корпуса будущего завода. Должен отметить,
что интерес к таким проектам начали проявлять
Банк Москвы, АФК «Система», ЗАО «ЭкоСити» и
ряд других.

Широкие возможности работы в сфере обраще-
ния с отходами открываются для малого и среднего
бизнеса, особенно по таким направлениям, как раз-
дельный сбор отходов, рециклинг, сортировка. Уже
сегодня многие коммерческие структуры вкладыва-
ют средства в развитие технической базы системы
сбора и переработки отходов. Могу назвать такие
организации, как «ПрофБизнесТелеком», «Медиа
групп», «Приоритет», «Вторсырьепереработка» и
многие другие.

Особо хочу поздравить с наступающими празд-
никами тех работников отрасли,  кто встречает Но-
вый год на трудовой вахте. Желаю всем счастья,
крепкого здоровья, душевного комфорта и опти-
мизма. Пусть рядом с вами всегда будут родные и
близкие вашему сердцу люди, а в ваших семьях ца-
рят взаимопонимание и любовь. 

ПРИМИТЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ!

7лицом к лицу
ЕЛКА В ДОМ – И РАДОСТЬ В НЕМ. 

НО ЕСЛИ ЭТА РАДОСТЬ ВОРОВАННАЯ,
ЗНАЙТЕ: ОНА УКРАДЕНА 

У ВАШИХ ПРАВНУКОВ
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ГИБДД в эти дни выставля-
ет усиленные посты на
въездах в город. Каждый

автомобиль не проверишь, но
крупные партии браконьер-
ских елок отловить можно. То-
вар это крупногабаритный, до-
ставляется  в больших маши-
нах, их-то и проверяют. Рас-
пространенная практика – вы-
писать документы на пятьсот
елок, а везти тысячу. Пересчи-
тать, конечно, невозможно, но
говорят, что опытный глаз ин-
спектора эту разницу заметит.
В прошлом году было задер-
жано три фуры. Товар в таких
случаях конфисковывается, а
нарушителям приходится пла-
тить штраф.

Но главная забота – не допу-
стить вырубку деревьев. Этим
занимаются егери и лесники
на местах, в Москве же патру-
лированием лесопарков, пар-
ков занимается Управление по
борьбе с правонарушениями в
области охраны окружающей
природной среды города Мо-
сквы, в просторечии «экологи-
ческая милиция». 

- У нас есть отделения в ка-
ждом округе, у них составлены
графики патрулирования, - го-
ворит начальник отдела взаи-
модействия с государственны-
ми природоохранными конт-
ролирующими органами Гри-
горий Кибак. В один из таких
рейдов с инспектором ВАО
Сергеем Муравьевым нас и от-
правляет Григорий Иванович. 

Округ этот выбран не слу-
чайно, ведь на его территории

находится национальный
парк «Лосиный Остров» - са-
мый большой лесной массив
города, лакомый кусочек для
браконьеров. Но сначала по
пути заезжаем на елочный ба-
зар по адресу Измайловское
шоссе, 6. Эти торговые точки
тоже периодически проверя-
ются работниками экологиче-
ской милиции.

Утро нашей поездки выда-
ется снежное, с пургой и
сильным ветром, и на подъез-
де к базару взору предстает
печальная картина: сломанный
забор, разорванные вывески и
гирлянды, запорошенные сне-
гом елки, наваленные на вит-
рину магазина. «Это все пос-
ледствия ночной непогоды», -
объясняет вылезающий из ма-
шины продавец Алексей. Рабо-
тают на точке они вдвоем с на-
парником, греются и спят в ма-
шине, здесь у них установлен
электрообогреватель «Вете-
рок». Пользоваться автомо-
бильной печкой бессмысленно
-  бензин съест весь навар от
продаж. 

Лосиный Остров встречает
нас необычайной тишиной, за-
валенными снегом деревьями
и особой белизной зимнего ле-
са - просто и не верится, что
мы все еще на территории ме-
гаполиса. Эта часть парка на-
зывается «Яузский лесопарк».
Здесь через лес проходят ав-
томобильные дороги, так что
вполне удобно заниматься не-
законными вырубками, поэто-
му эта территория всегда

включается в план объезда.
Правда, как объясняет нам
присоединившийся к рейду
старший государственный ин-
спектор этой части парка Сер-
гей Губернский, лес здесь до-
вольно редкий, елок мало, и
рубить-то нечего. 

У инспекторов лесопарка в
эти дни рейдов много, и прихо-
дится дежурить до поздней но-
чи, ведь, как правило, спили-
вают елки под покровом тем-
ноты. Но разглядеть товар но-
чью трудно, поэтому высмат-
ривают елки днем. Инспектора
уже знают эти повадки, поэто-
му одинокие следы в глубь ле-
са, елки, с которых стряхнули
снег, – все это настораживает,
и тогда патруль выбирается из
машины и прогуливается по
следам пешком. Иногда слы-
шат стук топора, иногда обна-
руживают следы съехавшей в
лес машины – это тоже сигна-
лы. 

- Как правило, задержание
проходит спокойно, это же не

убийцы, а мелкие воришки, -
объясняет С. Губернский. Хотя
на всякий случай у инспекто-
ров припасены и наручники, и
дубинки. Основное нарушение
– отказ называть фамилию -
тогда приходится отправлять в
отделение милиции. А так на
месте выписывают штраф
(статья № 260 УК РФ – «Ответ-
ственность за незаконные вы-
рубки деревьев и кустарни-
ков», 2-2,5 тысячи рублей с
физического лица и до 40 ты-
сяч – с юридического), копию
отдают нарушителю, который
должен потом явиться в глав-
ную контору парка и оплатить. 

- Как правило, приходят,
платят, иногда отправляем бу-
маги на работу, и штраф при-
нудительно оплачивает бухгал-
терия, ну а крайняя мера – пе-
редаем дело судебным испол-
нителям, - говорит замести-
тель главного госинспектора
парка Артем Сергеев. 

В среднем за сезон отлавли-
вают с десяток таких наруши-

телей. Еще распространенная
уловка – воришки ставят сразу
елку в снег и говорят, что не
имеют к ней никакого отноше-
ния. Для такого случая ездят
инспектора всегда со свидете-
лями.  Вообще на территории
Москвы случаев порубок не-
много, больше в Подмосковье,
где располагаются две трети
территории Лосиного Острова.
Да и ведут себя жители Подмо-
сковья, по словам Артема Але-
ксеевича, гораздо агрессивнее.
В городе же в парк забредают
в основном иногородние, кото-
рые недавно приехали в Моск-
ву на заработки. 

- Работает такой приезжий
водителем грузовика, едет ми-
мо леса, ну и не понимает, по-
чему  срубить дерево здесь
нельзя. Он и не слышал, что
это парк, особо охраняемая
территория, - рассказывают
инспектора.

А в прошлом году задержа-
ли троих солдат, оказалось,
что их послал командир. Пой-
манных пожалели и отпустили,
ведь они приказ выполняли.
Еще раз не довели дело до
конца, когда попался таджик,
недавно приехавший в Москву
и работавший дворником. Бе-
долага просто заблудился в
лесу с ворованной елкой и от-
морозил ноги. Потом он долго
лежал в больнице и остался
инвалидом. 

В этот рейд нам не встрети-
лось в лесу ни одной живой
души. Только полчища без-
домных собак бегают около
хозяйственных построек. 

- Кстати, это большая голов-
ная боль для парка, поскольку
почти ежедневно съедают по
пятнистому оленю, - говорит
А. Сергеев.

Ну а инспектора лишний раз
напоминают москвичам, что
лучше купить елку легально на
базаре, и даже за лапником то-
же лучше отправиться туда же,
ведь поломка веток является
таким же преступлением и так
же преследуется по закону, как
и рубка деревьев.

Ольга МАТВЕЕВА

-Вцелом программа выполнена
как по формальным показате-
лям, так и по существу, - зая-

вил префект округа Сергей Байдаков. -
Год можно считать достаточно удач-
ным.

В социальной сфере одним из основ-
ных приоритетов стала подготовка и
проведение мероприятий, связанных с
60-летием Победы в Великой Отечест-
венной войне. Так, в частности, различ-
ные виды социальной поддержки и по-
мощи были оказаны 8662 инвалидам и
участникам Великой Отечественной
войны, проживающим в округе. Ордера
на новые квартиры получили 109 семей
ветеранов, 294 семьи улучшили свои
жилищные условия. Кроме того, были
отремонтированы квартиры 924 инва-
лидов и ветеранов, что почти на 70 про-
центов больше запланированного.

Очень напряженно идет реализация
программы переселения жителей из
ветхого и пятиэтажного жилищного
фонда, однако и здесь заявленные ра-
нее показатели будут выполнены. При
этом 85 процентов переселяемых жите-
лей остаются на территории округа. А
при отселении пятиэтажек этот показа-
тель вообще составляет 98 процентов.
Некоторые опасения вызывает выпол-
нение программы гаражного строитель-
ства, однако в последние месяцы ее ре-
ализация ускорилась. Продолжается ра-
бота, связанная с перебазированием
предприятий. Освобождено от произ-
водственной нагрузки 40,2 гектара тер-
ритории - это больше, чем намечалось.

К концу года превышены запланиро-
ванные показатели практически по
всем направлениям деятельности, свя-
занным с содержанием и реформиро-
ванием жилищно-коммунального хо-
зяйства округа. Это касается, в частно-
сти, текущего и капитального ремонта
дорог, благоустройства дворовых тер-
риторий, ремонта подъездов и кровель.
План ремонта теплотрасс выполнен на
125 процентов.

Достаточно динамично в минувшем
году развивалась сфера потребитель-
ского рынка и услуг. По предваритель-
ным данным, в ЦАО открыто 365 новых
предприятий торговли, общественного
питания и бытового обслуживания. И
здесь превышение значительное: пред-
полагалось, что за год откроется около
170 предприятий. При этом в полном
объеме выполняется задание по разви-
тию сети социальных магазинов. В те-
чение года в ЦАО появилось 82 таких
магазина. Активно внедряется социаль-
ная карта москвича. На обслуживание с
использованием карты перешло в пол-
тора раза больше предприятий, чем на-
мечалось.

Однако не все планы удалось вопло-
тить в жизнь. Так, в частности, не вве-
дены в строй три установки для утили-
зации снега, не была завершена пере-
дача помещения спортивно-методиче-
скому центру округа. Префект заверил,
что все эти задачи будут включены в
программу социально-экономического
развития округа на следующий год.

Петр ПОЛЫНОВ 

В районе Крюково Зе-
леноградского округа
большинство домов -
новостройки. А где,
как не в них, жителям
брать управление в
свои руки? О том, как
идет подготовка к пе-
реходу на самоуправ-
ление, рассказывает
глава управы Крюкова
Дмитрий БОДАДАНОВ. 

Жилищная реформа преду-
сматривает три способа уп-
равления многоквартирны-

ми домами: ТСЖ или другим специ-
ализированным кооперативом, уп-
равляющей организацией и собст-
венниками. Если собственники не
определят сами способ управления,
то местный орган власти организует
открытый конкурс по выбору управ-
ляющей организации. 

Активисты подъездов провели оп-
росы на эту тему. Выяснилось, что
собственники пока не готовы объе-
диниться в ТСЖ. Большинство вы-
сказалось в пользу управляющей
организации, причем многие пред-
почитают привычный ДЕЗ.

В районе Крюково созданы пока
два ТСЖ. Корпус №1802 - ново-
стройка. Он возводился по инвести-
ционному контракту, все квартиры
здесь в собственности жильцов. Из-
за строительных недоделок его не-
возможно было сдать в эксплуата-
цию, и владельцы квартир поняли,
что у них нет другого пути, как объе-
диниться в ТСЖ. В результате они
смогли выступить как юридическое
лицо в борьбе с нерадивыми строи-
телями, и дело сдвинулось.

Иначе пришли к созданию товари-
щества жильцы корпуса №1539 -

1540. Не все собственники оказа-
лись готовыми к этому шагу. Однако
на общем собрании большинством
голосов создали ТСЖ (напомню, что
количество голосов собственника
пропорционально его доле в имуще-
стве дома, то есть размеру площади
принадлежащего ему помещения).

Сейчас в районе идет подготовка к
переходу на новые формы управле-
ния. Сначала на собраниях жители из-
бирают старшего по подъезду, орга-
низуют актив. Они же решают, что им
надо сделать в подъезде и на лест-
ничных площадках: какой необходим
ремонт, установить ли, например,  до-
мофон или камеру видеонаблюдения.
Собирают на это деньги. Затем созда-
ется домовый комитет, который разъ-
ясняет жителям преимущества ТСЖ.
И уже после этого проводится собра-
ние жителей дома, где решают воп-
рос о форме управления.

Сегодня в большинстве подъездов
Крюкова есть старшие (или инициа-
тивные группы), организованы де-
журства, устанавливаются видеока-
меры наружного наблюдения. Есте-
ственно, в домах стало чище, меньше
вандализма, квартирных краж. 

Однако при формировании това-
риществ собственников жилья мы
столкнулись и с проблемами. Напри-
мер, непонятно, как быть с теми, кто
не желает платить за коммунальные
услуги. Нередка и такая ситуация:
квартира куплена на перепродажу
или сдачу внаем. С кем же нам при-
дется иметь дело? Законы на эту те-
му есть, но нет механизмов их реа-
лизации. Не решен и вопрос с нежи-
лыми помещениями, которые нахо-
дятся в собственности города или
коммерческих организаций. Жители
хотят иметь эти помещения в собст-
венности ТСЖ, чтобы использовать
под офисы или как дополнительный
источник доходов. Все эти вопросы
требуют ответа.

Нина КАЗЬМИНА

В ЦАО подвели предварительные итоги выполне-
ния программы социально-экономического раз-
вития округа. Этому было посвящено очередное
заседание коллегии префектуры.

ВРЕМЯ 
ПОДВЕСТИ ИТОГИ

КОМУ ДОМОМ УПРАВЛЯТЬ?

Кому праздник, а кому и самая работа. Каждый год с 20 по 31 декабря в горо-
де проходит операция «Ель». Участвуют в ней и сотрудники экологической ми-
лиции, и работники лесопарков, и участковые милиционеры, и инспектора
ГИБДД. Все вместе они пытаются сохранить наше достояние - елки лесные и
парковые, растущие около детских садов и поликлиник, на бульварах и скве-
рах. Даже школьники из трех городских кружков юных любителей леса под-
ключаются к патрулированию. Конечно, вступать в бой с браконьерами ребята
не будут, но вызвать милицию смогут.

ОПЕРАЦИЯ «ЕЛЬ»

Ф
О

Т
О

 И
ГО

Р
Я

 К
О

З
Л

О
В

А



Юрий ИЗРАЭЛЬ, 
академик, директор Института
глобального климата и экологии
Росгидромета и РАН:

1. Это день в конце декабря, когда более ста спе-
циалистов в области энергетики и экологии обсуж-
дали проблему получения чистых источников энер-
гии, которые смогут заменить традиционные виды
топлива - уголь, газ, нефтепродукты. Были очень
интересные доклады. И есть надежда, что уже в не-
далеком будущем мы сможем резко сократить за-
грязнение окружающей среды. 

2. В этот день (если он, конечно, наступит) начнут-
ся опытные работы по реализации нашей идеи - уп-
равлению температурным режимом планеты. Мы
знаем, как это можно сделать. Об этом я доклады-
вал в июне нынешнего года Президенту России Вла-
димиру Путину. Я уверен: не исполнение Киотского
протокола, а внедрение наших отечественных разра-
боток спасет Землю от глобального потепления.

3. Не люблю перемен. Квартирный вопрос мне
жизнь не портит - я получил жилье от советской

власти, и оно меня устраивает. Попросил бы у стари-
ка настоящей зимы с морозцами и снегопадами. А
если бы он смог не задирать тарифы на свои услу-
ги, то и совсем было бы хорошо.

Инна ЧУРИКОВА,
народная артистка России:

1. Счастливым для меня стал день, в который
Марку Анатольевичу Захарову присудили премию
«Триумф». Я считаю, что Захаров - редкого таланта
человек, по природе своей триумфатор. Фаина Геор-
гиевна Раневская о себе не без юмора говорила:
«Такие люди на дороге не валяются». Я могу сказать
это о Марке Захарове. В свои восемьдесят лет он ве-
сел, естественен, открыт в восприятии жизни, сер-
дечен по отношению к людям. Время и годы его не
испортили. Осталось в нем чувство юмора, при этом
- реалистичность во взгляде на жизнь.

Были еще прекрасные дни, но год так быстро про-
мчался, что всего не упомнишь. Быстрый бег време-
ни, видимо, связан с возрастом. В детстве годы бы-
ли такие долгие, такие бесконечные... Чем старше
становишься, тем быстрее летит время. Вот и этот
год так быстро промчался. Было не столько счастли-
вых дней, сколько счастливых периодов, когда я
что-то успела. Успела сняться в фильме Светланы
Дружининой «Анна Иоанновна». Ее я и играю, хотя,

конечно, не похожа на нее внешне. У моего мужа
Глеба Панфилова снялась в небольшой роли Ната-
ши Серафимович, жены Серафимовича, в фильме
«В круге первом» по Солженицыну. Глеб показывал
отснятый материал Александру Исаевичу.

Были и веселые моменты в уходящем году: в об-
щении со Жванецким, с Аксеновым, с замечатель-
ной актрисой Лией Ахеджаковой. Для хохота повода
нет, а для улыбок, то милого, то горького смеха -
много. С Лией Ахеджаковой мы подружки, живем в
одном городе, а видимся редко. Что печально...

2. В наступающем году Собаки я жду и от друзей,
и от просто знакомых верности. Какие бы события
нас ни настигали - главное, чтобы и друзья, и прави-
тели хранили верность близким людям. А для пра-
вителей близкие люди - весь народ. (По идее!) Мой
муж по гороскопу собака. Какой же это верный че-
ловек - семье, дому! Когда мы делали ремонт, все
временно переселились в другую квартиру, Глеб
вместе с собакой Джеком спал там, на одиноком ди-
ване.

3. От Деда Мороза жду гармонии между замыс-
лами правительства и потребностями простых лю-
дей. Да будет Дед Мороз, нанявшийся в чиновни-
ки правительства Москвы, реалистом! Пойми, Де-
душка Мороз, что слово не должно расходиться с
делом.

Андрей РАЗОРЕНОВ,
генеральный директор ГУП “Мосводосток”:

1. 1 июня 2005 года Мосводостоку исполнилось
20 лет. Дата хоть и небольшая, но круглая, поэтому
мы отметили ее как полагается в подобных случаях.
И это, пожалуй, самое яркое впечатление прошед-
шего года. Тем более что я, можно сказать, ровес-
ник предприятия - тружусь в нем со дня основания.
А общий мой стаж работы в городском хозяйстве 35
лет - тоже юбилейный срок, хотя и не круглый. Меч-
таю дожить до круглого...

2. Самое радостное событие - когда у кого-нибудь
из нашего коллектива рождаются дети. Самые же-
ланные... Побольше бы таких событий, побольше
радости!

3. От Деда Мороза жду мороза, зиму - зимой,
весну - весной, а не наоборот. Чтоб все путем было.
Раз он работник ЖКХ, то должен уважить. Иначе
хлопот Мосводостоку прибавится...

Алексей КОНТОРОВИЧ, 
академик РАН, директор Института
геологии нефти и газа:

1. 17 декабря. Вы, наверно, подумаете: я скажу, что
стал лауреатом премии «Триумф», Демидовской пре-
мии, учрежденной в честь замечательного отечест-
венного предпринимателя Никиты Демидова. А вот и
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У КАЖДОГО СВОЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ 
О СЧАСТЬЕ. И АРИФМЕТИКА ТУТ ПРОСТАЯ:
СЛОЖЕНИЕ ЭТИХ ПРЕДСТАВЛЕНИЙ ВЕДЕТ 
К УМНОЖЕНИЮ СЧАСТЬЯ

-А лександр Александро-
вич, федеральный за-
кон о ТСЖ приказал

долго жить. Правда, существен-
ной своей частью он все-таки во-
шел в новый Жилищный кодекс.
Что вы думаете об отмене этого
законодательного акта?

- В свое время я жестко крити-
ковал старый Жилищный кодекс,
да и недостатки закона о ТСЖ ви-
дел со всей очевидностью. Тем
не менее считаю, что это был
прорывный закон - такого ни в
России, ни вообще в мировой за-
конодательной практике еще не
было.

- Ну, насколько я знаю, объе-
динения собственников жилья
существуют и в других странах.
Тут мы отнюдь не пионеры. Ка-
кой тут прорыв? Взять ту же Гер-
манию...

- Как независимый эксперт, я
работаю в комитете по населен-
ным пунктам в Европейском эко-
номическом совете ООН. Поэто-
му с большой заинтересованно-
стью изучал ситуацию в Герма-
нии. У немцев после войны, когда
их постигла страшная разруха,
основная масса народа была бед-
ной, состоятельных инвесторов,
которые могли бы приобрести
землю в собственность, не было.
Практически не было и людей,
которые бы могли построить
большой дом и продать в нем
квартиры.

Сама жизнь заставила немцев
пойти по пути создания жилищ-
ных кооперативов. Они стали
объединять свои скромные сред-
ства, аккумулировать их и стро-
ить жилье. В Германии, кстати, до
сих пор наиболее развиты коопе-
ративы и сберегательные кассы.
Там, впрочем, как и в некоторых
других странах, жилищный ры-
нок распределен примерно по-
ровну - между собственниками
жилья и его арендаторами. Но
надо быть немцами, чтобы нако-
пительные и сберегательные кас-
сы работали, а не становились
финансовыми пирамидами и то-
тальным обманом. 

В России же сегодня сложи-
лась совершенно уникальная си-
туация - в подавляющем боль-
шинстве жители не только при-
ватизировали свои квартиры, но
и в соответствии с Гражданским
кодексом РФ стали владельцами
земельного участка под домом и
вокруг него. По крайней мере,
это право декларировано в зако-
нах, и этим правом можно вос-

пользоваться. Де-юре собствен-
ники жилья стали совладельца-
ми общей долевой собственно-
сти дома и земли под ним. 

В том нынче и заключается ми-
ровая «особость» России. К сожа-
лению, большинство нашего на-
селения этого еще не понимает.
Более 25 миллионов наших согра-
ждан и члены их семей, прожива-
ющие сегодня в многоквартирных
домах, в одночасье превратились
в обладателей колоссальной соб-
ственности, и ни в одной стране
мира невозможен сегодня такой
прогресс, который нам может
дать наш общий жилищный капи-
тал. Обладая им, мы становимся
совладельцами всей страны.

- Александр Александрович!
Вы же понимаете, что в совре-
менных условиях это что-то вро-
де утопии, светлая, но пока недо-
стижимая греза...

- А почему, собственно? По
Конституции Российской Феде-
рации ее народы являются един-
ственными и главными обладате-
лями земли, недр, лесов, вод и
т.д. Государство, субъекты Феде-
рации, муниципалитеты - просто
титульные собственники, мы им
поручили управлять всей этой ог-
ромной собственностью. Они
лишь управленцы, менеджеры,
обязанные выполнять волю на-
рода, рачительно, эффективно
управлять и приумножать богат-
ства страны.

А стоимость нашего достоя-
ния немалая. Не так давно фир-
ма «Росбизнесконсалтинг» про-
вела исследование, своего рода
аудит - сколько же «стоит» Рос-
сия, все ее активы, включая зем-
лю, жилые дома, предприятия и
т.д. Так вот, даже по самым
скромным подсчетам, стоимость
наших богатств составляет 33
триллиона долларов - четвертое
место среди держав мира. На ка-
ждого гражданина РФ, таким об-
разом, приходится около 240 ты-
сяч долларов, а совокупная стои-
мость национального жилищно-
го капитала составляет сумму не
менее 1 трлн. долларов США.

- Теоретически - может быть.
Только ведь и при социализме
нам пели: «Все вокруг народное,
все вокруг мое»...

- Сегодня возникла ситуация,
когда мы можем реализовать это
практически. Уже разработана
программа, которая называется
«Коммунизм совладений» - ком-
мунизм не по потреблению, а по
распределению благ на каждого
россиянина. Совладение, эксплу-
атация и приумножение жилищ-
ного капитала могут дать каждо-
му собственнику реальную, ося-
заемую выгоду. Сегодня мы уже
приступили к выдаче первых сер-
тификатов, которые свидетель-
ствуют о том, что данный граж-
данин прошел курс обучения и
обладает не только своей кварти-
рой, но и универсальной техно-
логией управления общедоле-
вым жилищным капиталом. 

- Осталось доказать это на де-
ле...

- А мы и доказали. Я - предсе-
датель правления ТСЖ «Янтар-
ный», которое управляет много-
квартирным жилым комплексом
в составе нескольких зданий пе-
ременной этажности (7 - 9 эта-
жей) и трех жилых 25-этажных
башен. Это - 661 квартира, почти
75 тыс. кв. метров жилой площа-
ди, масса инженерных коммуни-
каций. Словом, сложнейшее со-
оружение. Мы организовали ини-
циативную группу, провели об-
щее собрание, сформировали и
зарегистрировали ТСЖ.

- Я эти дома видел, но это же
новострой. Там застройщиком с
самого начала должно было
быть организовано ТСЖ.

- Действительно, учредил его
застройщик - ЗАО «Мосфунда-
ментстрой-6», а потом передал
одной из своих дочерних органи-
заций, то есть фактически сам
себе же. Два человека сидели в
правлении, собирали деньги с
жильцов и перекидывали их этой
фирме. Затраты того, «карман-
ного», ТСЖ по обслуживанию
комплекса составляли более 36
долларов с каждого квадратного

метра жилья. Другая «дочка» ку-
пила нежилые помещения, тре-
тья - гаражи, которые до сих пор
не может продать.

А между тем дома эти элит-
ные, проживают в них солидные
и состоятельные люди, финансо-
вые потоки огромные - только
управляющей компании прихо-
дилось платить до миллиона руб-
лей в месяц.  Кроме того, солид-
ные суммы перечислялись по-
ставщикам ресурсов - за воду,
тепло, электроэнергию. Жители
понимали, что их обдирают как
липку, но ничего поделать не
могли: когда собирались на об-
щее собрание, начинался колхоз
- кто в лес, кто по дрова. Жители
дома № 34 по ул. Лавочкина еще
весной 2005 года пригласили ме-
ня как менеджера, обладающего
опытом управления и в достаточ-
ной мере владеющего политтех-
нологиями, с помощью которых
можно организовать большие
массы людей и принимать по-на-
стоящему конструктивные реше-
ния на основе простых и понят-
ных каждому собственнику де-
мократических процедур. Меня
пригласили для того, чтобы осу-
ществить передачу функций уп-
равления непосредственно това-
риществу собственников жилья в
комплексе, только текущая экс-
плуатация которого обходится в
один миллион рублей ежемесяч-
но. 

Я приступил к исполнению
обязанностей председателя пра-
вления в июле 2005 года. Приш-
лось, конечно, нелегко, но мы
уже в сентябре сумели на общем
собрании принять необходимые
документы, перерегистрировать
ТСЖ. Поспособствовало, конеч-
но, и то, что к этому времени уже
действовал новый ЖК РФ, в со-
ответствии с которым Мосфун-
даментстрой-6 уже не мог оста-
ваться учредителем ТСЖ. Това-
риществу мы дали новое назва-
ние - «Янтарный».

Мы детально проанализирова-
ли бюджет ТСЖ за последние два
года, провели аудит и приняли

дела от прежнего ТСЖ. Мы при-
влекли к работе в правлении жи-
телей «Янтарного», среди кото-
рых оказалось много грамотных
экономистов, юристов, коммер-
сантов - людей серьезных и вли-
ятельных, участвовавших в реа-
лизации сложных социально-
экономических проектов. Анализ
показал, что новому правлению
вполне под силу создать на базе
ТСЖ «Янтарный» удобный, ком-
фортный, современный, а глав-
ное, безубыточный земельно-
имущественный комплекс. Я в
свою очередь предложил вос-
пользоваться уникальной соци-
ально-экономической технологи-
ей «Совладение», которая разра-
ботана на основе мирового опы-
та, в частности - успешного ре-
формирования жилищной сфе-
ры в Англии.

- Планы - штука замечатель-
ная, но сколько раз мне доводи-
лось видеть, как даже самые ве-
ликолепные разработки на деле
превращались в еще один мыль-
но-радужный пузырь. У вас в
«Янтарном» так не получится?

- Мой опыт руководителя жи-
лищных объединений  - это поч-
ти два десятилетия работы от мо-
лодежных жилищных комплек-
сов (МЖК) до ТСЖ в первых
элитных новостройках Москве. И
почти всегда приходится сталки-
ваться не только с пассивным не-
допониманием, но и с агрессив-
ной борьбой за власть, попытка-
ми подсидеть и даже запугать.
Понадобилось полтора-два меся-
ца, чтобы в «Янтарном» запус-
тить разработанную нами про-
грамму в действие. О результатах
судите сами. За короткий проме-
жуток времени нам удалось сде-
лать главное: ТСЖ заявило себя
настоящим заказчиком услуг
ЖКХ, договорная и финансовая
деятельность стала прозрачной и
доступной для каждого жителя
комплекса. Налажен бухучет и
сдан баланс за III квартал 2005
года. Организована собственная
служба эксплуатации, налажена
уборка дома и его территории.

Создан сайт www.tsg-yan-
tarny.ru, на котором любой может
ознакомиться с решениями прав-
ления и ревизионной комиссии.
Здесь же я как председатель пра-
вления размещаю свои подроб-
ные отчеты. Надо отметить, что
на этапе формирования работо-
способной команды правления
ключевую роль играют информа-
ционные технологии, поддержка
СМИ и муниципальных структур.
Поскольку каждый неосторож-
ный шаг ТСЖ может нанести
имущественный ущерб тому или
иному собственнику, нужна ре-
альная гласность, обеспечение
которой часто важнее, чем даже
налаживание финансов.

Новый состав правления подго-
товил документы и начал процеду-
ру оформления земельно-имуще-
ственного комплекса. Вместе с ре-
визионной комиссией разработа-
ли для утверждения общим собра-
нием новый бюджет с уменьшени-
ем стоимости услуг более чем на 1
рубль за квадратный метр. Повели
системную и настойчивую работу
с должниками по коммунальным
и эксплуатационным услугам. В
августе - сентябре, например, без
обращения в суд жильцами была
погашена задолженность на сум-
му более миллиона рублей. Под-
готовлены документы и направле-
но письмо в Департамент имуще-
ства правительства г. Москвы о
передаче нежилых помещений в
ТСЖ - для обеспечения нормаль-
ной эксплуатации дома. Провели
ремонт помещений охраны и кон-
сьержек, детского образователь-
ного центра, информационного и
юридического центров, пунктов
видеонаблюдения, помещений
для служб эксплуатации, комнат
правления. Подготовлены предло-
жения по внедрению в «Янтар-
ном» оптоволоконной связи, циф-
ровых телефонов и сети Интернет.
Это позволит значительно увели-
чить ликвидную стоимость квар-
тир. И сегодня усилиями ТСЖ
«Янтарный» стоимость всех за-
трат в данном жилом комплексе
бизнес-класса составляет менее

Реформирование жилищно-коммунального
хозяйства России - процесс сложный и, как
оказалось спустя полтора десятилетия с его
начала, довольно затяжной. Прежде всего по-
тому, что становление нового менталитета,
осознание жителями-собственниками своих
прав и обязанностей шло трудно, поворот
мышления совершался с такими муками, что
он сродни разве что родовым. На это потребо-
валось время. Но не только. Необходимо было
создание совершенно новой законодательной
базы, свежие и неординарные подходы к по-
стоянному ее совершенствованию.

Надо сказать, эта задача потребовала моби-
лизации всего интеллектуального потенциала
наших правоведов, законодателей, специали-
стов ЖКХ, руководителей жилищного самоуп-
равления и т.д. Споры были жаркие, мнения
высказывались подчас диаметрально проти-
воположные. Да они и сейчас не утихают. Сви-
детельством тому - беседа нашего корреспон-
дента с руководителем МосЖилКорпорации,
членом независимой сети экспертов Европей-
ского экономического совета ООН, председа-
телем правления ТСЖ «Янтарный» Алексан-
дром ПАВЛЕНКО.

АНКЕТА

ЕГО ВЕЛИЧЕСТВО 
ЖИЛИЩНЫЙ КАПИТАЛ...



Владимир ГРУЗДЕВ,
депутат Государственной ду-
мы, заместитель председа-
теля Комитета по граждан-
скому, уголовному, арбит-
ражному и процессуальному
законодательству:

Дорогие москвичи! В предно-
вогодние дни приятно вспомнить
о хорошем. Оглянувшись, удосто-
вериться в том, что уходящий год
был щедр на добрые замыслы и
свершения. Все это явилось ре-
зультатом наших общих усилий, труда тысяч россиян - лю-
дей разных профессий, интересов и убеждений.

Наступающий 2006 год также будет ответственным и важ-
ным для всех нас.

В эти предновогодние дни как-то по-особому верится в то,
что мир, в котором мы живем, станет радостнее и светлее.
Что счастье непременно придет в каждый дом, в каждую се-
мью. Новый год обычно связывают с надеждами на лучшее.
Пускай все хорошее, что радовало нас в уходящем году, не-
пременно найдет свое продолжение в году наступающем.

Нам дорога наша страна. Мы здесь живем и работаем. С
Россией мы связываем будущее наших детей. Мы понима-
ем, что, кроме нас, никто не обустроит нашу Родину.

Пусть новый год подарит всем нам благополучие, укрепит
веру в будущее, а успех сопутствует всегда и во всем.

Давайте смело откроем первую страничку календаря 2006
года и пожелаем друг другу мира, согласия, терпения, доб-
ра, счастья и, конечно, удачи.

Александр 
ЕЛИСЕЕВ,
начальник Главного
управления МЧС России
по городу Москве:

Уважаемые коллеги - спаса-
тели и бойцы пожарной охраны!

Личный состав Чрезвычай-
ной службы Москвы встречает
новый, 2006 год с хорошим на-
строением. Нам многое удалось
сделать в уходящем году. Пла-
номерно развивалась группи-
ровка сил и средств поисково-
спасательных формирований, пожарных частей, Государст-
венной инспекции Москвы по маломерным судам, Москов-
ского авиационного центра. На их оснащение продолжала
поступать современная техника, умножающая возможности
участников ликвидации последствий чрезвычайных ситуа-
ций. Чрезвычайная служба Москвы пополняется свежими
кадрами, стремящимися сделать жизнь москвичей свобод-
ной от рисков и опасностей.

В прошедшем году нам пришлось трудиться в напряжен-
ном ритме. Достаточно назвать цифру, характеризующую
результативность реагирования на пожары и чрезвычайные
ситуации, - более 22000. Столько человеческих жизней от-
воевано огнеборцами и спасателями у огненной стихии, у ка-
тастроф. А сколько быстрых, уникальных спасательных опе-
раций провели авиаторы Московского авиационного центра!
Благодаря их мастерству удалось локализовать ряд крупных
пожаров, спасти и доставить в медицинские учреждения
сотни пострадавших.

Показателем эффективной работы нашей службы являет-
ся наметившаяся тенденция к уменьшению пожаров, сокра-
щению числа чрезвычайных ситуаций. Значит, более кон-
кретно, чем в прошлом, ведет профилактическую деятель-
ность Госпожнадзор. Но это, конечно, не повод для самодо-
вольства. В предстоящем году нам предстоит большая рабо-
та по реконструкции имеющихся и строительству новых со-
временных пожарных депо, поисково-спасательных стан-
ций.

Уверен, что при поддержке правительства Москвы мы
сможем успешно решить все стоящие перед нами задачи.
Сердечно поздравляю вас с наступающим Новым годом!
Пусть в каждый дом, в каждую семью заглянет лучик сча-
стья! Пусть оно будет бездымным, а здоровье - несгорае-
мым!
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30 рублей за один квадратный метр.
Мы начинали свою работу в «Ян-

тарном», имея на текущем счету в
«Росбанке» 1,5 миллиона рублей,
эта же сумма  как гарантия финан-
совой стабильности ТСЖ остается
на счету по состоянию на 1 декабря
2005 г. Правление работает активно
и способно уже самостоятельно ре-
шать текущие вопросы содержания
комплекса. Некоторые виды услуг,
позволяющие ТСЖ минимизиро-
вать и автоматизировать некоторые
процессы, оказывает управляющая
компания ООО «Мосжилкорпора-
ция»: бухучет, аудит, информацион-
ное обеспечение, администрирова-
ние сайта, ведение работ по оформ-
лению земельно-имущественного
комплекса и т.п. В I квартале 2006
года лично мои услуги «Янтарно-
му», вероятно, уже не понадобятся.
Таким образом, после постановки
работы ТСЖ мое участие может ог-
раничиться лишь тонкой настрой-
кой финансово-хозяйственной дея-
тельности ТСЖ в целом.

- Что ж, для начала впечатляет.
Но, вероятно, ваша «янтарная» ре-
волюция имеет конечной целью не-
что большее?

- Упаси нас Господь от розовых,
зеленых, оранжевых, красных ре-
волюций. Если уж говорить о рево-
люции, то лишь в том смысле, что у
янтаря есть прозрачные разновид-
ности. Мы фактически уже вступи-
ли на путь создания рыночных от-
ношений в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве, так пусть они будут
прозрачны, ясны и очевидны для
каждого жителя Москвы и всей
России.

После принятия нового Жилищ-
ного кодекса для всех нас наступи-
ло время Ч, время принятия реше-
ния - то ли остаться в орбите влия-
ния чиновничье-эксплуатационных
служб и плыть по воле волн, каждая
из которых в любую минуту захле-
стнет тебя, то ли все же попытаться
отстоять свои интересы и права,
объединившись в ТСЖ. Конечно,
рынок жилищно-коммунальных ус-
луг в нашей нынешней действи-
тельности вовсе не добрячок-дедок
с базара, с которым можно поторго-
ваться. Это жестокий и беспощад-
ный хищник, который - если ему не
противостоять сообща - отхватит
солидный кусок вашего семейного
бюджета и не поморщится.

Однако выбора уже нет. Или -
или! Кто-то может подумать, что
рядовой житель в этом противосто-
янии неизбежно проиграет. Тем не
менее надежда на победу есть, и
для этого имеются серьезные осно-
вания. Новый Жилищный кодекс -
при всех его существенных недос-
татках - предоставляет товарищест-
вам собственников жилья возмож-
ности для защиты своих прав, де-
лает их полноценными субъектами
правового поля. Подчеркну, что по-
ка это только возможности, ибо
для их реализации потребуется не-
мало поистине титанических уси-
лий.

- Новый ЖК РФ выдал грозное
предписание товариществам: если
ТСЖ не выберет способ управления
своим домом, то по конкурсу полу-
чит ту управляющую компанию, ко-
торую отберут местные власти. Ос-
талось всего два месяца до време-

ни, когда упадет «финишный фла-
жок». Что можно успеть сделать за
такой срок?

- В Москве насчитывается чуть
больше 1500 ТСЖ. Если даже часть
из 2500 ЖСК успеет перерегистри-
роваться в товарищества, то все
равно  практически все многоквар-
тирные жилые дома получат кар-
манные для местных властей управ-
ляющие организации. А те, естест-
венно, ощутимо для жителей под-
нимут эксплуатационные расходы,
обязательные и «добровольные»
взносы за различные услуги. С ян-
варя начинают действовать утвер-
жденные правительством нормати-
вы при межбюджетных расчетах
100-процентной оплаты жилищно-
коммунальных услуг, стоимость ко-
торых для Москвы заданы суммой в
40 рублей 60 копеек за 1 квадрат-
ный метр жилья. Именно эта неве-
роятно высокая цифра и будет оп-
ределять жесткое давление рынка,
которое - по оценкам многих фи-
нансовых аналитиков - неизбежно
приведет к росту квартплаты как
минимум на треть.

Вот тогда-то собственники пой-
мут, что диктату можно противосто-
ять только сообща, объединившись
в товарищества. Но мало создать
ТСЖ - надо еще научиться управ-
лять своим земельно-имуществен-
ным комплексом, суметь зарегист-
рировать долю каждого собствен-
ника в общем имуществе, в земель-
ном участке под домом и на приле-
гающей территории - в соответст-
вии с действующим законодатель-
ством. На мой взгляд, суть рефор-
мы ЖКХ заключается в эффектив-
ном управлении жилищным капита-
лом, в обеспечении перехода от
приватизации квартир к приватиза-
ции домов. Успех придет только то-
гда, когда каждый москвич, каждый
гражданин России станет реальным
собственником жилой недвижимо-
сти и зарегистрированным общест-
венным землевладельцем.

- Не думаю, что так уж легко бу-
дет сформировать и зарегистриро-
вать земельно-имущественный
комплекс дома, да еще и опреде-
лить долю каждого собственника.
Волокитить наши чиновники обуче-
ны блестяще. Бороться с ними под
силу только профессиональным
юристам и менеджерам. Справятся
ли с таким сложным делом руково-
дители наших ТСЖ, не имеющие,
как правило, необходимой подго-
товки?

- Да, профессиональных управля-
ющих компаний, которым бы можно
было передать в доверительное уп-
равление земельно-жилищный ком-
плекс, пока немного, но они есть, и
число их умножается с каждым ме-
сяцем. В недалеком будущем, я уве-
рен, и у нас, как в Испании, Велико-
британии, США, появятся професси-
ональные компании, которые смо-
гут управлять десятками и даже сот-
нями жилых домов, и при этом не-
сти полную материальную ответст-
венность. Так, например, во Фран-
ции собственники жилья объединя-
ются в мощные коммерческие орга-

низации по типу акционерных об-
ществ, которые очень жестко отста-
ивают свои экономические интере-
сы. Скажем, им ничего не стоит от-
казаться от услуг своих француз-
ских энергетиков, если они безмер-
но заломили тарифы, и заключить
договор на поставку электроэнергии
с компанией из соседней страны.

Впрочем, руководители ТСЖ в
любом случае должны обладать
хотя бы минимумом знаний по уп-
равлению и эксплуатации дома, по
умению контролировать качество
работы подрядчиков и т.д. Сейчас
в Москве действуют курсы и обу-
чающие семинары для руководи-
телей жилищных объединений - в
Центре реформы при Комплексе
городского хозяйства, при консал-
тинговой группе «Первый ход», в
других организациях и учебных за-
ведениях.

- Вот вы говорите об опыте за-
падных собственников жилья. Но
ведь он у них накапливался десяти-
летиями, да и живут они побогаче
нашего. Нам ли с ними тягаться?

- Реалии жизни не дают нам де-
сятилетий на реформирование
ЖКХ. Сегодня оно находится в та-
ком жалком состоянии, что про-
медление грозит коммунальной ка-
тастрофой. Да и плакаться на нашу
бедность не стоит. Докажу это с
цифрами в руках. Есть три состав-
ляющие, которые помогут стать то-
вариществам безубыточными: до-
ходы от эффективного управления
домом, дотации государства и эко-
номия ресурсов. Уже сегодня есть
управляющие компании, которые
даже при работе по государствен-
ным расценкам остаются в прибы-
ли. Дотации в Москве составляют в
среднем 9 руб. на 1 кв. метр в ме-
сяц, то есть примерно 450 рублей
на среднюю квартиру. Экономия
ресурсов - тоже статья дохода для
ТСЖ. Например, у нас, в ТСЖ «Ян-
тарный», только на тепле можно
сэкономить до 10 тыс. долларов в

год. А ведь есть еще холодная и го-
рячая вода, электроэнергия. Не за-
будем также, что в бюджете Моск-
вы на ЖКХ, капитальный ремонт и
благоустройство выделяются более
2 млрд. долларов в год - на каждую
квартиру приходится не менее 50
долларов в месяц. Так что не стоит
нам прибедняться.

Если все эти средства использо-
вать бережно и рачительно, то наше
жилищно-коммунальное хозяйство
можно в короткие сроки вывести на
вполне цивилизованный уровень. И
ключевую роль в этом деле должны
сыграть товарищества собственни-
ков жилья, осознавшие, что его вели-
чество жилищный капитал, которым
они законно и по праву владеют, да-
ет им возможность организовать до-
стойную и комфортную жизнь.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

нет! Те события очень приятны, но для меня главное
то, что один из моих учеников - Андрюша Коржубаев
- в 35 лет защитил докторскую диссертацию. Я очень
этим горжусь.

2. В конце года я всегда думаю о том, как обеспе-
чить финансирование нашего института в будущем
году. Сейчас, надеюсь, мне это удалось. В 2006-м наш
институт обеспечен заказами многих российских и
зарубежных компаний, мы наметили хорошую про-
грамму фундаментальных исследований. Дай бог,
чтобы научно-производственная работа пошла по
плану. А сверх намеченного я вот чего хотел бы - на-
писать книгу. Но для этого надо какое-то время по-
быть одному.

3. Надеюсь, что Дед Мороз улучшит состояние на-
шей академической гостиницы, что расположена
вблизи метро «Октябрьская». Эту гостиницу я очень
люблю, живу там по шесть месяцев в году. Сейчас
она разделена на две части: в одной, хорошей, живут
те, кто платит долларами, в другой, плохой, живут...
академики.

Зоя БОГУСЛАВСКАЯ,
писатель, координатор 
премии «Триумф»:

1. Весь год прошел как один день. Быть может,
ломка привычного, которая происходит то и дело в

течение человеческой жизни, у зрелого человека
происходит очень быстро. Порой, если он облечен
властью, его решения обнадеживают, а чуть ли не
через день лишают надежд. Вот так и жила в тече-
ние года вся страна. Ведь как много переделанных,
доработанных законопроектов, так и не принятых! У
правителей не хватает терпения все додумать до
конца: что будет, если пойдешь направо, что будет,
если пойдешь в другую сторону... Так что не могу
назвать счастливым этот год. Разве что были счаст-
ливые встречи, прекрасные события в искусстве, и
это самое радостное в прожитом году. Замечатель-
ный артист Сергей Денников получил премию «Три-
умф» в прошлом году, а в этом показал замеча-
тельный моноспектакль о Есенине. Для меня это
стало открытием. Замечательная актриса Дина Кор-
зун теперь уже сняла фильм. Были в этом году дни
рождения великих наших артистов: Олега Табакова,
Алексея Козлова... Для меня эти дни стали праздни-
ками.

2. В новом году должен состояться мой творческий
вечер. В новом году собираюсь закончить книгу. И бу-
ду организовывать много творческих вечеров наших
артистов-триумфаторов. Дело не в том, что я прояв-
ляю свои организаторские способности - я обогащаю
свою жизнь общением с яркими индивидуальностя-
ми. Человеку отпущено очень мало счастья, но если

мама с папой или Господь Бог наградили его способ-
ностью радоваться чужим успехам, как своим, сча-
стья у человека станет больше.

3. Пусть этот Дед Мороз задумается о счастье тех,
кто сейчас несчастлив. Несчастливых много. Но не
уверена, что Дед Мороз-хозяйственник стал бы ду-
мать не только о себе.

Владимир КУЗНЕЦОВ,
председатель Московской жилищной
ассоциации:

1. Самый счастливый день - когда наша
организация выиграла конкурс на городской заказ по
вывозу твердых бытовых отходов, причем со своей
собственной технологией. На сторонний взгляд -
ничего особенного, а для нас - результат
десятилетних трудов. Значит, власти признали-таки
нашу систему работы, которая позволяет
утилизировать отходы прямо во дворах, причем без
вреда для экологии.

2. Как было бы хорошо, если бы закрыли все
окрестные городские свалки, которые множатся из
года в год!  Может, тогда коммунальщики
заинтересуются нашим опытом.  А пока никому не
интересно возиться с мусором - проще его
выбросить...

3. Если бы этот Дед Мороз только знал, как хочется

переехать наконец всей семьей из коммуналки в
отдельную квартиру!

Юрий ПОНОМАРЕНКО,
заместитель начальника Московского
управления особо охраняемыми
территориями:

1. В сентябре мы отметили День работников леса и
70-летие лесопаркового хозяйства Москвы. Праздник
этот для нас самый светлый - наши работники горды
тем, что удалось не только сохранить, но и приумно-
жить лесное и лесопарковое хозяйство столицы. Это
заслуга нескольких поколений наших замечательных
лесников и лесоводов.

2. Десять лесхозов и другие природоохранные
предприятия города будут и впредь стоять на страже
чистоты воздуха и вод московских, зеленого хозяйст-
ва Москвы, чтобы по-прежнему в лесах рождались
елочки. Для нас посадка каждого дерева - событие.
Дай бог, чтобы таких событий в предстоящем году
были многие тысячи.

3. Как заядлый автолюбитель, попросил бы Деда
Мороза избавить улицы нашего города и пригород-
ные трассы, по которым мы ездим в столичные лес-
хозы, от бесконечных пробок. Понимаю, что работни-
кам нашего ЖКХ это пока не под силу, но ведь Дед
Мороз - волшебник, ему и карты (или нарты?) в руки!

ПРИМИТЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ!



ЗРИ В КОРЕНЬ!

Реформирование ЖКХ Москвы
подошло к тому этапу, когда его
основная цель – эффективная
деятельность ради повышения
качества жизни населения – об-
рела форму конкретных задач,
поставленных перед конкретны-
ми структурами и на вполне опре-
деленное время. Одна из самых
главных – внедрение учета и кон-
троля потребления ресурсов. В
выполнении постановления пра-
вительства Москвы № 77 об уста-
новке приборов учета в жилищ-
ном фонде  активно участвовали
в прошедшем году и ресурсо-
снабжающие организации, и уп-
равляющие компании, и, что осо-
бенно важно, само население.
2005 год  стал для всех годом
учебы, годом уточнения своих по-
зиций, интересов. В газете публи-
ковались материалы  городских,
окружных, всероссийских и меж-
дународных семинаров, выступ-
ления  чиновников, руководите-
лей  структур городского хозяй-
ства, обеспечивающих Москву
водой и теплом. В январском но-
мере «МС» руководитель Комп-
лекса городского хозяйства Петр
Аксенов поставил  понятную всем
цель – добиться перехода на рас-
четы с населением за фактически
потребленные ресурсы. То есть
обеспечить жилищный фонд и
объекты социальной сферы при-
борами учета, отладить систему
передачи информации на ЕИРЦ, а
впоследствии оснастить узлами
учета каждую квартиру. Учет по-
требления ресурсов он назвал
корнем реформы.  

Уже первые шаги реализации
этой лаконичной схемы показали,
как следует из публикаций газеты,
насколько сложна и многопланова
эта задача. Основные трудности
возникают на границах зон ответ-
ственности  поставщиков ресур-
сов, эксплуатирующих  организа-
ций, ДЕЗов, потребителей. А опыт
других регионов России, Татарста-
на, Латвии, где система учета по-
требления начала функциониро-
вать несколько лет назад, сулит и
дополнительные трудности – низ-
кое качество самих приборов уче-
та, несовершенство системы рас-
четов с населением, необходи-
мость минимизации потерь ресур-
сов на пути от их поставщика к по-
требителю... Вечный конфликт ин-
тересов  тех и других с введением
системы учета и контроля  обост-
ряется, а судьями в нем должны
стать надежные приборы учета и
договорные отношения. В столице
за год приборами учета потребле-
ния холодной и горячей воды
снабжено более 50 процентов жи-
лищного фонда, но есть округ –
ВАО, где ими оснащено 100 про-
центов жилья: там установлено 4,5
тысячи приборов в 3430 муници-
пальных домах, в 159 ЖСК, ЖК и
ТСЖ. Люди уже почувствовали
пользу от такой системы: средняя
экономия по округу составила 151
рубль на квартиру.

ОТСИДЕТЬСЯ - НЕ ВЫЙДЕТ

В 2005 году со страниц газеты
не сходила другая важная тема, о
другом магистральном направле-
нии реформы ЖКХ – создании
жилищных объединений (ТСЖ).
Целая серия развернутых, ост-
рых публикаций  посвящена ана-
лизу, толкованию, экспертным
оценкам нового Жилищного ко-
декса РФ, который как раз ини-
циирует процесс объединения
собственников и нанимателей
жилья. Знаменательные переме-
ны происходят в сознании лю-
дей, формируются новые модели
социального поведения именно в
жилищной сфере. 

В Савеловском районе САО
ТСЖ родилось в старом доме, в
микрорайоне сложившейся за-
стройки. Люди объединились на
почве любви и привязанности к
дому, где многие из них родились.
Они решили провести на свои
средства капитальный ремонт и

реконструкцию дома. А члены
ТСЖ «Эйдетика» в ЦАО разыскали
свидетельство о закреплении зем-
ли за товариществом, выданное
еще в 30-е годы. Это свидетельст-
во значительно повышает цену
жилья,  позволяет взять под него в
банке кредит на капитальный ре-
монт дома и покупку квартир для
части жильцов. 

В ЦАО, наиболее «продвину-
том» административном округе
столицы,  сегодня 1165 объеди-
нений жителей при всем разли-
чии организационно-правовых
форм. Прошедший год ознаме-
новался тем, что здесь создана
уникальная, первая в Москве
структура -  Центр поддержки
объединения жителей (ЦПОЖ).
Она помогает населению выбрать
оптимальную форму объедине-
ния и управления жильем, полу-
чить соответствующий юридиче-
ский статус. В прошедшем году
ЦПОЖ представлял интересы го-
рода на 23 общих собраниях по
выбору способа управления мно-
гоквартирным домом. В округе
создана электронная база дан-
ных по всем зарегистрирован-
ным объектам, где прошла пере-
дача многоквартирных домов в
управление товариществ. 

В других округах и районах сто-
лицы «цветут другие цветы», и все
борются за место под солнцем. В
течение года газета рассказала о
бесценном опыте самоуправле-
ния, накопленном домкомами,
территориальными общинами са-
моуправления, ЖСК, ЖК. О таком,
как в Северном Чертанове, где ко-
митет ТОС существует уже 16 лет
и стал надежным мостом от вла-
сти к жителям. Участники круглых
столов, проведенных газетой, где
обсуждались проблемы самоуп-
равления в жилищной сфере, ре-
зонно критиковали некоторые ста-
тьи нового ЖК, которые, по их
мнению, противоречат Конститу-
ции РФ и стригут под одну гребен-
ку все жилищные объединения.  В
Москве более 3 тысяч ЖСК, мно-
гие из них вполне успешны, зачем
же их переводить в ТСЖ?

В районе Свиблово (СВАО) соз-
дана и зарегистрирована первая в

Москве общественная организа-
ция содействия благоустройству и
развитию района. Организация,
которую возглавляет Любовь
Адамская,  не только улучшает ус-
ловия жизни во дворах и подъез-
дах, но и вплотную включилась в
продвижение реформы ЖКХ в
районе – квартирные счетчики
учета потребления воды, установ-
ленные в жилищном фонде мик-
рорайона из 18 домов, обошлись
жителям на 30 процентов дешевле
благодаря усилиям  общественной
организации.

В своих  выступлениях на
страницах газеты, посвященных
новому Жилищному кодексу,
журналисты, депутаты, чиновни-
ки разного уровня, юристы, эко-
номисты анализировали  самые
спорные, острые положения до-
кумента, разъясняли последст-
вия его вступления в силу. И вы-
вод очевиден: простым москви-
чам не удастся уйти от необхо-
димости принимать решения о
своей дальнейшей судьбе, надо
объединяться и действовать,
выбирать форму управления
жильем. 

КОМУ ОТДАТЬ БРАЗДЫ
ПРАВЛЕНИЯ?

Процесс выхода на рынок  ЖКХ
все большего количества управля-
ющих компаний развивается не
параллельно, а навстречу процес-
су создания жилищных объедине-
ний. Это еще один важный этап
реформы и одна из ведущих тем
газеты в прошедшем году.

На страницах «МС», как и в
жизни, сталкиваются самые раз-
ные мнения. Председатель комис-
сии  МГД Геннадий Лобок утвер-

ждает: «Только ДЕЗы  позволяют
сегодня поддерживать ЖКХ в от-
носительном порядке, надо не
расформировывать их, а укреп-
лять, увеличивать их финансиро-
вание...» Виталий Акимкин, на-
чальник управления Департамента
жилищной политики и жилищного
фонда,  высказывает свое мнение:
«Надо дать возможность собст-
венникам жилья выбирать форму
управления  многоквартирными
домами и увеличить срок, отпу-
щенный Жилищным кодексом,
для принятия такого ответствен-
ного решения...» 

А жизнь тем временем бьет
ключом: в ЮАО в 2005 году начат
эксперимент, в ходе которого ап-
робируется пилотный проект для
поиска путей  взаимодействия
частных управляющих компаний
с органами власти и населением.
В 4 районах округа работают три
частные управляющие компа-
нии. Первыми результатами их
работы стали новые проблемы:
для органов исполнительной
власти – научить актив жителей
грамотно строить отношения с
частным бизнесом; для ДЕЗов –
держать ответ перед жителями
каждого конкретного дома за ка-
ждую уплаченную ими копейку;
для населения – активнее объе-
диняться и более ответственно
выбирать руководителей объе-
динений.  

На это же поле – управление
жильем – выходят и промышлен-
ные предприятия столицы.  На за-
седании Московской трехсторон-
ней комиссии они предложили со-
здавать свои, специализирован-
ные, управляющие компании, за-
ключать договоры с собственни-
ками жилья. У таких компаний бу-
дут большие возможности вне-
дрения новых технологических
разработок, привлечения к управ-
лению жильем высококвалифи-
цированных кадров.

НАС МАЛО, НАС – 1 ПРОЦЕНТ

Формирование конкурентной
среды в сфере управления жиль-
ем в Москве только началось, а
вот в сферу эксплуатации, обслу-
живания жилищного фонда ма-
лый и средний бизнес  идет все
увереннее и придает процессам
реформирования ЖКХ  дополни-
тельное  ускорение.  В этом убе-
ждает деятельность целого отря-
да  малых предприятий, работаю-
щих в ЖКХ. О них рассказывала в
течение года газета в рамках кон-
курса, проводимого совместно с
Департаментом поддержки и
развития предпринимательства -
«Малый бизнес – большому го-
роду».  Эти фирмы  занимаются
раздельным сбором бытовых от-
ходов и их переработкой, как
«Утилька» в районе Преображен-
ское или ЗАО «Вторсырьеперера-
ботка»,  которая к тому же ведет
просветительскую работу, создав
фонд «Чистая Москва», повыша-
ет уровень бытовой культуры мо-
сквичей. 

МП «Помощник» в СВАО назы-
вают «ДЕЗом  XXI века». Его пять
бригад по 2-3 человека выполня-
ют быстро и качественно любые
заявки по ремонту сантехническо-
го оборудования. ООО «РСТ «Да-
ниловский» ЮАО эксплуатирует
120 строений, а в САО  предприни-
матели, работающие в ЖКХ, объе-
динились в ассоциацию «Омония»
и превратили Бескудниковский
район в самый благоустроенный
район столицы. Сегодня только 1
процент  от общего количества
столичных МП работают в ЖКХ.
Предприниматели, которые на

свой страх и риск пришли в ком-
мунальную сферу, рассказали на
страницах «МС» о том, что меша-
ет частному бизнесу принять бо-
лее активное участие в ее рефор-
мировании, – это трудности с
арендой помещений, получением
кредитов на приобретение техни-
ки и оборудования, нехватка ква-
лифицированных кадров.

«ДЕФЕКТИВНЫХ» 
СТАНЕТ МЕНЬШЕ

В 2005 году произошли измене-
ния и в самом городском хозяйст-
ве Москвы: какие-то структуры
исчезли, некоторые преобразова-
ны, появились и новые.

Так, ЕИРЦ выведены из систе-
мы ДЕЗов, стали самостоятель-
ными юридическими лицами.
Центры будут теперь выполнять
дополнительно к существующим
важную социальную функцию –
служить связующим звеном ме-
жду жителями, поставщиками
услуг и органами исполнитель-
ной власти, снижать финансовые
риски населения и поставщиков
коммунальных услуг.

Началась реорганизация  много-
численных ГУПов, работающих в
ЖКХ,  - не всех поголовно, а толь-
ко тех, которых мэр столицы на-
звал «дефективными» в отличие от
других, эффективных. Такая реор-
ганизация создаст благоприятные
условия для развития рыночных
отношений в коммунальной сфере.

2005 год стал  первым в исто-
рии МОЭК – Московской  объеди-
ненной энергетической компании.
Ее рождение – событие знаковое
для столицы. Она создана в целях
консолидации энергетических ак-
тивов Москвы для уменьшения
дефицита энергии путем сооруже-
ния новых генерирующих мощно-
стей на базе существующих ТЭЦ. 

Фонд «Коммунальная культура
жизни», год рождения 2005-й,
должен стать своего рода техно-
парком, специализирующимся на
развитии ЖКХ. В нем собственни-
ки жилья будут учиться зарабаты-
вать на жилищном фонде в рамках
эффективного самоуправления.

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ!

Новый этап реформы ЖКХ  от-
мечен в столице и появлением но-
вых лиц в городском хозяйстве.

Артур Кескинов назначен ру-
ководителем Департамента  жи-
лищно-коммунального хозяйства
и благоустройства правительства
Москвы. 

Алексей Гольцов стал генераль-
ным директором МГТС. Родился в
1965 году, окончил Московский
электротехнический институт, Ме-
ждународный университет, отделе-
ние делового администрирования.

Потомственный энергетик Але-
ксандр Ремезов возглавил МОЭК.
Более 30 лет он работал на веду-
щих предприятиях энергетическо-
го комплекса России и столицы.

Михаил Вышегородцев вошел
в правительство Москвы в каче-
стве руководителя Департамента
поддержки и развития предпри-
нимательства. Родился в 1962
году, окончил экономический
факультет МАИ и юридический
факультет МГИМО.

Вартан Авакян занял пост глав-
ного управляющего, директора
ОАО МосОТИС. К своим 37 годам
он имеет не только достаточный
практический опыт, но и несколь-
ко высших образований.

Геннадий Дегтев стал председа-
телем Комитета города Москвы по
организации и проведению кон-
курсов и аукционов. Родился в
1960 году, окончил МЭИ и МГИМО. 

Читатели «МС» узнали не толь-
ко их имена и лица. Новые руково-
дители поделились своими плана-
ми по реформированию ЖКХ го-
рода и новыми подходами к реше-
нию задач реформы. Их ставит са-
ма жизнь, она не умещается в
рамки директив и законов, она
полна противоречий и сама же
подсказывает, как их разрешить.

Наталья КРАСОВА

ТРИСТА ШЕСТЬДЕСЯТ ПЯТЬ ШАГОВ
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ЗА ГОД ПРИБОРАМИ УЧЕТА
ПОТРЕБЛЕНИЯ ГОРЯЧЕЙ И ХОЛОДНОЙ
ВОДЫ ОСНАЩЕНО БОЛЕЕ ПОЛОВИНЫ
ЖИЛИЩНОГО ФОНДА
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Каждый год реформа жилищно-коммунального хозяйства в Мо-
скве получает новые импульсы. Самое время в конце года оста-
новиться, оглянуться, свериться с компасом – туда ли идем, с
той ли скоростью?  Каждая из структур городского хозяйства
столицы в русле реформы решает свои конкретные задачи, у
каждой есть свои достижения, неудачи, проблемы. Чтобы пред-
ставить себе общую  картину  состояния реформы ЖКХ в Моск-
ве, увидеть основные векторы ее развития, достаточно перели-
стать годовую подшивку  «МС».
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Евгений ПУПЫРЕВ,
директор МосводоканалНИИпроекта:

1. Самый счастливый день провел во время отпуска
на Мальдивских островах, когда с аквалангом нырнул в
морские глубины. Нырнул с чувством исполненного
долга: институт обеспечен заказами, проекты реализу-
ются удачно, что ж, самое время расслабиться.

2. С нетерпением ожидаю выхода в свет в издатель-
стве «Наука» своей монографии «Проблемы жизне-
обеспечения городов». Надеюсь, она заинтересует спе-
циалистов и лишний раз продемонстрирует, что и в не-
простых условиях научная мысль не стоит на месте.

3. От Деда Мороза жду ясной, солнечной погоды с
небольшим количеством снегопадов. Надеюсь, он при-
слушается к моим пожеланиям и облегчит участь ком-
мунальщиков, которым в метель приходится туго:
только успевай вывозить снег на снегоплавильные ка-
меры, которые, мы, кстати, и проектировали...

Эдуард САГАЛАЕВ,
президент национальной ассоциации
телерадиовещателей, член Общественной
палаты Российской Федерации:

1. Первого марта у меня родилась еще одна внучка.
Первого декабря ей исполнилось 9 месяцев. Ее назва-
ли Юлечкой. Так же зовут и мою дочку. Рождение
Юлечки - самое радостное событие за три года. А три
года назад родилась предыдущая внучка, Анечка. У нас

в семье две Юли, две Ани, два Миши... Надеюсь, в сле-
дующем году меня порадует Эдик, который вроде бы
должен появиться на свет... В этом году я приобрел за-
мечательную собаку, золотистого ротвейлера. Его зо-
вут Сэм. Если расшифровать - «Сагалаев Эдуард Ми-
хайлович».

2. В будущем году по-прежнему хотел бы испыты-
вать чувство любви. К кому - не имеет значения. К лис-
тику, к травинке, к женщине, к самому процессу жизни,
а детали не имеют значения. Любовь многолика. Глав-
ное, чтобы она была.

3. Я бы хотел, чтобы Дед Мороз за одну ночь постро-
ил в Москве эдак тысячи две подземных автостоянок.

Людмила ГРИГОРЬЕВА,
директор Выставочно-маркетингового и
научно-технического центра Департамента
жилищно-коммунального хозяйства г. Москвы,
кандидат философских наук:

1. Главный день, к которому готовились почти год, -
24 мая - открытие очередной, седьмой по счету выстав-
ки Доркомэкспо-2005 в Гостином Дворе и на Васильев-
ском спуске. Это смотр всего лучшего: техники, опыта,
идей, накопленных в коммунальном хозяйстве не толь-
ко в Москве, но и всей России. С каждым годом число
участников все увеличивается, достигнув рекордной
цифры - 416. Этим фирмам и компаниям есть что пока-
зать и о чем рассказать, а  посетителям - в свою очередь
- на что посмотреть, обменяться опытом...

2. В апреле 2006 года мы презентуем широкой об-
щественности два журнала: «ЖКХ и строительство»,
«Дороги и мосты», которые начали выходить под па-

тронатом правительства Москвы и станут хорошими
помощниками и советчиками и для специалистов, и
для широкой читательской аудитории.

3. Мечтаю об удобной парковке рядом с домом. Дед
Мороз, подари!

Жанна ШАРОНОВА, 
старшая по дому № 46, корп. 1 
на ул. Воронежская

1. В этом году был подведен итог пятилетки, кото-
рую я сама себе назначила. 5 лет назад наш дом посто-
янно значился в отчетах местных участковых - на него
приходилось самое большое количество краж, хули-
ганств, других преступлений. Я решила, что только мы
сами сможем изменить ситуацию. Но люди привыкли
жить обособленно, и, чтобы расшевелить их, я стала
действовать собственным примером. При поддержке
единомышленников, которые сегодня стали старшими
по подъезду, мы отремонтировали освещение на лест-
ничной клетке, разбили цветочные клумбы под окнами.
С каждым годом все больше жильцов приобщалось к
нашему движению. Дело стало продвигаться успеш-
нее: поставили домофон, появились консьержки... И в
этом году мы стали победителями городского конкур-
са «Мой двор, мой подъезд» в номинации «Инициати-
ва объединения жильцов». Для всех нас префектурой
ЮАО и управой Орехова-Борисова Южного был орга-
низован концерт. 27 ноября стал поистине самым сча-
стливым днем этого года.

2. Наша семиподъездная семнадцатиэтажка была
построена как общежитие для работников завода ЗИЛ,
поэтому большинство квартир – коммунальные. Со

временем семьи разрослись, и самым радостным со-
бытием наступающего года, мы надеемся, станет нача-
ло долгожданного расселения.

3. Деда Мороза мне бы хотелось попросить покра-
сить фасад нашего здания в золотой цвет. Ведь по-
стройке почти двадцать лет, и ее стены здорово поиз-
носились за это время. Уточню, что цвет выбран не слу-
чайно: пусть издалека будет заметно, что живут в на-
шем доме золотые люди.

Валерия МИХАЛЬЧЕНКО,
жительница СВАО:

1. Для меня, молодой мамы, было очень важно най-
ти надомную работу. Поиск шел непросто. Ежедневно
десятками поступали лишь предложения поучаство-
вать в пирамидах типа «Программа построения богат-
ства» или «Корпорация свободного общения». Сколько
же мошенников спекулирует на трудностях с трудоуст-
ройством! И вот 9 декабря я получила предложение на-
домной работы - реальное, конкретное. Этот день и
стал самым радостным.

2. Осторожно надеюсь, что в 2006 г. начнется наконец
расширение Дмитровского шоссе и строительство съез-
да с Дубнинской улицы. Это даст некоторое облегчение
транспортной ситуации, хотя до ее решения далеко - ме-
тро в нашем районе появится не ранее 2015 г. Пока что
станция «Петровско-Разумовская» берется штурмом.

3. Особых претензий к своему РЭУ у меня нет: в
подъезде достаточно чисто, батареи горячие. Хотелось
бы, чтобы еще улицы вовремя очищались от снега. А то
иду с коляской либо санками - и толкаю детский транс-
порт не хуже тяжеловоза.
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МЕСТО ДЛЯ ПОДВИГА, 
НО И ВОЗМОЖНОСТЬ СОХРАНИТЬ

ПАМЯТЬ ОБ ЭТОМ ПОДВИГЕ
Человек и поступок
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Ядумаю, Татьяна Витальев-
на возразит: «Не я созда-
ла, это коллективный

труд, в котором участвовали 65
семей». Но в начале любого до-
брого дела стоит конкретный
человек. Таким человеком и
стала председатель ЖСК
«Звезда» Татьяна Еремеева.

Председательствует она 12
лет, а живет в этом доме на
улице Куусинена Хорошевского
района САО более сорока. Об
этом доме она знает все: его
чердаки, подвалы, лестничные
клетки, двери, замки, коммуни-
кации. Так же подробно Татья-
на Витальевна знает обитате-
лей каждой из 115 квартир – и
старшее, и среднее, и младшее
поколение. 

Есть в доме многолетняя
традиция – отмечать вместе
праздники. Особенно любят и
чтут здесь 9 Мая. Накануне 
60-летнего юбилея Победы в
Великой Отечественной войне,
примерно за год до события, и
материализовалась у Татьяны
Витальевны идея, давно витав-
шая в воздухе, - издать книгу в
память об ушедших, в благо-
дарность живущим участникам
войны – жителям дома. Соб-
рать в нее воспоминания самих
фронтовиков, их родных и
близких, письма и фотографии
военных лет. Сегодня эта книга
есть в каждой квартире, в каж-
дой семье. А ЖСК «Звезда»
стал победителем в конкурсе
«Москва – мой дом, моя судь-
ба» в номинации «Гражданские
инициативы» в 2005 году. Такая
инициатива дорогого стоит: тут
не просто благоустраивается
жилище, двор, а утверждаются,
возрождаются базовые ценно-
сти семьи, общества. Татьяна
Витальевна заразила своей
идеей соседей, убедила их от-
крыть семейные архивы, вос-
становить впечатления давно
прошедших военных лет,
вспомнить и записать рассказы
отцов, мужей, дедов. Когда у
нее в руках оказались все эти
фотографии, стихи, тексты, на-
писанные от руки или набран-
ные на компьютере, она испы-
тала настоящее потрясение.
Она и сегодня не может гово-
рить об этом без волнения:

- Каждая из судеб значитель-
на, удивительна по-своему, но,
собранные вместе, они вызвали
у меня необыкновенные чувст-
ва, можно назвать их одним
словом – гордость за этих лю-

дей и за страну, где они роди-
лись и которой служили верой-
правдой. Они такие разные и
так похожи в чем-то главном!
Вот посмотрите – 65 биогра-
фий, а начинаются почти все
одинаково: родился в бедной
крестьянской или в рабочей,
многодетной семье в деревне,
селе, рабочем поселке – много
их в России. Годы рождения –
от 1920-го до 1927-го, на фрон-
товых фотографиях им по 
19 – 20 лет! И обратите внима-
ние, с какой серьезностью, дос-
тоинством смотрят они на нас:
они уже были в боях, видели
смерть, страдали от ран, на их
гимнастерках – первые боевые
награды.

Потом эти мальчики, в 5 лет
оставшиеся сиротами, как Се-
мен Кузьмич Старостин, уроже-
нец села Ивашково Рязанской
области, или севшие на трактор
в 13 лет, как Николай Павлович
Галкин, и выполнявшие план на
400 процентов, успевшие до
войны закончить ФЗУ, или при-
званные прямо из школьных
классов, - потом они стали кос-
тяком, элитой советского офи-
церства, окончили военные
академии по различным специ-
альностям, защитили диссерта-

ции, изучили по 3-4 иностран-
ных языка, работали в Европе,
Азии, на Ближнем Востоке.

Вот старший лейтенант Нико-
лай Иванович Неборачко, 1923
года рождения. Он позирует
корреспонденту фронтовой га-
зеты в полной экипировке, на
груди – полевой бинокль, но
непослушный мальчишеский
вихор упрямо торчит из-под
пилотки. В газетной заметке
сказано: «Все бойцы его любят
и считают своим учителем и
другом». На другой фотогра-
фии – подростки-школьники из
городка Ярцево Смоленской
области Людочка и Георгий Со-
ловьевы, тогда просто одно-
классники. О том, что было по-
том, рассказывает Людмила
Ивановна: как рыли окопы под
Смоленском, как Георгий в 16
лет ушел на фронт доброволь-
цем, как встретились они уже в
1948 году и поженились. Есть в
рассказе Людмилы Ивановны
замечательный эпизод. Когда
молодая семья жила на Даль-
нем Востоке, по месту службы
Георгия, он мечтал поступить в
Военную академию, но не было
в вечерней гарнизонной школе
учителя математики, школа не
открывалась, не мог Георгий

получить среднее образование.
Жена выручила – пришла в
школу, стала преподавать мате-
матику. «Сейчас, - пишет Люд-
мила Ивановна, - нам по 80 лет,
жизнь прошла быстро...»

...На двух страничках, посвя-
щенных Алексею Илларионови-
чу Елагину, уместился целый
роман. Вот трогательная семей-
ная фотография – отец, мать,
младшая сестра и сам Алексей.
Бедная крестьянская семья
сфотографировалась перед
уходом сына на фронт, сыну 18
лет, он только что окончил 10-й
класс в поселке Луговской
Оренбургской области. В дейст-
вующей армии Алексей Илла-
рионович воевал по май 1945
года. На любительском снимке
1943 года Елагин со своим эки-
пажем радиостанции. Другая
фотография – франтоватый
майор Елагин с молодой краса-
вицей женой Валентной Федо-
ровной, студенткой Кишинев-

ского университета. Это начало
50-х. Впереди – Военная акаде-
мия, годы дипломатической,
научной работы, Государствен-
ная премия в 1988 году... Пос-
ледний по времени парадный
портрет – генерал-майор Ела-
гин. И не понять бы, чего в его
взгляде больше – строгости
или доброты, если бы не до-
полнение, сделанное в книге

самой Татьяной Витальевной.
Она рассказала, что недавно
гостили в Москве ребятишки из
той самой школы, с порога ко-
торой шагнул в войну Алексей
Елагин 25 июня 1941 года. Он
организовал для них эту поезд-
ку, он по-прежнему служит
Отечеству, передавая поколе-
нию внуков свои представления
о долге, чести и верности.

Какую страницу альбома ни
открой, хочется рассказать о
представленном на ней челове-
ке все до мелочей, но их, мело-
чей, не так много. Многие авто-
биографии – сухие, короткие,
деловые - годятся разве что
для личных дел. Ничего не по-
делаешь – писали их люди во-
енные, о многом умолчали из
скромности. Получив такие ла-
коничные сведения, Татьяна
Витальевна шла к автору или к
его близким и, как профессио-
нальный литератор, «достава-
ла» живые и красочные под-
робности.

Например, в семье Владими-
ра Ивановича Шванева ей
передали рассказы его
фронтовых друзей о пер-
вых страшных месяцах
войны, о том, как после
дневных боев артиллери-
сты могли только кричать
и ловили вечером ежей,
чтобы сварить из них по-
хлебку.

Внучка Василия Петровича
Савинова 11-летняя Анечка
рассказала о том, как орден
спас дедушке жизнь – пуля уго-
дила в один из лучиков звезды,
отколола его... А Николай Пет-
рович Рындин в разговоре с
Татьяной Витальевной вдруг
сказал: «Слушаю песню «Зем-
лянка» и думаю – где же была
та печурка среди скал Карель-

ского перешейка? Кругом вода
и камни, окопаться было невоз-
можно. Из 16 моих однополчан,
молодых офицеров, тогда вы-
жили двое...»

Собрав все эти бесценные
«мелочи», Татьяна Витальевна
бережно перенесла их на стра-
ницы альбома, поэтому после
многих скуповатых рассказов
стоит P.S. и дополнение самой
Еремеевой. Часто, не сдержав-
шись, Татьяна Витальевна дает
волю эмоциям. О Николае Ива-
новиче Макарове рассказывает в
альбоме его жена со сдержан-
ной гордостью и болью: он умер
в 56 лет! Но успел, как говорит в
своем P.S. Татьяна Витальевна,
«выполнить одну из главных
мужских заповедей – построить
дом!» Он возглавлял ЖСК на
этапе строительства, с 1963 го-
да. Это был один из первых
строительных кооперативов в
Москве и в Министерстве оборо-
ны, тот самый дом, под крышей
которого живет сегодня эта ог-
ромная семья – ЖСК «Звезда». 

- После совместной рабо-
ты над этим проектом, - де-
лится Татьяна Витальевна, -
мы все стали немного други-
ми. Мы ощутили узы, кото-
рые объединяют нас друг с
другом, с нашим общим про-
шлым, со страной, ее буду-
щим. А общие дорогие вос-
поминания, общие мечты и
тревоги о детях и внуках как
раз и создают семью.

Татьяна Витальевна дума-
ет, что пришел черед следу-
ющего семейного альбома.
Например, о женщинах ЖСК
«Звезда» или о поколении

детей фронтовиков, которые
уже сами стали родителями.
Инициатива граждан, родивша-
яся в этом доме, не ограничи-
вается конкретной акцией. Она
направлена на созидание доб-
рых, семейных, в лучшем
смысле этого слова, отношений
между людьми, а такое созида-
ние бесконечно.

Наталья КАЛУГИНА

Альбом «Портрет поколения» - плод порыва души, исполненной чувствами благодар-
ности и вины. Эти чувства всегда тревожат сердце, когда уходит из жизни близкий че-
ловек, и у черты последней, вечной, разлуки вдруг понимаешь: никогда ты уже не смо-
жешь выразить ему свою любовь – ни словом, ни жестом, ни поступком. Люди стара-
ются утишить боль утраты, растворить ее в делах, разговорах, заботах: «Надо жить!»
А Татьяна Витальевна поступила по-другому - она создала вот такой необычный обе-
лиск не только своему отцу, умершему в 2002 году на 92-м году жизни, но и многим
другим людям, с которыми прожила рядом многие годы.

АНКЕТА

ОБРАЩЕННАЯ В БУДУЩЕЕ
ПАМЯТЬ,
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Новогодняя афиша14
ЕСЛИ ГОД ВОЗЛЕ ЕЛКИ ВСТРЕЧАТЬ –
ЦЕЛЫЙ ГОД НЕ ПРИДЕТСЯ СКУЧАТЬ.
ТАМ, ГДЕ ЕЛКИ ОГНЯМИ ЗОВУТ,
НЫНЧЕ КАЖДОГО ЛЮБЯТ И ЖДУТ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 49 (155), 28 декабря - 3 января 2006

Что Где Когда
Новогодняя ёлка Колонный зал Дома союзов 28-30 декабря 2005 г.

2-8 января 2006 г. 12.00, 16.00
Новогоднее представление Московский городской дворец 28-30 декабря 2005 г. 
«Новогодняя звезда» детского (юношеского) 3-8 января 2006 г. 11.00, 

творчества (ул.Косыгина,17) 15.00; 2 января 2006 г. 15.00
Новогодний бал студентов Государственный центральный 

концертный зал «Россия» 29 декабря 2005 г. 18.00
Новогоднее представление Красная площадь 31 декабря 2005 г. - 1 января 2006 г. 
«Бьют часы на Спасской башне!» 23.00-1.00
Праздничная программа Тверская площадь 31 декабря 2005 г. - 1 января 2006 г. 
«Новогодний карнавал» 22.30-1.30
Праздничная программа 
«Новогодняя фантазия 2006» Театральная площадь 31 декабря 2005 г. - 1 января 2006 г. 

22.30-1.30
Новогодняя интерактивная Лубянская площадь 31 декабря 2005 г. - 1 января 2006 г. 
программа «Дед Мороз.ru» 22.30-1.30
Московская Дворец молодежи 2-4 января 2006 г.
межнациональная ёлка
Новогодние шоу Гостиный Двор 2-7 января 2006 г.
для детей и взрослых
Новогодний праздник Бассейн МГДД(Ю)Т 5-7 января 2006 г. 11.00
«Ёлка на воде» (ул.Косыгина,17)
«Рождественский семейный Концертный зал «Королёвский» 
карнавал» для льготных (ул.Академика Королева, 7 января 2006 г.
категорий семей д. 15, стр. 2)
Городской культурно-спортивный Территория МГДД(Ю)Т 7 января 2006 г. 11.00
праздник «Рождество (ул.Косыгина,17)
на Воробьевых горах»
Театрализованная праздничная Площадь у храма 7 января 2006 г. 14.00-20.00
программа «Христос на Руси» Христа Спасителя
Народные гулянья Площадь революции 7-9 января 2006 г. 13.00-18.30
«Рождественские святки» (пешеходная зона)
Благотворительная патриаршая Кремлевский Дворец 9 января 2006 г. 14.00
ёлка для детей и воспитанников 
воскресных школ Московской 
патриархии
Торжественная церемония МГДД(Ю)Т (ул. Косыгина, 17) 9 января 2006 г. 16.00
вручения главного приза 
фестиваля «Юные таланты 
Московии» - «Девочка на шаре»
Рождественский патриарший ГЦКЗ «Россия» 10 января 2006 г.
праздник для детей с участием 
Патриарха Московского и 
всея Руси Алексия II .
Концерт духовой музыки Зал церковных соборов храма 18 января 2006 г. 18.00

Христа Спасителя
Закрытие VII Московского Большой зал Московской 21 января 2006 г. 14.00
детско-юношеского фестиваля государственной консерватории 
духовной музыки им. П. Чайковского
«Рождественская песнь» Государственный музей 28 декабря 2005 г. -
Семейные балы «Гармония» А.С. Пушкина (Пречистенка, д. 12) 8 января 2006 г., кроме 1 января
Новогодние праздничные ПКиО «Измайловский» 28-31 декабря 2005 г., 
программы 1-8 января 2006 г. 13.00
Новогоднее представление район Бибирево, 28-30 декабря 2005 г.,
«Ледяная туфелька» (Пришвина, 12, к. 2) 2-6, 8 января 2006 г. 12.00, 14.30

ПКиО «Лианозовский», 31 декабря 2005 г. 13.00
(Угличская, 13) 7 января 2006 г. 12.00, 14.00

Новогоднее представление Дворец культуры Метростроя 28-30 декабря 2005 г., 
для детей с интермедией у ёлки 2-3 января 2006 г. 10.00, 12.30, 15.00
Выставка творческих работ Галерея «Взгляд ребенка» 28-30 декабря 2005 г.
детей-инвалидов (Пушкарев пер., 16)
«Новогодние забавы»
Новогоднее представление ЦПКиО им. Горького 30 декабря 2005 г., 
для детей «Хоровод сказок 9 января 2006 г. 11.00, 16.00
народов России»
«Рождественские колядки» ЦПКиО им. Горького 7 января 2006 г. 16.00
Праздничные гулянья ПКиО «Сокольники» 1-4, 7, 8 января 2006 г. 12.00-21.00
«Ёлка в Сокольниках», 
танцевальные программы, 
«Живопись на снегу» - 
IV ежегодный Московский 
оригинальный конкурс
Новый год по-каскадерски Историко-спортивный комплекс 2-4 января 2006 г.
«Остров сокровищ» каскадеров «Мастер» 

(Сетуньский Стан, 
2-й Сетуньский проезд, стр. 56)

Новогоднее представление Сад «Эрмитаж» 2-7 января 2006 г. 14.00
«И на зимних окнах 
распускаются цветы!»
КВН-ёлки Большой концертный зал 2-10 января 2006 г.

«Академический», 
(Ленинский пр., д. 32а)

Новогоднее театральное Цирк на Цветном бульваре 5 января 2006 г.
представление для детей

Что Где Когда
Новогоднее представление Площадь Центра ремесел ВАО 28 декабря 2005 г. -
«Мышиный король и орех Кракатук» 6 января 2006 г. 11.00, 13.00
Новогоднее представление Дворец пионеров и школьников 29 декабря 2005 г., 3-5 января 2006 г.
с раус-программой им. А. Гайдара (Шкулева, 2) 11.00, 14.00; 30 декабря 2005 г. 14.30;
«Зимняя, зимняя сказка» 8 января 2006 г. 14.00
Конкурс снежных фигур ЦСПСиД («Зеленоград», 28 декабря 2005 г. - 9 января 2006 г.
«Зима-чародейка» корп. 1615)
Новогоднее представление для Дворец творчества детей 28-29 декабря 2005 г.,
детей «Сказка большого города» «Хорошево» 2 января 2006 г. 11.00, 14.00; 

(ул. Тухачевского, 20, к.1) 30 декабря 2005 г.,  3 января 2006 г. 11.00
Представление «Новогодние Детский парк «Фили», 29 декабря 2005 г.,
приключения колобка» (ул. Б. Филевская, 9) 4-6 января 2006 г. 11.30
Праздничное представление Зеленоградский дворец 28-30 декабря, 
«Волшебная лампа» молодежи (пл. Колумба, 11) 3-5 января 2006 г. 11.00, 14.00
«Встреча Нового года» - Ул. Б. Полянка, 28 28, 31 декабря 2005 г.
уличное скоморошье 

представление, новогодняя ярмарка
Праздничный спектакль ПКиО «Люблино» 29 декабря 2005 г. 12.00
«Новогодняя сказка»
«Новогодняя ночь на Миуссах» Миусская площадь 31 декабря 2005 г. - 1 января 2006 г. 

1.00 - 3.00
«Новый год на Арбате Старом» ул. Арбат, 50 31 декабря 2005 г. - 1 января 2006 г. 

1.00 - 3.00
«Новогодний звездопад». «Екатерининский парк» 31 декабря 2005 г. -
Народные гулянья (Суворовская площадь, 2) 1 января 2006 г. 1.00 - 3.00
Народные гулянья ПКиО «Измайловский» 31 декабря 2005 г. - 1-8 января 2006 г.
«Хрустальные грани» 13.00 - 14.30
Народные гулянья ГМЗ «Коломенское» 7 января 2006 г. 12.00
«Святки в Коломенском» (проспект Андропова, д. 39)
Спортивно-развлекательный ЦПКиО им. М. Горького 31 декабря 2005 г. - 1 января 2006 г.
праздник «Стартуем 
в Новый, 2006 год»
«Новогодние Кузьминки» Фольклорная площадка комплекса 30 декабря 2005 г. 12.00

«Кузьминки - Люблино»
«Новогодний калейдоскоп» ПКиО «Красная Пресня» 31 декабря 2005 г. - 1 января 2006 г. 
народное гулянье, дискотека (ул. Мантулинская 5, стр. 2) 1.00 - 3.00
«Новогодняя ночь в Красном ул. Краснопрудная, 13 31 декабря 2005 г. - 1 января 2006 г. 
Селе» - праздничное гулянье 1.00 - 3.00
Театрализованно-игровое ПКиО «Кузьминки» 2 января 2006 г. 12.00
представление «Про волшебную 
палочку и чудо-елку»
«Новогодние чудеса» - ПКиО «Люблино» 2 января 2006 г. 12.00
концертно-игровая программа
Новогодние дискотеки ДК МАИ 2-15 января 2006 г.
Массовые народные гулянья «Царицыно» (ул. Дольская, д. 1) 7 января 2006 г. 12.00
«Рождество в Царицыне»
Народные гулянья ПКиО «Кузьминки» 7 января 2006 г. 12.00
«Рождественские перезвоны»
«Блеск Рождественской звезды» ПКиО «Люблино» 7 января 2006 г. 12.00
- народные гулянья
«Гуляем в старом парке Сад им. Н.Э. Баумана 7 января 2006 г. 19.00 - 22.00
Рождество» (ул. Ст. Басманная, 15)
Новогоднее представление Театр «Золотое кольцо», 28 декабря 2005 г. 16.00, 11.00;
для детей «Елка префекта» (ул. Тимирязевская, 13) 3, 5 января 2006 г. 11.00, 13.30
«Елка префекта» ДК АМО ЗИЛ 28, 31 декабря 2005 г.

(ул. Восточная, д. 4) 1, 3, 5, 6 января 2006 г.
«Елка префекта» КСК «Битца», (Балаклавский 29, 30 декабря 2005 г., 

проспект, д. 33) 2, 8 января 2006 г.
«Елка префекта» Дворец культуры 29-30 декабря 2005 г. 11.00, 14.00; 

«Красный Октябрь» 4 января 2006 г. 11.00
«Елка префекта» Дворец спорта ЗАО «Дворец 31 декабря 2005 г.

спорта «Сокольники»
«Елка префекта» храм Христа Спасителя 30 декабря 2005 г.
«Елка префекта» Московский театр Терезы 4, 5, 7 января 2006 г.

Дуровой (ул. Павловская, д. 6)
«Елка префекта» центр «Москвич» 29 декабря 2005 г.
Соревнования по оздоровительной МГДД(Ю)Т (ул. Косыгина, 17) 8 января 2006 г. 11.00
аэробике «Елка в кроссовках»
Новогодний турнир по хоккею Дворец ледового спорта 30 декабря 2005 г. 11.00
«Золотая шайба» «Центральный»
Новогодний турнир по флорболу Спортивный комплекс 3-6 января 2006 г. 11.00
«Золотая клюшка» школы № 1847 (Шебашевский, 8)
Семейный турнир по шахматам ул. Маршала Новикова, 13 3-8 января 2006 г. 11.00
«Играем всей семьей»
Массовый городской турнир СК «Чертаново» 4-7 января 2006 г.
по настольному теннису среди 
юношей и девушек 
«Рождественские каникулы»
Городские соревнования Стадион «Красный Октябрь» 5-6 января 2006 г.
по городошному спорту 
«Зимние каникулы»
Традиционный городской зимний МГАМК (ул. Б. Черкизовская, 93) 6-7 января 2006 г.
мотокросс, посвященный 
русскому Рождеству
Кубок мэра Воробьевы горы (трамплин) 7 января 2006 г.
по горно-лыжному спорту
Городской праздник КЦ «Ясеневский» 7 января 2006 г.
кинологического спорта
Открытие детско-юношеских Крылатские холмы 7-8 января 2006 г.
городских соревнований 
по мини-слалому
Традиционный турнир по футболу Ст. «Локомотив» (ул. Тихая, д. 39), 29 декабря 2005 г. - 10 января 2006 г.
на снегу «Рождество 2006» ст. «Труд» (Капотня)

ЗДЕСЬ ВАС ЖДУТ!
Как провести новогодние каникулы? Надеемся, у читателей
«МС» этот вопрос не возникнет. Предлагаем вам расписание
основных городских мероприятий встречи Нового, 2006 года и
празднования Рождества Христова.
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При храме действует
воскресная школа. Мы
предложили детям от-
ветить на такие вопро-
сы: О чем бы вы хотели
спросить Бога? О чем
попросить?

Зачем было нужно древо
познания добра и зла, если
все так получилось?

И нельзя ли сделать всех
богатыми, чтобы не было
бедных?

Таня, 8 лет

Я хочу, чтобы у меня было
много американских долла-
ров, чтобы сделать заповед-
ник. Чтобы люди не убивали
животных.

Серафима, 9 лет

Для чего Бог создал мир?
Почему в нем есть не только
добро, но и зло?

Если Бог сотворил нас по
своему образу и подобию, то
почему человек не может
жить без воздуха?

Я бы попросил сделать ме-
ня добрым человеком. И вол-
шебником, чтобы я мог лю-
дям помогать. Бесплатно.

Артур, 9 лет

Хочу, чтобы я никогда не
болела. Больше никаких же-
ланиев нет.

Соня, 4 года

Это Бог создал телевизор?
Или кто?

Кирилл, 7 лет

Я бы попросила, чтобы лю-
ди никогда друг друга не уби-
вали. И чтобы звери стали

разговаривать - тогда бы мы
знали, что им надо.

Алина, 6 лет

Как это - Бог был всегда?
Кто-то же должен был его со-
здать?

Даниил, 8 лет

А взрослых прихо-
жан мы спросили: Что
дает вам храм? Что вы
даете ему?

Спокойствие и радость об-
щения с единомышленника-
ми.

Может быть, мне кажется,
но я отдаю храму сердце и
любовь.

Владимир Петрович

За время долгого плавания
по океану жизни на бока на-
липает много грязных раку-
шек. Храм помогает очи-
ститься.

Трудно ответить. Мне ка-
жется, что по сравнению с
моими грехами, которые я
там оставляю, все остальное
- ничто.

Наталья 

Храм дает мне чувство
осмысленности в этой жиз-
ни.

Пытаюсь соучаствовать в
совместных молитвах.

Андрей 

Он заменяет мне все - от-
ца, мать, детей. Когда я нахо-
жусь в нем, то душа моя от-
дыхает от повседневности.

Отдаю свою любовь к Бо-
гу, Божией Матери, всем свя-
тым.

Валентина Ивановна

В1675 году посреди слободы Измай-
лово, на возвышенности, по пове-
лению царя Алексея Михайловича

костромские зодчие начали строить ка-
менную церковь. Строили на совесть, и
сегодня на мемориальной доске можно
прочитать, что этот храм - уникальный
памятник русской истории и архитекту-
ры XVII века. Ему благоволили русские
самодержцы, были его попечителями.
Святые, изображенные на трех старых
иконах, - Алексей, человек Божий, Фе-
дор Стратилат и Мария Египетская - не-
бесные покровители царей Алексея Ми-
хайловича, Федора Алексеевича и цари-
цы Марии Ильиничны. Но когда столица
переместилась в Петербург, Измайлово
опустело, утратив статус загородной го-
сударевой усадьбы, стали ветшать ос-
тавшиеся без хозяйского глаза здешние
храмы. Прошло немало лет, прежде чем
об измайловских чудесах заговорили да-
леко за пределами слободы.

...Эпидемия чумы 1771 года унесла
жизни многих москвичей. Верующие по-
тянулись сюда, к особо чтимой Иеруса-
лимской иконе Божией Матери. Это одна
из копий той самой, что евангелист Лука
написал спустя 15 лет после распятия
Христа. Она долго путешествовала по све-
ту, а вместе с ней передавались и легенды
о ее чудотворной силе, о том, как когда-то
спасла Константинополь от нашествия
скифов. Спустя века ее перевезли в Хер-
сонес, где одну из ее копий подарили кре-
стившемуся там князю Владимиру. В кон-
це концов икона оказалась в Успенском
соборе Кремля. Стояла она там до наше-
ствия Наполеона, после чего бесследно
исчезла. Но вот ведь совпадение: оккупан-
ты покинули Москву в канун праздника
именно этой иконы...

К счастью, в Измайлове была копия, к
тому времени тоже успевшая просла-
виться: во время чумы перед ней совер-
шались ежедневные моления, и мор
обошел эти места стороной. То ли за-
ступничество свыше помогло, то ли рас-
ставленные по округе карантины, но с
тех пор в день праздника чудотворную
икону ставили в специальный ковчег и
крестным ходом обносили вокруг села.
На это церковное торжество стекались

богомольцы со всех окрестностей. Впро-
чем, в 1812-м досталось не только крем-
левской иконе, но и этой: с нее сорвали
серебряную ризу, а храм осквернили и
разграбили.

Почти полтора века назад Богородица
вновь спасла Подмосковье от надвигаю-
щейся с южных окраин холеры. Жители
Нагатина, Новинок, Дьякова, Сабурова и
других селений Коломенской округи кре-
стным ходом пришли в Измайлово с про-
шением отпустить чудотворный образ для
совершения общественных молебнов.
Именно тогда исцелилась слепая девочка
из села Сабурова, о чем верующие помнят
до сих пор. Елизавета ослепла от золоту-
хи в пятилетнем возрасте. Ее мать не раз
хотела просить Божию Матерь о помощи,
но родственники, крестьяне-раскольники,

были против. Однако мать все-таки приве-
ла ребенка приложиться к чудотворному
образу, а сама горячо молилась. Девочка
прозрела... Наибольшее впечатление чудо
произвело именно на местных раскольни-
ков: они целовали образ спасительницы,
обещали соединиться с православной
церковью. Сдержали слово или нет - оста-
лось неизвестным, зато в храме на камен-
ном полу перед иконой за века образова-
лось углубление - след нескончаемого по-
тока жаждущих помощи. Помогли ли им
молитвы? Об этом лучше всего говорят
многочисленные бусы, кольца, крестики,
драгоценности, которыми увешана икона.
Получив исцеление, помощь в делах или
душевный покой, верующие по-прежнему
приносят сюда эти зримые знаки благо-
дарности - наглядное свидетельство ду-

ховной связи между миром земным и не-
бесным.

Революция не нарушила ежедневных
богослужений, хоть и принесла немало
напастей. Во время кампании по изъятию
церковных ценностей храм в очередной
раз ограбили: члены губкомиссии, сняв с
иконы драгоценную ризу, вынесли ее во
двор и... стали на ней прыгать, извлекая
таким образом драгоценные камни. «Что
же вы делаете?!», - крикнул этим деяте-
лям крестьянин Сергей Тюрин. Вопрос
стоил ему свободы. 

Чудотворную икону все-таки спасли от
поругания. В 1927 году измайловские
старики принесли святыню в храм, вер-
нув на прежнее место. Однако вскоре за
духовенство взялись всерьез - священ-
ники и их семьи стали бесправными «ли-
шенцами». Был отправлен в ссылку и
пропал без вести настоятель храма Ми-
хаил Волков, расстрелян на бутовском
полигоне отец Павел Ансимов... Список
получился длинный.

И все же небесное заступничество по-
рой чувствовалось снова. Прихожане, пе-
режившие Великую Отечественную войну,
помнят, как вблизи храма падали фугас-
ные бомбы, но не взрывались. Люди уве-
рены, что это Богородица оградила и со-
хранила церковь своими молитвами. Не-
даром в то нелегкое время многие обрати-
лись к Богу, заметно увеличив измайлов-
ский приход. 

В первую послевоенную осень в храме
стал служить молодой батюшка, рукопо-
ложенный в сан священника 25 октября, в
день праздника Иерусалимской иконы.
Прихожане часто обращались к нему за
советом, но власть относилась к таким па-
стырям настороженно, и отец Иоанн вско-
ре получил пять лет лагерей. Однако не
погиб и вернулся, навсегда сохранив осо-
бые чувства к этому приходу. И вот в этом
году архимандриту Иоанну Крестьянкину,
которого называют современным молит-
венником земли Русской, исполнилось 95.
В последние годы старец уже не может
принимать всех, кто нуждается в его на-
ставлениях, но письма на имя отца Иоан-
на продолжают приходить в Псково-Пе-
черский монастырь с разных концов све-
та. А в измайловском храме бережно хра-
нится памятное благословение архиманд-
рита - образ Богоматери, тоже Иеруса-
лимский.

Кстати, есть среди прихожан храма
человек, который знает все здешние
иконы буквально наизусть, каждую из
них держал в руках. Это Виктор Василье-
вич Филатов, известный реставратор,
профессор Московской академии живо-
писи, ваяния и зодчества. В атеистиче-
ские времена он преподавал в МГУ, пока
коллеги не настучали: мол, лекции-то в
этом храме науки не по искусствоведе-
нию, а по религиоведению... Напрасно
профессор пытался выяснить, как иначе
может рассказывать об иконах верую-
щий человек - его лекции на этом закон-
чились. А ведь знал же на собственном
опыте, что слова «иконопись, икона» бы-
ли исключены из официальной лексики.
Когда решил поделиться опытом рестав-
ратора, то выяснилось, что книга на эту
тему могла называться только «Древне-
русская живопись». Причем разговор об
иконах требовалось задвинуть на задний
план. Что ж, пришлось переключиться
на живопись, совсем даже не древнерус-
скую, и включить это в книгу. На таких
условиях и про иконы прошло.

Давно это было, и лет профессору Фи-
латову уже немало, но он по-прежнему
приходит в этот храм. Не ради реставра-
ции, которой теперь занимаются его уче-
ники: профессор молится перед образ-
ами, которые когда-то возвращал к жиз-
ни. Одна из молитв - о храме, где вот уже
больше трех столетий просветляются че-
ловеческие души: «Да сохранится и усто-
ит он неврежденно вовеки».
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МЫ ПРИНОСИМ В ХРАМ СВОЮ ДУШУ, 
А ВМЕСТЕ С НЕЙ – НЕ ТОЛЬКО СВОИ

СКОРБИ И БОЛИ, НО И ОБЩУЮ РАДОСТЬ,
МОЛИТВЫ ЗА ДРУГИХ ЛЮДЕЙ 

Мой храм
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Идет Рождественский пост - подготовка к
празднованию Рождества Христова,
второго по значению православного

праздника после Пасхи. Это праздник приоб-
щения человека к Богу.  Христос вошел в на-
шу жизнь, испытал все ее превратности и сде-
лал то, что должен был сделать первочеловек
Адам, - выдержал испытания искушением.
Христос примирил человека с Отцом (ведь
грех - это вражда с Богом),  оставаясь с нами
отныне и навсегда. И наша радость - в этой
возможности  совершенствования и прибли-
жения к Нему.

От людей неверующих порой можно услы-
шать: мол, зачем нужно поститься? Разве Бо-
гу не все равно, что лежит в наших тарелках?

Да, Ему все равно, потому что любая пища -
от Бога. Но нам не все равно. Пост - это метод
самовоспитания, самоограничения, самодис-
циплины. Если человек не умеет властвовать

над собой в малом, то как он может сдержать
свой гнев, умерить корыстолюбие, обуздать
гордыню? А во время поста он по-другому се-
бя чувствует, у него другой настрой. Потому
что дело тут в очищении не столько организ-
ма, сколько мыслей, в призыве подумать о са-
мом главном. С постом физическим всегда со-

единяется пост духовный, воздержание от
зла: поменьше говорить, не осуждать других.
Время от времени Бог что-то говорит нам, но
шум повседневных забот и обманчивых стра-
стей заглушают его. Ведь религиозный слух,
как и музыкальный, нуждается в развитии.
Как же тогда почувствовать присутствие Бога
в своей жизни? 

Его голос слышен не в грозе, не в буре, а в
тихом веянии совести. Когда человек отре-
шится от постороннего и начинает черпать из
чистого колодца своего сердца, тогда и появ-
ляется реальное ощущение Бога. 

Пост для того и существует, чтобы человек
меньше заботился о материальном, телесном,
чтобы вспомнил: он - сын Божий, его отечест-
во - на небе, а здесь мы - гости, и стремиться
надо к чему-то высшему, духовному, совер-
шенному. Как говорил Иоанн Златоуст, «пре-
красен пост, потому что грехи наши подавля-
ет, а правду, как цвет, подымает и растит», по-
могает духовной собранности. Тогда еда и жи-
тейские попечения отходят на второй план.
Худо, когда происходит наоборот.

Все знают, что перед Новым годом обычно
начинается нечто невообразимое - все броса-
ются покупать подарки, будто в этом весь
смысл праздника. Но елка-то у нас стоит рож-
дественская, и подарки - разные сладости -
раньше дарили только детям, потому что для
взрослых смысл Рождества совсем в другом. 

Порой говорят, что  вера-де не в том, чтобы
соблюдать ритуалы, а чтобы жить по запове-
дям. Был бы Бог в душе, а в церковь ходить и
молиться не обязательно...

Верно, у каждого человека есть свой духов-
ный мир, своя внутренняя жизнь. Но если я
кого-то люблю, то не может быть, чтобы эта
любовь никак не проявлялась - ни в словах, ни
в приветствии. Во внешнем проявляется внут-

ренний настрой человека, его душа. Нельзя
напитаться только духовно, у человека долж-
на быть реальная пища. Так же и церковная
жизнь должна быть реальна и осязаема. Мо-
литься можно и дома, но нужна и общая мо-
литва в храме, общая радость и надежда, сви-
детельство нашей общей веры. 

Мы приносим в храм свою душу, а вместе с
ней - не только свои скорби и боли, но и об-
щую радость, молитвы за других людей. У ко-
го-то в семье неблагополучно - и мы все со-
переживаем: Господи, помоги этой семье. И
беда становится общей, и радость, и ответст-
венность, и служение. В едином порыве к
Всевышнему душа человеческая встречается
с порывами других душ, объединяется, стано-
вится единым телом Христовым, вливаясь в
общую церковную жизнь.

Это помогает нам жить по заповедям, быть
благожелательным, уважать права другого
человека и образ Божий в нем, относиться к
нему с терпением и пониманием. А когда вну-
тренняя жизнь посвящена поиску совершен-
ства, тогда налаживается и жизнь внешняя.
Мы с Богом, и Бог с нами. 

Как мы отпразднуем Рождество? Верую-
щие - с молитвой, словами сыновней благо-
дарности за то, что мы вместе с Христом, за
что Он всех нас зовет к благости и любви, за
Его непрестанные к нам милости. Будем про-
сить Бога о благополучии своей семьи, о здо-
ровье, мире для Отечества, спокойной и дос-
тойной жизни. Чтобы люди помнили о чис-
том, идеальном, небесном, чтобы в них не за-
мирала светлая тоска о святом и возвышен-
ном.

Но при этом надо помнить, что Господь за
нас ничего не сделает. Мы должны быть Его
руками, творить такие дела, чтобы на них бы-
ла печать человеколюбия и милосердия, пе-
чать истины и добра.

Господь дал выбор между  путем света и
путем тьмы. Он не принуждает нас следовать
своей воле, а призывает, ему нужны не рабы,
а друзья. «Вы дети Божии и други Божии», -
говорил Иоанн Богослов. От нас зависит, кем
мы будем на самом деле.

«ЧТОБЫ ЛЮДИ 
НЕ УБИВАЛИ...»

ПОГОВОРИМ 
СО СВОЕЙ СОВЕСТЬЮ

Отец Леонид РОЛДУГИН, 
настоятель храма 

Рождества Христова 
в Измайлове:

Накануне Рождества наш корреспондент побывал
в храме Рождества Христова в Измайлове. Из не-
скольких московских храмов, повященных Рожде-
ству, этот - самый старый. Даже в самые богобор-
ческие времена нашей истории в нем никогда не
смолкали молитвы.
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 Пустой желудок хорошо всасывает
алкоголь. Поэтому за час-полтора до за-
столья съешьте какое-нибудь объемное
блюдо. Например, три ложки морской
капусты с растертыми грецкими ореха-
ми и парой-тройкой измельченных чер-
носливов. Салат полейте соком одного
лимона и растительным маслом, лучше -
оливковым. Выпейте стакан бруснично-
го морса. Кусок отварного мяса, бутер-
брод со сливочным маслом, творог тоже
тормозят быстрое всасывание алкоголя.
 За один час организм нейтрализу-

ет всего лишь 7 - 10 г алкоголя. Печень
здорового мужчины за сутки нейтра-
лизует 80 г алкоголя. Для женщин и
людей старше 65 лет порог токсиче-
ской дозы составляет 20 г. Однако ма-
ло кому удается в праздничную ночь
ограничиться таким потреблением
спиртного. Поэтому для уменьшения
алкогольной интоксикации можно за-
ранее принять столовую ложку поли-
фепана, разбавленного в стакане сока
грейпфрута или апельсинового. Поли-
фепан заменит и пять таблеток раз-
мельченного карболена. 
 Тем, кто страдает заболеванием пе-

чени, желчного пузыря и поджелудоч-
ной железы, за несколько дней до
праздника стоит начать прием креона
10000 по две капсулы до еды или ме-
зима в такой же дозировке. Последний
препарат есть смысл употреблять еще
неделю после застолья.
 Пить следует одну категорию на-

питков. Если это сухие вина, то начи-
ная с более крепких и заканчивая сла-
быми, или наоборот. Ликеры и вина с
высоким содержанием сахара, шам-
панское и другие шипучие алкоголь-
ные напитки желудок быстро всасыва-
ет, что тут же сказывается на голове и
ногах. Если мучает жажда, не пейте га-
зировок, так как они помогают алкого-
лю проникать в кровь.
 Многие лекарства несовместимы с

приемом алкоголя. Клофелин в смеси
со спиртным - страшный яд! Транкви-
лизаторы и снотворные пагубно отра-
зятся на печени. Алкоголь повышает
артериальное давление, ускоряет ра-
боту сердца, коронарные сосуды спаз-
мируются, обезвоживает организм, за-
ставляя почки переходить на эконом-
ный режим. Мозг после застолья боль-
ше суток будет находиться под «нарко-
зом». У тех, кто сядет за руль сразу по-
сле праздника, увеличивается риск по-
пасть в ДТП. 
 В Новый год главное не застолье, а

веселье. Побольше танцуйте, и алко-

голь не задержится в организме. Про-
гулка на морозном воздухе не только
взбодрит, но и даст почувствовать пре-
лести праздничной ночи. 
 Утро нового года ни в коем случае

не начинайте с рюмки вина или бутыл-
ки пива. Если налицо синдром пере-
едания, алкогольной интоксикации,
промойте желудок «гастрономиче-
ским» способом. Выпейте до литра во-
ды с разведенным в ней молоком или
яйцом, положите два пальца на корень
языка. И так несколько раз до появле-
ния чистых промывных вод. Затем
гимнастика, холодный душ и прием
двух столовых ложек полифепана,
разведенного в стакане молока. Рас-
сол, соленая капуста, огурцы не обла-
дают антитоксическим действием, зато
усиливают жажду. Пить действительно
надо как можно больше, но натураль-
ных соков, молока, кефира, простоква-
ши. А вот горячий чай, кофе способст-
вуют всасыванию остатков алкоголя и
продуктов его распада. 
 Хорошо взбодрит чашка холодного

зеленого чая с медом (2 ст. л) и соком
одного лимона. Неплохо туда добавить
и 30 капель настойки заманихи или зо-
лотого корня. Настой из одной столо-
вой ложки мяты, календулы, ромашки
и измельченных ягод боярышника чи-
стит внутренние органы и тонизирует
сердце. Стакан теплого настоя из поло-
вины столовой ложки хвоща полевого,
медвежьих ушек, зверобоя и душицы
сгонит отеки с лица и уменьшит мешки
под глазами. Грейпфруты, бананы, ки-
ви, лимоны, чернослив, груши, орехи
помогут избавиться от похмелья. Для
этих целей можно воспользоваться та-
ким рецептом: чайную ложку нашатыр-
ного спирта и таблетку цитрамона раз-
вести в стакане воды. Препарат геп-
трал облегчит участь перенапряжен-
ной печени.
 В течение дня помассируйте 2 - 3

минуты по ходу часовой стрелки точку
над верхней губой, на макушке, между
бровей и на висках. Отбить запах алко-
голя можно, если на носовой платок
или комочек ваты капнуть каплю мас-
ла полыни, лаванды, мяты или сосны и
вдыхать 5 - 6 раз в день по 1-2 минуте.
Маслом мяты можно натереть выше-
указанные точки перед массажем.

Итак, войдите без излишеств в но-
вый год, и он не покажется вам с ов-
чинку! 

Счастливого Нового года!
Валерий ПЕРЕДЕРИН, 

врач

16 Будем здоровы!
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ПЕЧЕНЬ ЗДОРОВОГО МУЖЧИНЫ
НЕЙТРАЛИЗУЕТ ЗА СУТКИ 80 г
АЛКОГОЛЯ. НО ГДЕ Ж ЕГО ВЗЯТЬ,
ЗДОРОВЬЕ, ПРИ НАШИХ-ТО АППЕТИТАХ!

Банный пар творит с орга-
низмом чудеса. Расширя-
ются сосуды, увеличивает-

ся число сердечных сокращений,
учащается дыхание, идет актив-
ное потоотделение, что способ-
ствует очищению кожи и выде-
лению шлаков из организма. А в
результате - легкость в теле, яс-
ность в голове, блаженство в ду-
ше. При регулярном посещении
парной повышается сопротивля-
емость организма к простудным
заболеваниям, укрепляется нер-
вная система, улучшается работа
желез внутренней секреции, ко-
жа становится мягкой, эластич-
ной, уменьшается неприятное
покраснение или посинение лица
и оно меньше реагирует на коле-
бания внешней температуры...
Парная способствует расслабле-
нию мышц, снятию усталости,
стрессов, уменьшению веса. Что-

бы «раскачать» потение, доста-
точно перед баней выпить стакан
настоя липового цвета или
съесть ложку меда, или попарить
ноги в горячей воде.

Однако даже очень здоровым
людям нельзя пользоваться ба-
ней чаще одного раза в неделю.
Она имеет и противопоказания.
Это острые заболевания, сопро-
вождаемые высокой температу-
рой и ознобами, обострения хро-
нических заболеваний, инфаркт
миокарда, сердечная и почечная
недостаточность, травмы голо-
вы, нарушения мозгового крово-
обращения, эпилепсия и онкоза-
болевания. Осторожность следу-
ет соблюдать лицам с наклонно-
стью к различным кровотечени-
ям, а также пожилым и стари-
кам. Недопустимо алкогольное
или иное опьянение! Голодный и
переполненный желудок тоже

причина отказаться от бани. Она
должна быть не насилием над
организмом и испытанием его на
прочность, а доставлять радость,
возвращая утраченное здоровье.

Перед парилкой желательно
вымыться, оставив голову сухой,
вытереться насухо, а во избежа-
ние перегрева надеть шапочку.
Прежде чем взойти на полок,
адаптируйтесь к атмосфере пар-
ной, а затем ложитесь на рассте-
ленное махровое полотенце,
слегка приподняв ноги. Это,
кстати, отличная профилактика
застойных явлений в ногах и
тромбофлебита. Максимально
расслабьтесь, отбросьте заботы
и все внимание сосредоточьте на
банных ощущениях.

А какая же баня без веника -
березового, дубового, можжеве-
лового, пихтового, эвкалиптово-
го, крапивного, а то и просто из

пучка лечебных трав: череды,
мяты, зверобоя, ромашки! Бере-
зовый веник лучше делать из бе-
резы повислой, у которой длин-
ные эластичные ветви с прочно
прикрепленными листьями. Они
обладают более выраженными
лечебными свойствами. Заядлые
парильщики предпочитают веник
из смеси березовых, дубовых,
можжевеловых и смородиновых
ветвей.

Веник из свежей листвы перед
употреблением достаточно об-
дать теплой водой, а с сухой ли-
ствой следует подготовить. На-
кануне бани его обдают горячей
водой, но не кипятком (иначе ли-
стья быстро отпадут), заворачи-
вают в целлофан или плотную
материю. Есть и другой способ:
веник в бане заливают в тазу те-
плой водой, а потом, добавив го-
рячую, закрывают другим тазом.
Настоявшейся водой потом моют
голову для придания волосам
блеска и уменьшения перхоти.

Придают аромат в парилке ап-
течными настойками эвкалипта,
мяты, ромашки, а банные гурма-
ны - квасом, пивом и даже раз-
веденным арбузным соком. Одни
льют ароматизаторы на каменку,
но полезнее на стены. Настои
можно также сделать из души-
цы, зверобоя, ромашки, листа

черной смородины, хвои. На од-
ну поддачу берется около 100 г
состава. Передозировка чревата
смрадом.

Вовсе не обязательно хле-
стать себя веником до крово-
подтеков или потемнения в гла-
зах. Не в силе дело, а в умении
вызвать игру кровеносных сосу-
дов. Вначале, едва прикасаясь
веником к телу, проходят от пя-
ток до шеи и обратно несколько
раз, как бы создавая тепловую
подушку. Когда на спине поя-
вится пот, а это говорит о доста-
точном прогреве, можно дейст-
вовать энергичнее. Собрав ве-
ник в «мочалку», делают при-
парки, а потом осторожно и
нежно растирают тело: после
спины переходят к животу, по-
вторяя предыдущие манипуля-
ции, в щадящем режиме, обходя
область сердца. Вся процедура
занимает 8-10 минут. Закончив
париться, необходимо некото-
рое время полежать, подышать
ртом, забросив руки за голову
или подняв их кверху, затем, не
торопясь, подняться, спуститься
вниз и ладонями счистить с себя
пот. Теперь пора и охладить
пыл-жар.

Новичку лучше 20-40 секунд
постоять под душем с темпера-
турой воды 13-15 градусов, а за-
тем перейти под теплый, мину-
ты на две-три, не допуская при
этом озноба. Если в бассейне
вода комфортная для воспри-

ятия, плавайте, плещитесь, де-
лайте разминочные упражнения
для позвоночника. Отдохнув в
предбаннике, завернувшись в
полотенце или простыню, через
10-15 минут парилку повторите.
Хочется предупредить любите-
лей снежной купели или ледя-
ных бассейнов: контрасты тем-
ператур вызывают резкое выде-
ление надпочечниками адрена-
лина - гормона стресса, что мо-
жет привести к инфаркту или
другим неприятным последст-
виям.

После бани необходимо ком-
пенсировать потерю жидкости,
но не алкогольными напитками и
пивом с воблой, а клюквенными,
брусничными морсами или чаем
из лечебных трав: мяты, ромаш-
ки, боярышника, шиповника.
Иногда после интенсивной пар-
ной возникает слабость, подер-
гивания, тяжесть в мышцах, раз-
дражительность - это говорит о
том, что вы перестарались, поте-
ряв с потом много калия. В этом
случае необходимо съесть не-
много кураги, изюма или при-
нять таблетку панангина - аспар-
кама.

Если баня и веник восстанови-
ли силы, чувствуется прилив
энергии, освобождение от навяз-
чивых мыслей и страхов - значит,
вы нашли свой оптимальный ва-
риант пользования парилкой.

Валерий
МИТРОФАНОВ

Традиция сходить в баньку под Новый год пошла отнюдь не от ге-
роев фильма “Ирония судьбы, или С легким паром!”. Она - наша,
родная, исконная. Еще Нестор-летописец в «Повести времен-
ных лет» писал: «...И возмут на се прутье младое и бьются сами.
И обдаются водою студеною. И то творят моновенье собе, а не
мученье». Баню в России любили все, и банный день в семьях
считался чуть ли не праздничным. Ну а уж под Новый год баня -
это праздник вдвойне.

ВАНЬКА, В БАНЬКУ!

Давно известно: как встретишь Новый год, та-
ким он и будет. Если новогоднюю ночь не пре-
вратить в ночь алкогольных излишеств, сча-
стье не замедлит себя ждать. Надеемся, наши
советы вам помогут.

ПРАЗДНИК НЕ С ОВЧИНКУ
Зимой всегда существует

опасность обмороже-
ния. Это может про-

изойти даже при температуре
выше нуля, особенно если
холодная погода сочетается с
высокой влажностью и вет-
ром. Охлаждение кожных по-
кровов и прилежащих к ним
тканей до температуры плюс
11 градусов приводит к пре-
кращению кровообращения,
а значит, начинается их ги-
бель. Избежать обморожения
гораздо легче, чем лечить его
последствия. 

Если вам предстоит долго
быть на холоде, предвари-
тельно надо плотно поесть, а
затем выпить чашку крепкого
и сладкого чая. Одеваться сле-
дует в теплую, но обязательно
просторную одежду. Кстати,
шапка-ушанка была создана
для того, чтобы в мороз дер-
жать в тепле уши и щеки, а не
прикрывать только макушку.

При сильном морозе с вет-
ром советую перед выходом
из дома смазать лицо гуси-
ным или любым другим са-
лом, вазелином или сливоч-
ным маслом.

В старину, находясь дли-
тельное время на морозе, ни-
когда не пили вино или водку,
но обязательно время от вре-
мени делали два-три глотка
холодной воды. 

Если все-таки случилось
несчастье и от мороза постра-
дали руки, ноги, другие части
тела, то нужно твердо пом-
нить: наибольшую опасность
в подобных обстоятельствах
представляет тепло. Ни в ко-
ем случае нельзя сразу вхо-
дить в теплое помещение или
согревать отмороженные час-
ти тела у огня. Лучше всего в
холодном, но с плюсовой
температурой помещении
опустить руки или ноги в воду
не выше 11 градусов и дер-
жать их там до тех пор, пока
не восстановятся чувстви-
тельность и нормальная окра-
ска кожи. Если нет возможно-
сти воспользоваться водой
или обморожены части тела,
которые трудно в нее погру-
зить, следует осторожно рас-
тирать их чистым снегом
опять же до потепления и по-
краснения кожи. После этого,
оставаясь в прохладном по-
мещении, осторожно разо-
трите руками, от периферии к
центру, обмороженные места.

Массаж продолжать не менее
четверти часа. Для этих целей
можно воспользоваться мяг-
ким полотенцем. 

Главная цель всех этих ма-
нипуляций - как можно скорее
восстановить нормальное кро-
вообращение. После этого
можно наконец войти в теплое
помещение, раздеться, рас-
слабиться и позволить себе
выпить большую, но одну
рюмку водки и еще раз расте-
реть пострадавшие части тела.

Если вы последуете этим
рекомендациям и обмороже-
ние было не слишком силь-
ным, то на следующий день
только легкая припухлость
напомнит о случившейся не-
приятности. 

На обмороженных частях
появились покраснение,
сильная припухлость, зуд,
отек, волдыри? Придется  за-
няться лечением.

Пораженные участки кожи
смазываем гусиным жиром,
нанеся его тонким слоем на
чистую тряпочку или бинт,
прикладываем к воспаливше-
муся месту, после чего бинту-
ем. Повязку следует менять
два-три раза в день.

Хорошо помогает и печеная
репа или лук, если их расте-
реть в кашицу, добавить не-
много растительного масла и
опять же на чистой тряпочке
или бинте приложить к по-
страдавшему месту.

Если лечение идет удачно и
нет нагноения, то ускорит за-
живление небольших ран на
обмороженном месте сок из
моркови или красной капусты.
Добавляем в него немного на-
турального уксуса, смачиваем
марлевую салфетку, затем,
приложив ее к больному месту,
закрепляем бинтом. Повязку
меняют через три-четыре часа.

Поможет при обморожении
столетник. Срезаем наиболее
крупный нижний лист, тща-
тельно моем его теплой во-
дой, выжимаем сок, в котором
смачиваем марлевую салфет-
ку, и накладываем ее на пора-
женное место. Процедура про-
водится три раза в день. Пом-
ните: использовать можно
только свежевыжатый сок.

Еще один совет. Столовую
ложку цветков ромашки, ли-
стья или почки березы зава-
риваем в небольшом термосе
стаканом кипятка. Через час
настой процеживаем через
2—3 слоя марли, а далее ли-
бо промываем им поражен-
ное место при смене повяз-
ки, либо делаем из него
влажную повязку на два-три
часа.

ВНИМАНИЕ! При развитии
некроза тканей, нагноении,
повышении температуры те-
ла нужно обязательно обра-
титься за помощью в бли-
жайшую поликлинику или
больницу.

Игорь 
СОКОЛЬСКИЙ,

кандидат 
фармацевтических 

наук

В МОРОЗ 
БЕРЕГИ НОС

Отличная идея: встретить Новый год на улице! Правда, морозная
ночь может сыграть плохую шутку. Берегитесь обморожения!
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ДЕВУШКА 
С ХАРАКТЕРОМ

Беседовавших у входа на станцию метро
«Белорусская» молодых людей окликнула
разбитная девица. Она пожаловалась, что
приехала в Москву из Смоленской области
на каникулы, но так потратилась, что у нее
нет денег даже на еду. Галантные юноши не
стали ждать дальнейших объяснений и
предложили гостье единовременное «по-
собие» в размере 50 рублей. 

Девица обрадовалась и бросилась обни-
мать стоявшего ближе к ней парня. При
этом молодой человек почувствовал, что
из его поясного футляра исчез мобильный
телефон. Хозяину мобильника такой пово-
рот событий не понравился, и он потребо-
вал вернуть вещь. Но девица продолжала
кокетничать, даже не думая возвращать по-
хищенное. Тогда парни обратились к сот-
рудникам милиции.

- Девица оказалась нашей старой знако-
мой, - рассказал начальник отдела по де-
лам несовершеннолетних УВД на Москов-
ском метрополитене Сергей Кугук. - Мы
уже не раз задерживали шестнадцатилет-
нюю Веру Дзюбу за бродяжничество. Про-
ходило несколько дней после того, как мы
отправляли ее домой, и она вновь оказыва-
лась в Москве. Теперь юная бродяжка лег-
ким испугом уже не отделается. Возбужде-
но дело по статье 161 УК РФ (грабеж). Де-
вицу ждет суд и приговор.

ДОСТАТОЧНО ОДНОЙ
ТАБЛЕТКИ

В середине декабря сотрудники управле-
ния Федеральной службы РФ по контролю
за оборотом наркотиков по городу Москве
задержали на Комсомольской площади
двух молодых людей, у которых изъята
крупная партия таблеток. Позже эксперты
установили, что это так называемые таб-
летки «экстази», пользующиеся особым
спросом у посетителей ночных клубов и
ресторанов. Стоимость партии зелья по це-
нам внутреннего рынка достигает $3000.

Выяснилось, что молодые люди, одно-
му из которых 18 лет, а второму чуть
больше двадцати, сами прочно сидят на
наркотиках. «Экстази» они привозили из
Санкт-Петербурга, куда ездили за очеред-
ной партией еженедельно. Наркотик они
приобретали у своих поставщиков в при-
городе Петербурга по оптовым ценам, а в
Москве перепродавали своим постоянным
клиентам в среде студентов и барменам
ресторанов.

Задержанные рассказали, что своим
бизнесом они занимались около полугода.
И он приносил им немалый и стабильный
доход. Теперь за желание подзаработать на
сбыте наркотиков «бизнесменам» грозит
наказание в виде лишения свободы сроком
на 10 лет.

ЛЮБИШЬ КАТАТЬСЯ...
Около четырех часов утра члены экипа-

жа мобильного патруля УВД Зеленограда
Валерий Кузнецов и Илья Ефимов получи-
ли информацию о попытке угнать автомо-
биль. В милицию позвонил один из жите-
лей 11-го микрорайона и сообщил, что не-
известный пытается вскрыть находящуюся
на стоянке машину.

Патруль немедленно отправился на мес-
то происшествия и у корпуса 1121 заметил
подозрительного человека. Увидев мили-
цейскую машину, прохожий ускорил шаг, а
затем бросился бежать в глубь микрорай-
она. Но скрыться ему не удалось. После
проверки документов сотрудники милиции
попросили показать им содержимое паке-
та, который прохожий нервно сжимал в ру-
ках. 

Милиционеры получили возможность
убедиться в том, что их подозрения пол-
ностью оправдались. В пакете задержан-
ного лежали две панели и магнитола с
торчащими из блока проводами. Видимо,
прибор был выдран из панели автомоби-
ля... Обследовав близлежащую террито-
рию, милиционеры обнаружили несколько
вскрытых автомашин. В ходе дальнейшей
работы сотрудники уголовного розыска
ОВД «Панфиловский» установили прича-
стность задержанного к серии автомо-
бильных краж. Во время обыска на квар-
тире вора нашлись и вещественные дока-
зательства его деятельности. 

Подозреваемый - 34-летний житель Зе-
ленограда - ранее уже привлекался к уго-
ловной ответственности за хранение нар-
котиков. Он нигде не работал, а краденые
вещи сбывал, чтобы приобретать зелье.
Возбуждено уголовное дело, ведется
следствие.
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Жизнь героев этого
очерка никак не назо-
вешь благополучной.

Сегодня она похожа на схватку
вегетарианцев, оказавшихся на
необитаемом острове: съели
бы друг друга, но мясное в рот
не лезет...

Начиналось все в далеких
восьмидесятых прошлого века,
когда Михаил Петрович Бочни-
ков стал хозяином прекрасной
трехкомнатной квартиры в но-
вом жилищном кооперативе с
символичным названием «Фу-
рор». (Здесь и далее имена
собственные изменены авто-
ром.) Через четыре года, в
1988 году, квартиру стала об-
живать и хозяйка - законная
супруга Михаила Петровича.
Семейные отношения склады-
вались вполне нормально, тем
более что хозяйка - Анна Семе-
новна Бочникова - была пред-
ставителем уважаемой про-
фессии. Она работала препо-
давателем в младших классах.
Но... жизнь меняется и меняет
людей. 

История умалчивает, что по-
служило причиной размолвки
и ухудшения отношений. Так
или иначе, семейная лодка да-
ла такую течь, что говорить о
каких бы то ни было чувствах
стало бессмысленно. В 1993
году супруги официально рас-
торгли брак. Если бы знать, как
все обернется, может, и не ста-
ли бы Бочниковы рубить спле-
ча, не спешили бы сжигать
мосты. Уж слишком в тугой
узел оказались завязанными
их бытовые противоречия.

Ситуация осложнилась тем,
что вскоре Михаил Петрович
женился в третий раз. Новая
супруга хозяина квартиры пе-
реехала в «трешку» в Кузьмин-
ках. А как иначе - семья долж-
на быть вместе! Таким образом
в кооперативе под одной кры-
шей оказались Бочников со
своей законной женой, его
взрослый сын от первого, дав-
него брака и вторая, теперь
уже бывшая, супруга Анна Се-
меновна. 

«Молодые» устроились в
двух смежных комнатах, учи-
тельнице досталась четырнад-
цатиметровка. Как, спросит чи-
татель, почему же на прежнем
месте осталась Анна Семенов-
на? Какое право она имела
жить на «метрах» бывшего су-
пруга? Ни малейшего противо-
речия здесь не было. В соот-
ветствии со статьей 127 дейст-
вовавшего на тот момент Жи-
лищного кодекса РСФСР «гра-
ждане, имеющие в личной соб-
ственности жилой дом или
квартиру, пользуются ими для
личного проживания и прожи-
вания членов их семей... Члены
семьи собственника жилого
дома, квартиры, проживающие
совместно с ним, вправе поль-
зоваться наравне с ним поме-
щениями в доме или квартире,
если при их вселении не было
оговорено иное. Право пользо-
вания помещением сохраняет-
ся за этими лицами и в случае
прекращения семейных отно-
шений с собственником жи-
лья».

Кроме того, действовала
еще одна статья того же Жи-
лищного кодекса РСФСР:
«Члены семьи нанимателя,
проживающие совместно с
ним, пользуются наравне с на-
нимателем равными правами и
несут обязанности, вытекаю-
щие из договора найма жилого
помещения... Если граждане
перестали быть членами семьи
нанимателя, но продолжают
проживать в занимаемом по-
мещении, они имеют такие же
права и обязанности, как нани-
матель и члены его семьи».

Другой развязки и быть не
могло. Тем более что бывшей
супруге, прописанной на закон-
ных основаниях в «Фуроре»,

уехать было некуда. К тому же
никаких оговорок при вселе-
нии ее в квартиру в 1988 году
юридически никто не зафикси-
ровал. И Анна Семеновна оста-
лась жить в Кузьминках.

Взаимоотношения между
бывшей и нынешней суп-
ругами сразу не залади-

лись. Бочников, понятное дело,
в конфликтах принимал сторо-
ну «молодой» жены, а чаще
всего сам выступал зачинщи-
ком ссор. Со временем стычки
и перепалки достигли такого
накала, что законные хозяева
жилплощади решили перейти к
активным действиям. 

Нет, они не устанавливали в
темном коридоре капканы на
крупных хищников, не подсы-
пали в чайник учительницы
крысиную отраву... Бочников
пошел по более цивилизован-
ному, но не менее эффектив-
ному пути.

Из справки, выданной Анне
Семеновне Бочниковой, началь-
ником ОВД «Выхино» (для пре-
достваления в суд): «...Бочни-
ков М.П. со своей новой женой
создали для Бочниковой А.С.
невыносимые бытовые усло-
вия. В ходе неоднократных про-
верок было установлено, что за-
явительница была вынуждена
неоднократно ночевать у подруг
и знакомых. Кроме того, она не
имела возможности в полном
объеме пользоваться кухней,
туалетом и ванной. Бочнико-
ва А.С. вынуждена готовить еду
на электроплитке в комнате, так
как на дверях кухни постоянно
висит замок. Ее соседи систе-
матически оставляли ключ в за-

мочной скважине с обратной
стороны, чтобы соседка не мог-
ла попасть в квартиру».

Из справки, предоставлен-
ной по материалам правления
ЖСК «Фурор»: «...Бочников
М.П. и его нынешняя супруга
неоднократно нарушали все
нормы человеческого поведе-
ния. Бочникова А.С. почти три
года не имеет возможности
пользоваться кухней, ограни-
чен для нее доступ и в санузел.
Заявления по этому поводу не-
однократно поступали в мили-
цию из правления ЖСК «Фу-
рор». Все беседы и увещевания
нарушителей норм общежития
остались без внимания. Ука-
занные лица продолжают вес-
ти себя хулигански и оскорби-
тельно». 

Здесь позволю себе не-
большое отступление, чтобы
читатель смог лучше понять
ситуацию. Войну «молодые»
Бочниковы объявили не ка-
кой-то крутобедрой лимитчи-
це, нарушающей их покой бес-
конечными застольями в сво-
ей комнате. И не пьянице, жи-
вущему по своим представле-
ниям о покое, порядке и дис-
циплине. Лично я людей с та-
кими наклонностями среди
учительниц младших классов
не встречал. К тому же на мо-
мент подачи искового заявле-
ния Анне Семеновне шел ше-
стьдесят девятый годок. Про
таких бабушек говорят: божий
одуванчик... 

Еще одна подробность, ха-
рактеризующая участников
конфликта. По свидетельству
подруг Анны Семеновны, она

не пользовалась кухней с 1 ок-
тября 1994 года по ноябрь
2003-го. На кухне висел гро-
мадный амбарный замок, ключ
от которого хозяин хранил пу-
ще кощеева яйца!

Был момент, когда пожилая
учительница, доведенная, ви-
димо, до отчаяния поведением
соседей, решилась на отчаян-
ный поступок. По совету под-
руг она написала письмо дру-
гому поборнику закона и по-
рядка - депутату В.В.Жиринов-
скому. Дескать, свет ты наш,
Владимир Вольфович, помоги,
родимый. Надоело мне по нуж-
де ходить с разрешения сосе-
дей...

Пожилая женщина умоляла
оказать ей помощь, выделить
хоть какую-то жилплощадь,
чтобы дожить спокойно и дос-
тойно остаток лет. Увы, ответа
депутата Госдумы она не дож-
далась. Но секретариат лидера
ЛДПР отправил депутатский
запрос в префектуру Юго-Вос-
точного административного
округа. И уже оттуда пришло
письмо до востребования на
имя Анны Семеновны. В нем, в
частности, говорилось: «К со-
жалению, предоставить Вам
жилое помещение из фонда
социального использования не
представляется возможным,
поскольку Вы не состоите на
учете нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий... Пос-
тановке на учет подлежат гра-
ждане, занимающие менее 10
квадратных метров на каждого
члена семьи. Поскольку Вы с
бывшим мужем проживаете в
трехкомнатной квартире об-

щей площадью 65,1 кв. м, то в
соответствии с действующим
законодательством не подле-
жите постановке на учет по
улучшению жилищных усло-
вий.

Вопрос о разделе занимае-
мой Вами и Вашим бывшим
мужем квартиры может быть
решен только в судебном по-
рядке».

Эта капля чиновничьей спра-
ведливости и стала причиной
обращения Анны Семеновны в
суд. Больше у нее надежд про-
сто не оставалось. И начались
новые мытарства.

Обращение в суд принесло
результат. Решение суда
попробовал воплотить в

жизнь пристав-исполнитель
отдела службы судебных при-
ставов по ЮВАО Главного упра-
вления Министерства юстиции
РФ по городу Москве. Он обя-
зал Бочникова М.П. «не чинить
препятствий Бочниковой А.С. в
пользовании жилым помеще-
нием размером 14,4 кв. м и ме-
стами общего пользования».
Было возбуждено исполни-
тельное производство, в слу-
чае неисполнения которого с
хозяина грозились взыскать
штраф.

Как нетрудно догадаться,
решение суда сильного впе-
чатления на хозяина квартиры
не произвело. Бочников и не
подумал выполнять решение
суда. Замок по-прежнему ви-
сел на двери в кухню, а удоб-
ствами Анна Семеновна могла
пользоваться лишь тогда, ко-
гда этого не видели бдитель-
ные сторожа суверенной трех-
комнатной территории ЖСК
«Фурор». И заявительница
вновь обратилась к представи-
телям Фемиды. Но на этот раз
не к мировому, а  к федераль-
ному судье. 

Разъяренный хозяин не стал
терять времени даром. Он об-
ратился в тот же суд с встреч-
ным исковым требованием «О
выселении бывшего члена се-
мьи собственника». Другими
словами, перешел в наступле-
ние, чтобы опрокинуть врага,
то бишь вышвырнуть свою
бывшую постаревшую супругу
на улицу.

Дело рассматривалось судь-
ей Кузьминского районного су-
да Натальей Жигаловой. Выс-
лушав мнения сторон и свиде-
телей, изучив документы и па-
раграфы Жилищного кодекса
РСФСР и РФ, в конце 2005 го-
да суд вынес решение: «Обя-
зать Бочникова М.П. не чинить
препятствий Бочниковой А.С. в
пользовании местами общего
пользования - кухней, ванной и
туалетом». Во встречном иске
Бочникову о выселении его
бывшей жены из жилого поме-
щения отказать.

Что ж, решение справедли-
вое и законное, а кроме того,
естественно вытекающее из
обстоятельств дела и потому
предсказуемое. Но разрешит
ли оно конфликт, станет ли по-
следней точкой в череде кон-
фликтов и бесчинств? Увы, ре-
шение, каким бы справедли-
вым и логичным ни было, еще
не гарантирует исполнение его
сторонами спора. И потому я
уверен, что жизнь старой учи-
тельницы если и изменится  к
лучшему, то не намного. А ее
бывший 65-летний супруг, ко-
торому тоже пора бы о душе
подумать, вряд ли станет зако-
нопослушным и кротким граж-
данином.

Не хочется заканчивать бул-
гаковской цитатой, превратив-
шейся в наше время в некую
универсальную характеристи-
ку: «Ну, легкомысленны... ну,
что ж... и милосердие иногда
стучится в их сердца... обыкно-
венные люди... в общем, напо-
минают прежних... квартирный
вопрос только испортил их...»
Не хочется, потому что слабо
верится в милосердие. Видно,
с тех пор, как были написаны
эти слова, прошло слишком
много времени, и люди испор-
тились безвозвратно.

САНУЗЕЛ 
НА ЗАМКЕ

Кто-то, узнав подробности этого дела, брезгливо поморщится, у кого-то оно вызо-
вет ехидную ухмылку - дожили, из-за унитаза судиться начали! Но так могут реа-
гировать только те, кто никогда не сталкивался с неразрешимыми бытовыми не-
урядицами. Есть ведь счастливые люди...
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КНИГА 
НА ВСЕ ВРЕМЕНА

«Великие мысли
великих людей» -
так называется
сборник изречений
великих писате-
лей, философов,
ученых и полити-
ческих деятелей
Востока и Запада,
составленный Ана-
толием Кондрашо-
вым и Ириной Ко-
маровой (изда-
тельство «РИПОЛ
классик»). Это за-
мечательная, со
знанием дела соб-
ранная антология,
в которой читатель
найдет не только

богатую пищу для ума, но средство отрешить-
ся от повседневных забот. Книга помогает
философски посмотреть на бурлящую вокруг
жизнь, заглянуть в самого себя, отдохнуть от
мрачных мыслей и забот и даже развлечься.

ПОД СЕНЬЮ БУДДЫ
В книге Майкла

Эдвардса «Древняя
Индия» («Центрпо-
лиграф») воссозда-
ется жизнь различ-
ных общественных
групп одной из
древнейших зем-
ных цивилизаций.
Читатель узнает,
как одевались
древние индийцы,
чем питались, как
относились к жен-
щинам и детям, что
ценили больше все-
го. Автор рассказы-
вает о взглядах ин-
дийцев на искусст-

во войны, науку и творчество. Анализируя ас-
кетическую жизнь брахманов и буддийских
монахов, Эдвардс показывает, как жителям
Древней Индии удалось найти золотую сере-
дину между стремлением к наслаждениям и
разумным самоограничением.

КЛИЕНТЫ, ДЕНЬГИ 
И ПРИЕМЫ

В издательстве
«Молодая гвар-
дия» вышла книга
Лауры Адлер «Пов-
седневная жизнь
публичных домов
во времена Золя и
Мопассана». Автор
откровенно и увле-
кательно расска-
зывает о Париже,
воспетом велики-
ми французскими
романистами. Из-
вестно, что торгов-
ля телом возникла
с тех времен, как
на планете возник
вид homo sapiens.
Но все наблюдате-

ли - романисты, художники, идеологи, врачи,
полицейские, моралисты - соглашаются с
тем, что в XIX веке проституция изменила
свой облик. Что же произошло? Об этом рас-
суждает автор книги, основываясь на доку-
ментах эпохи и своих собственных исследо-
ваниях.

Николай 
МОДЕСТОВ

Василий ФИЛИППОВ, 
заслуженный учитель РФ, кандидат
педагогических наук, директор
политехнического колледжа № 19
(ВАО):

1. 1 сентября 2005 года, когда мы,  объ-
единившись еще с двумя училищами,
стали единым организмом. Кроме специа-
листов, которых мы выпускаем для город-
ского хозяйства, в колледже появились
новые профессии.

2. Мечтаю, чтобы хорошо окончив
учебный год, мы всех своих выпускников
трудоустроили на предприятия нашего
Восточного округа и столицы в целом. По-

ка таких гарантий, к сожалению, никто
дать не может.

3. Чтобы не было сбоев с горячей во-
дой и отоплением. И чтобы цены за жи-
лищно-коммунальные услуги перестали
расти.

Павел ПРОНИН, 
студент, один из вероятных
дублеров руководителя
Департамента ЖКХиБ в
«студенческом  правительстве»:

1. День, когда стал лауреатом межву-
зовского творческого конкурса «Паруса
надежды». Я даже написал стихотворе-
ние, которое посвятил работникам ЖКХ.

2. Слышал, что в трех районах уже не от-
ключают горячую воду. Хотелось бы,  чтобы
наш район в этом списке стал следующим.

3. Попросил бы, чтобы именно я был
отобран в качестве дублера руководителя
Департамента ЖКХиБ. Хочется на себе ис-
пытать, что это такое - отвечать за хозяй-
ство всего города.

Александр ГЕЛЬМАН,
драматург:

1. Самый прекрасный день - 9 Мая, 
60-летие Победы. Самое замечательное, са-
мое знаменательное событие года. Слава
богу, что сравнительно много стариков до-
жили до этого дня. В Новый год дай им Бог
здоровья и увеличения пенсии.

2. Я буду очень рад, когда закончу
две пьесы и одну публицистическую
книгу. А чтобы закончить работу, необ-
ходимо хорошее здоровье. Вот это со-
четание очень важных вещей - главная

моя новогодняя мечта. А для всей
страны... Хотелось бы, чтобы кончи-
лась война в Чечне. Ведь пока что там
почти каждый день гибнут люди.

3. Пусть Дед Мороз сделает так, чтобы
в нашем городе не было скользко - пусть
позаботится о том, чтоб пожилые люди
не падали и не ломали кости. Ну и надо
решать транспортные проблемы. За один
год их, конечно, не решишь, но хоть бы
здравая мысль появилась у Деда Моро-
за! Ведь людям хочется нормально хо-
дить и нормально ездить. Кстати, насчет
такси. Плохо у нас с такси. В других стра-
нах позвонишь откуда угодно, хоть из ав-
томата, - и через 5 минут появляется ма-
шина. У нас этого нет, в таком прекрас-
ном городе. Это просто безобразие. Одно
из безобразий.

Владимир ЛАЩЕНКОВ, 
водитель базы ОАО «Перспектива-
Тушино» (СЗАО), победитель
общегородского конкурса
«Московские мастера» в номинации
«Водитель уборочной техники»:

1. 23 августа - это день, когда я стал по-
бедителем конкурса «Московские мастера».
С удовольствием принял бы еще участие в
таком профессиональном празднике.

2. С нетерпением жду всегда Дня погра-
ничника. В это день мы встречаемся с ребя-
тами, с которыми вместе служили на грани-
це. Теперь для нас это уже праздник семей-
ный, потому что уже дружат наши дети.

3. У Деда Мороза попросил бы новую
машину-поливалку. По центру города уже
ездят уборочные машины марки «мерсе-
дес».

На вернисаже с российской сторо-
ны экспозицию представил пра-
вославный иерей отец Георгий

Мартынов. С итальянской - профессор
Франческо Сиссинни, искусствовед,
сотрудник комиссии Папского совета
по мировому культурному наследию. В
организации выставки участвовали
Московский патриархат, посольство
Российской Федерации при Святом
престоле, храм Христа Спасителя,
Российская академия наук, Министер-
ство культуры РФ, мэрия Москвы,
президиум совета министров Италии,
посольство Италии в Российской Фе-
дерации, представительство Святого
престола в России.

Приятно, что итальянец обращался к
нашему иерею: «Дорогой отец Геор-
гий!» На высшем уровне отцы наших
христианских конфессий не общаются,
а тут дипломатия не то чтобы народная
-  культурная. Дипломатия людей,
представивших бесхитростное древнее

искусство искренне верующих наив-
ных художников, живших так давно,
что еще и подозревать не могли, что
грядет схизма - раскол церкви на за-
падную и восточную.

...Вот панорама Сардинии VI века до
нашей эры. Дома с крышами плоски-
ми, как на Северном Кавказе, подни-
маются по горным склонам. Какой же

долгой оказалась народная память, ес-
ли художники раннего Средневековья
в этом антураже изобразили ясли мла-
денца Христа! И окружавших его лю-
дей - фигурок из папье-маше, из тер-
ракоты, пробкового дерева, одетых
уже по моде раннего Возрождения! Но
эти панорамы - еще и творения заме-
чательных художников. Надо видеть

пейзажи, уходящие вдаль, кажется,
даже за горизонт, за пределы видимо-
го... Творили мастера, преисполненные
благоговения пред тайнами мирозда-
ния.

Ну а при чем тут вертепы? Тем бо-
лее что по-итальянски эти инсталля-
ции называются совсем непохоже:
«презепе». Слово  это происходит от
латинского «презепиум» - кормушка
для скота, ясли. Так вот, в Древней
Руси одаренные люди превратили
статичные древние инсталляции на
евангельские сюжеты в самый насто-
ящий кукольный театр.  И библей-
ские персонажи ожили, заговорили.
В вертепе - симпатичном народном
театре.

...Может быть, христиане западного
и восточного направлений наконец-то
найдут общий язык? Выставка в храме
Христа Спасителя надежду на это все-
ляет.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ
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Этот спектакль идет дваж-
ды в году, по большим
православным праздни-

кам – на Рождество Христово
и Пасху. В наступающем году
его можно посмотреть 5, 7 и 9
января.

Комедия на Рождество
Христово «Ростовское дейст-
во» – притча, попытка рестав-
рации музыкально-драмати-
ческого действа XVII столе-
тия, не имеющего аналогов в
современном театре. Текст
действа и некоторые фраг-
менты музыки принадлежат
великому просветителю рус-
скому, митрополиту Димит-
рию Ростовскому, одному из
наиболее почитаемых бого-
словов Русской православной
церкви. Спектакль был впер-
вые сыгран на рождествен-
ских праздниках 1702 года
монахами монастыря в Росто-
ве Великом и на протяжении
последующего столетия оста-
вался одной из самых востре-
бованных пьес.

Что заставило художествен-
ного руководителя Камерного
музыкального театра Бориса
Покровского обратиться к про-
изведению, написанному 300
лет назад? Желание сделать
достоянием сегодняшнего
зрителя огромные музыкаль-
но-драматургические дости-
жения той эпохи. Желание до-
казать, что русская опера ро-
дилась не на пустом месте, что
ее эпические и музыкальные

основы были заложены гораз-
до раньше, чем принято счи-
тать.

Основа действа - сохранив-
шийся текст и музыкальный
материал (старинные песни,
молитвы, колядки), по крохам
собранный в единую партитуру
автором музыкальной рестав-
рации музыковедом Евгением
Левашевым. К исполнитель-
ской традиции относится муж-
ской состав артистов (женщи-
ны тогда в театр не допуска-
лись) и шестичасовая протя-
женность спектакля. Эти ус-
ловности современный театр
соблюсти не мог, зато смог
взять на себя миссию куда бо-
лее трудную: исполнить спек-
такль на языке оригинала, без
оркестрового сопровождения
и дирижерского участия. Как
можно было выполнить эти
сложнейшие задачи, знает
только музыкальный руково-
дитель постановки дирижер
Владимир Агронский. Совре-
менное прочтение, сегодняш-
нее театральное исполнение
песен и хоралов трехсотлетней
давности настолько погружает
в ту эпоху, что зритель чувст-
вует себя участником совер-
шенно особенного действа, с
неповторимым шармом воссо-
здающего художественный
мир XVII века и одновременно
повествующего о страстях,
терзающих человека века XXI.

Зритель слышит красивей-
шее массовое многоголосное

пение, видит действие, вы-
строенное Борисом Покров-
ским  с точностью часового
механизма, но рычаги управ-
ления хоровыми массивами и
самим действом остаются
скрытыми, и это рождает эф-
фект простоты, хотя спек-
такль, напротив, необычайно
сложен для исполнения. Есть в
нем персонажи конкретные,
как, например, царь Ирод, и
абстрактные (Натура людская,
Смерть). Первые живут по за-
конам театра (Ирод - отличная
работа Б. Тархова и С. Остро-
умова). Вторые и в рамках ус-
ловности умудряются потря-
сти зрителей сутью своих пер-

сонажей (Натура – Э. Акимов,
Смерть – А. Мочалов). В спек-
такле почти нет сольных пар-
тий, но плач Рахили по убиен-
ным младенцам стоит целой
роли. Внешняя сдержанность
сплавлена в нем с огромным
эмоциональным трагическим
накалом, который выражен
только голосом.

Как и прежде, остаются при-
тягательными красота и све-
жесть древних напевов, во-
бравших элементы церковной
и светской культуры, славян-
ского фольклора. Но сегодня
на первый план выступают
другие качества спектакля.
Современная жизнь с ее дик-
татом доллара, чудовищным
цинизмом отношений,  смеще-
нием понятий добра и зла ро-
ждает в людях чувство неза-
щищенности, отторжения от
подлинных ценностей. Спек-
такль возвращает к первород-
ным понятиям, и это тот ред-
кий случай, когда откровенная
дидактика не вызывает оттор-
жения, а успокаивает душу ка-
кой-то вечной мудростью.

В подзаголовке значится
«Комедия на Рождество Хри-
стово», хотя сюжет спектакля
драматичен. Речь о «комедии»
в высшем смысле этого слова,
в каком написана и «Божест-
венная комедия» Данте – вели-
кое произведение огромного
масштаба и глубокой челове-
ческой мудрости.

Елена ДМИТРИЕВА

Талантливый анг-
лийский поэт
Редьярд Киплинг
кроме прочих за-
мечательных сти-
хов прославился
еще и такой стро-
кой: «Запад есть
Запад, Восток
есть Восток, и
вместе им не сой-
тись». 

Автор был прав в том, что
на протяжении веков
восточные и западные

принципы бытия ну никак не
могут достичь гармонии. Или
могут?

Фильм киргизского режис-
сера Нурбека Эгена и русской
сценаристки Екатерины Тирда-
товой «Сундук предков» - об
этом, о разности и общности
культур Востока и Запада. Но
зацикливание на разности ве-
дет к враждебности с обеих
сторон, обладает разруши-
тельной силой. Если нацио-
нальные предрассудки «всего
лишь» губят любовь мужчины
и женщины, уничтожается не
только счастье двоих, хотя и
это уже зло.

Этот фильм о любви кир-
гиза и француженки, чуть не
разбившейся из-за противо-
действия родителей. Впервые
в нашем кино («Сундук пред-
ков» - картина российско-
киргизская) показана враж-
дебность к смешанным бра-
кам. Говоря словами Висса-
риона Белинского, проблема
всемирная.

В этом фильме она и рас-
сматривается. В очень инте-
ресном сюжете. На фоне
умопомрачительной красоты
гор Тянь-Шань, озера Иссык-
куль... Отправная точка сю-
жета - древняя легенда. Юно-
ша из рода хана женился на
девушке из другого рода. И

это обстоятельство, и назва-
ние фильма настраивает на
романтический лад: «Сундук
предков» - красивое назва-
ние, но не все золото, что
блестит. Этот сундук, в кото-
ром хранятся свадебные оде-
жды пращуров, - ящик Пан-
доры! Авторы фильма не
скрывают: традиции, веля-
щие в течение веков женить-
ся не по любви, а только по
сговору, уродливы.

В киргизском селе на
свадьбе (совсем по-русски)
кричат «горько!». Русифика-
ция для советских восточных
народов означала приобще-
ние к европейской культуре.
Нурбек Эген сенсационно по-
казал, что приобщение-то чи-
сто внешнее. Главный герой
(Болот Тентимышов), живя во
Франции, пленяет зрителя
интеллигентностью, истинно
мужским характером, чем и
привлек к себе очарователь-
ную француженку (кинозвез-
да Наташа Ренье). А оказался
в родном селе, попал в сеть
традиций - и предстает не
только тряпкой, а и подле-
цом. Предает любимую, стес-
няется сказать, что она его
невеста.

Приметы нынешнего цент-
рально-азиатского быта пока-
заны в картине «Сундук пред-
ков» с удивляющей зрителя
национальной самокритикой.
Вроде бы простая мысль сно-
ва ввергает в мучительные
раздумья: долго ли еще путь
людей, ищущих гармонии в
мире, преодолевающих пред-
рассудки, будет все так же за-
висеть от представлений
предков? 

Лишь во Франции, куда уе-
хали влюбленные, они обрели
счастье. И сундук предков туда
привезли. Но... Когда фильм
вышел на экраны, во Франции
начались кровавые конфликты
- между людьми западными и
восточными...

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

ПРИТЧА НА ВСЕ ВРЕМЕНА
В Театре Бориса Покровского - комедия к Рождеству

ВРАГИ ПО ЛЮБВИ - 
ИЛИ СОСЕДИ 
ПО НЕСЧАСТЬЮ?

...И ОЖИВАЮТ 
ТАЙНЫ  МАСТЕРСТВА
Выставка «Вертеп. Итальянская рождественская
традиция» разместилась в храме Христа Спаси-
теля. Ее можно посетить и на западное Рождест-
во, и на православное, и на Святки, и на Креще-
ние - вплоть до 1 февраля. 

АНКЕТА



Валерий ТОДОРОВСКИЙ,
кинорежиссер:

1-2. Не могу не похвастаться. Мой
фильм «Курсанты» - телесериал, который
прошел по Российскому каналу, - в Амери-
ке стал номинантом на премию «Эми». Что
очень приятно. В какой день это было, не
помню, но это произошло впервые в исто-
рии Российского телевидения. Приятные
события этого года, надеюсь, плавно пе-
рейдут в приятные события года наступа-
ющего. Это проекты, над которыми мне
посчастливилось работать. Дай бог их в
будущем году закончить! Я над ними рабо-
тал как продюсер. Но очень рад, что вхожу
в новый год и со своим собственным
фильмом. Весной начну снимать - тот ве-
сенний день станет для меня очень радо-
стным. Фильм называется «Буги на кос-
тях». Те буги, которые вуги. Я не доверяю
предчувствиям, чаще всего у меня их про-
сто нет. Думаю, самыми приятными собы-
тиями Нового года для меня станут сюр-
призы. Что же касается приятных событий
для страны... ой, я человек трусливый. Но
хочу пожелать жизни человеческой и вот
такого перманентного приятного события.

3. Ох, ликвидировал бы Дед Мороз
пробки! Если ему трудно, я бы с ним до-
говорился. На то он и Дед Мороз, что
взял бы и сделал то, чего его не мистиче-
ские, а реальные сотрудники сделать не
могут.

Вячеслав ПАВЛОВ, 
председатель творческого
объединения «Московский
эстамп», заслуженный художник
России:

1. Самым счастливым событием уходя-
щего года для меня была выставка рисун-
ка московских художников, состоявшаяся
в декабре, о которой, кстати, писала «Мо-
сковская среда». Последняя близкая по
творческой значимости экспозиция была
в Москве пять лет назад, тоже на Кузнец-
ком Мосту. Дело в том, что последние де-
сятилетия отмечены крахом эстетических
норм. Казалось, и на рисовании как явле-
нии самого художества поставлен крест.
Но эта выставка показала, что у художни-
ков есть живые силы.

2. Таким событием могло бы стать поя-
вление закона о творческих союзах и
творческих работниках. Ведь чем дальше,
тем больше мы оказываемся в подвешен-
ном состоянии. Причислять творческие
союзы к коммерческим структурам нель-
зя. Ван Гог, цены на которого нынче за-
шкаливают, за всю жизнь не продал ни
одной работы, то же можно сказать о Мо-
дильяни. Надо разделять процесс созда-
ния и процесс реализации, и хотелось бы,
чтобы это было учтено в законе, ожидае-
мом нами с нетерпением.

3. Мне не хочется говорить о тарифах,
которые Дед Мороз снизил бы взмахом
своего жезла, хотя, конечно, это тоже
волнует. Хотелось бы, чтобы работники
ЖКХ были добрыми и отзывчивыми, как
принято в наших национальных традици-
ях. Мы, художники, к этому особенно чув-
ствительны. 

Николай ШМЕЛЕВ, 
академик РАН, директор Института
Европы РАН, член жюри премии
«Триумф» в области науки:

1. Последние 15 лет я пребываю в де-
прессии. И как ученый, и как гражданин
своей страны. 15 лет назад мы шумели по
поводу того, что строим социальное ры-
ночное хозяйство. Рыночное-то вроде бы
и строили, но социальное только ломали.
И для меня радостным стал тот день в
сентябре, когда Президент России высту-
пил с заявлением, которое внушает наде-
жду, что мы все станем жить лучше. На-
мечен шаг на пути строительства гуман-
ного общества. В выступлении президен-
та я не вижу работы на публику, за его
словами чувствуются реальные планы.

2. Мечтаю, что в будущем году наш на-
род перестанут обижать. Некоторые наши
политологи создали глупейшую конструк-
цию в идеологии, что, по-моему, просто
сумасшествие. Мол, чем меньше денег в
стране, тем лучше. Мы же сидим на меш-
ках с деньгами, но они арестованы. Это я
говорю как экономист. А как международ-
ник мечтаю, чтобы наше государство пе-
рестало нервничать по поводу того, кто из
стран СНГ от нас уйдет, кто не уйдет. Да не
уйдут, если в России будет мало-маль-
ский порядок! Мы тысячу лет живем вме-
сте. И даже с «незалежной» Украиной мы
наладим нормальные отношения.

3. Мне кажется, коррупция перешла
все пределы возможного, а значит, пере-
шагнула вершину и пойдет на спад. Да
поможет ей в этом Дед Мороз!

-А ркадий, в одном из давних ин-
тервью журналисту немецкой
радиостанции собеседник по-

просил тебя сформулировать один аб-
зац о себе для энциклопедии, если тако-
вая будет написана. Помнится, достаточ-
но пространный абзац включил в себя
такие слова: «Аркадий Инин родился и с
детства не столько мечтал стать писате-
лем, сколько не хотел быть инженером».
Не соглашусь с этим, потому что имею
на это право как коллега и живой свиде-
тель твоей отличной учебы в Харьков-
ском политехническом. Ответь честно:
зачем ты старался непременно полу-
чать пятерки по всем электрическим ди-
сциплинам?

- Отвечаю честно: потому что все, чем
занимаюсь, я стараюсь делать на отлич-
но.

- Помню, мы, твои младшие товарищи,
всегда тебе завидовали. Нам казалось,
что удача тебе просто сваливается на
голову. О твоих пятерках я уже говорил.
На студенческой сцене твои хохмы вос-
принимались всегда лучше, чем у кого-
либо. Ты возглавил нашу команду КВН,
которую в свое время расхвалила «Ком-
сомолка», вознеся ее шутки на уровень
профессиональных. Наконец, тебе дос-
талась в жены самая красивая и длин-
ноногая на всем нашем электромашино-
строительном факультете девушка Инна
Иванова. Разве я неправ?

- Конечно, неправ! Все преувеличено:
во-первых, Инна Иванова не самая длин-
ноногая, во-вторых, наша команда КВН
проиграла тогда, хоть ее и хвалили, в-
третьих, по части моих студенческих
хохм и реприз у меня было немало со-
перников, которые это делали не хуже
меня. А вообще, ваша зависть - не самое
лучшее чувство.

- Один из твоих фильмов носит весь-
ма злободневное сегодня название -
«Не забудьте выключить телевизор». А
тебе самому не хочется выключить его?
Особенно когда там присутствует рекла-
ма. Не зря ведь есть даже такая шутка
коммерческого вещания: «Хватит пере-
бивать наши рекламы вашими художе-
ственными фильмами!»

- Я могу лишь процитировать самого
себя, вернее, то, что об этом уже писал:
«В отличие от немых свидетелей преды-
дущих тысячелетий, как то: остатков
гробниц, дворцов, шлемов воинов, гли-
няных черепков горшков и железных на-
конечников стрел - наша эпоха, похоже,
оставит свидетельства говорящие. А так-
же поющие. И при этом показывающие.
Потому что живем мы в эпоху кино и те-
левидения. После нас останутся кино-
фильмы, останутся телепрограммы. А
главное, останется то, что мы видим в
тысячи раз чаще, чем то, что показыва-
ют все вместе взятые программы и
фильмы. Останется реклама. А в ней -
младенцы, жизнеописание которых ук-
ладывается в рекламный слоган: «Я про-
сыпаюсь и пью, а потом писаю, потом
снова пью и снова писаю...» Люди буду-
щего с интересом узнают, что в наше
время пиво было не просто темным или
светлым, вкусным или не очень. Нет, пи-
во, оказывается, было «продвинутым»,
«классическим», «живительным», «ве-
селым», «знаковым», «с твоим характе-
ром». А потому из всего этого становит-
ся понятным, как трудно все-таки было
выбрать «правильное» пиво. К тому же
однажды наши мужчины вдруг обнару-
жили, что «время с «толстяком» летит
незаметно». Если учесть, что только сча-
стливые часов не наблюдают, то значит,
согласно рекламе, мужчины нашей эпо-
хи были вполне счастливы. Жизнь жен-
щины была куда сложнее! Они повсеме-
стно распространяли запах пота, так что
от них шарахались в лифтах и автобусах.
Они отравляли окружающую атмосферу
«несвежим дыханием», и общаться с ни-
ми рекомендовалось только после при-
нятия ими освежающих леденцов и пас-
тилок. Я уже не говорю о том, какое
страдание им доставляли перхоть, тушь,
которая постоянно текла, как они стес-
нялись своей улыбки из-за «желтого на-
лета на зубах» и т.д., и т.п. Так что «не
забыть выключить телевизор» очень ча-
сто бывает полезным...

- Смеяться, право, не грешно, говори-
ли в народе. А вот инквизиция, наоборот,
считала смех грехом. Где истина?

- Прежде всего инквизиция - это грех,
причем страшный грех. А смех - я согла-
сен с народом – и есть истина.

- Но продолжим поговорку: «...над
всем, что кажется смешным». Но «кажет-
ся» каждому свое. Вот и дожили до заси-
лья «фекального юмора», по меткому
выражению Лии Ахеджаковой.

- Да, действительно дожили. Но я не
склонен в этом обвинять моих коллег-
юмористов. Это называется так: за что

боролись, на то и напоролись. Когда-то,
в старые благословенные времена, по-
падая в Америку и Германию, мы изум-
лялись, какой у них идиотский юмор -
тупой, грубый, с паданием штанов и из-
даванием непристойных звуков. И гор-
дились тем, какой он у нас в стране –
тонкий и интеллектуальный. Все очень
просто! Юмор, по моему разумению,
всегда высокого класса - в стране с тота-
литарным режимом. Потому что при
этом режиме ничего нельзя сказать пря-
мо, и юмористы вынуждены изо всех
сил напрягать свои мозги, чтобы выра-
зиться тонко, с намеком, подтекстом. В
результате чего и рождается тонкий и
интеллигентный юмор. При демократи-
ческом же режиме можно все. И поэто-
му какой же смысл тонко, с подтекстом,
намеком, с аллегориями говорить вече-
ром то, что уже утром написано во всех
газетах? Кроме того, при советской вла-
сти все жили одинаково - было равенст-
во в нищете, жили бедно, но спокойно, с
уверенностью в завтрашнем дне. А сего-
дня все живут, выбиваясь из сил, в стра-
хе за завтрашний день, пытаясь прокор-
миться несколькими работами в разных
местах. Теперь все – инженеры, строите-
ли, учителя, врачи, предприниматели, -
приходя домой и падая без сил у телеви-
зора, не хотят ничего другого, кроме то-
го, чтобы их оттуда пощекотали, развле-
кли, ни о чем другом и думать не жела-
ют. Вот мы и добираемся до гораздо бо-
лее низкого уровня достатка, но все рав-
но - к сытости американской, немецкой
и прочей публики, которой требуется тот
убогий юмор, ужасавший нас когда-то
при поездках за границу. Поэтому и у ар-
тистов, и у авторов юмористического
жанра сегодня выбор один: либо ухо-
дить из профессии, либо скатываться к
фекальному, как верно заметила уважа-
емая мной Лия Ахеджакова, юмору.

- «Прикол» стал сегодня основой че-
ловеческих взаимоотношений. «При-

кольно» - чуть ли не высший критерий
поведения. Где мера добра и зла, сочув-
ствия и жестокосердия по отношению
друг к другу?

- Да, это сегодня наблюдается. Иногда
это бывает забавно - если по-доброму,
иногда оскорбительно - если по-злому. А
меру может определить только каждый
для себя. Вообще же это вопрос вкуса,
такта, общей культуры...

- Говорят, человечество, смеясь, рас-
стается со своим прошлым. Не кажется
ли тебе, что сегодня оно подчас, смеясь,
расстается со своим будущим?

- Кажется...
- Новый год для артиста – праздник

рабочий. Расскажи несколько памятных
новогодних историй.

- Во-первых, я не артист, а литератор.
Хотя иногда выступаю со своими расска-
зами. Никаких памятных новогодних ис-
торий у меня нет. И вообще, не стоит ве-
рить, когда вам скажут, что юмор - дело
веселое не только на сцене, но и в жиз-
ни, в процессе работы над ним. Замеча-
тельный Леонид Гайдай, с которым мне
посчастливилось делать две картины,
всегда говорил: если смеются на съе-
мочной площадке в процессе работы, то
над этим эпизодом уж точно никогда не
станут смеяться в зрительном зале.

- Будучи уже пенсионером, как ты от-
реагировал на отмену в стране льгот?

- Я уже говорил как-то о том, что от-
мена льгот – это естественная норма ка-
питализма. При социализме подобное
бессмысленно. Но мы же сами боролись
за светлое капиталистическое будущее.
Так что придется снова повториться: за
что боролись, на то и...

- Тебя хорошо знают по выступлени-
ям в телеящике. Ты всегда спокоен, не-
возмутим и никогда не боишься сказать
что-нибудь такое, что может многим не
понравиться. А в быту ты тоже такой?

- Абсолютно. Вообще считаю, что
мужчина дома должен произносить все-

го лишь несколько фраз типа: «Что на
обед? Кто звонил? Буду поздно» и т.д.

- Помню, у тебя было два девиза в
жизни. По прошествии лет ничего не до-
бавилось?

- Нет, я им верен, как и прежде. Один
из «Клуба 12 стульев» «Литературки»:
«Если нельзя, но очень хочется, то мож-
но» - и второй: «Главное – не терять рав-
нодушия».

- Одна из твоих цитат: «Морально ус-
тойчив, хотя физически здоров» - авто-
биографична?

- Нет. Причем первая половина ее – к
счастью, вторая – к сожалению...

- О чем ты думаешь в те минуты, ко-
гда тебе не смешно?

- О грустном.
- Если верен постулат, что смех ле-

чит, то почему же человечество с до-
библейских времен так и не излечи-
лось от своих пороков? Насколько ты
оптимист в отношении смысла своего
ремесла?

- Ну, не излечилось, потому что из-
вестна формула: «История учит только
тому, что она ничему не учит». А что ка-
сается смысла своего ремесла, то я во-
обще оптимист. Не только по части это-
го ремесла, но и по жизни тоже.

- Какие слова ты припас для тех, кто
сядет с тобой за праздничный стол, для
всех, кого бы хотел поздравить с насту-
пающим Новым годом?

- Для всех встречающих Новый год за
столом я придумал такие стихи:

Если в ночь под Новый год
Странный гость к тебе придет -
С длинной белой бородой,
В пышной шапке меховой,
С мощным посохом в руке
И с подарками в мешке,
С красным носом, 

с добрым взглядом...
Значит, больше пить не надо!

С гостем беседовал 
Анатолий ЖУРИН
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ЛЮДИ БУДУЩЕГО С ИНТЕРЕСОМ
УЗНАЮТ, КАК ТРУДНО БЫЛО 

В НАШЕ ВРЕМЯ ВЫБРАТЬ
«ПРАВИЛЬНОЕ» ПИВО

Место встречи

СТРАННЫЙ ГОСТЬ 
К ТЕБЕ ПРИДЕТ...

Гостя «Московской среды» Ар-
кадия Инина представлять чита-
телю - только время терять. Но
все же кое о чем вспомнить сто-
ит. Инженер-электрик по перво-
му образованию, он затем, про-
мучившись восемь лет на ниве
реализации планов ГОЭЛРО, с
ходу поступил во ВГИК. Потом
написал 35 сценариев кинокоме-
дий, среди которых «Одиноким
предоставляется общежитие»,
«Однажды, двадцать лет спус-
тя», «На Дерибасовской хоро-
шая погода, или На Брайтон-бич
опять идут дожди» и другие. Он
один из родителей телепередачи
«Вокруг смеха», которую долгие
годы вел легендарный поэт-па-
родист Александр Иванов. Люди
старшего поколения с носталь-
гией вспомнят его авторство
опять же популярнейшей у наро-
да телепередачи «От всей ду-
ши». А еще он один из авторов
несравненных «Кинокапустни-
ков», которые всегда вызывают
гомерический хохот залов. В
престижной «Антологии сатиры
и юмора России ХХ века» ему от-
веден целый том - 24-й.
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Аркадий ИНИН: 

ЕСЛИ В НОЧЬ 
ПОД НОВЫЙ ГОД 
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НЕ ПРЕДСКАЗЫВАЕТ. ЕГО ПРОГНОЗ
ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ПРЕДСКАЗАНИЯ, 
КАК ДИАГНОЗ – ОТ ПРИГОВОРА

Чаша познания
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-П ал Палыч, мы впервые бесе-
довали еще в ту пору, когда
вы работали ночным сторо-

жем. Как вы, историк по образованию,
оказались на сторожевом посту?

- Нужно было свободное время. К
тому же меня никуда не брали после
недолгого пребывания в Лефортове.
Я туда попал после первой публичной
лекции в декабре 1984-го - проком-
ментировал слова Нострадамуса о не-
кой империи на востоке, которая про-
существует 73 года и 7 месяцев. Тогда
это называлось антисоветской пропа-
гандой, и в моем деле записали, что я
обещаю крах СССР в 1991 году... Это
можно считать первым официальным
прогнозом.

- Когда появилась первая публика-
ция о вас, в словарях еще писали, что
астрология - это лжеучение. Сегодня
о ней много чего сказано, астрологи-
ческие прогнозы идут нарасхват, а
вашу фотографию не печатали разве
что на деньгах.  Но точка зрения ака-
демической науки на это занятие
прежняя.  Да и что можно сказать о
таких, к примеру, рекомендациях:
мол, будьте осторожны в финансо-
вых сделках. Или: вас ждет успех в
амурных делах... Похоже, подобные
советы - не для бедных и не для ста-
рых.

- Такие откровения дискредитируют
научную астрологию, потому что го-
роскоп, что означает «показатель ча-
са», индивидуален и зависит от точно-
го времени рождения. В один год и в
один день рождается множество со-
вершенно разных людей, и астрологу
предстоит серьезно поработать, что-
бы по косвенным признакам опреде-
лить момент появления человека на
свет. Ведь даже то, что записано в ро-
дильной карте, редко соответствует
истине: там записано время, когда
медсестра посмотрела на часы, да
еще и округлила минуты.  Но меха-
низм самостоятельного развития, ко-
торый формирует личностные харак-
теристики, включается в момент пер-

вого крика. Зная это время, можно
строить гороскоп и делать какие-то
выводы о жизненных событиях. Все
это, конечно, с некоторой долей веро-
ятности.

- Что значит - «вероятности»? Аст-
рологические предсказания не очень-
то достоверны?

- Во-первых, настоящий астролог
ничего не предсказывает. Его прогноз
отличается от предсказания примерно
так же, как диагноз от приговора. Вы-
пускникам моего института после пя-
ти лет обучения предстоит составить
гороскоп незнакомому человеку на
ближайшие три месяца. Если оправ-
дается менее 70 процентов прогнозов
- диплома не видать. Остальные про-
центы - вполне допустимая погреш-
ность. Кроме того, как говорили в
древности, звезды склоняют, а не
обязывают. Поэтому не всегда стоит
относиться к попыткам заглянуть в
будущее чересчур серьезно: все знает
только Господь Бог.

- А часто ли сбываются ваши соб-
ственные прогнозы?

- К сожалению, нередко. Если от-
кроете журнал «Профиль», № 49/50
за 1998 год, то прочитаете, что в авгу-
сте 1999 года начнется война, Ельцин
досрочно покинет свой пост, уступив
его преемнику. А в газете «Молодежь
Эстонии» за 28 сентября 1994 года
сказано, что 28 - 29 сентября в Эсто-
нии произойдет страшная катастро-
фа, должно погибнуть большое суд-
но. Паром «Эстония» затонул в ночь с
28 на 29-е. Были опубликованы и мои
прогнозы по поводу грядущего распа-
да СССР, позорной гибели Чаушеску,
войны в Ираке... И много чего еще. 

- Но какой же тогда смысл в про-
гнозах, если они не влияют на собы-
тия? Войны начинаются, суда тонут, а
астролог пополняет перечень доказа-
тельств собственной проницательно-
сти... 

- Если человека предупреждают об
опасности, а он  действует по-своему
- кто, спрашивается, виноват? Впро-

чем, бывает, что к советам прислуши-
ваются. Например, в 1991 году я пре-
дупредил, что на Ровненской АЭС на-
зревает авария, подобная чернобыль-
ской.  Несколько раз встречался с то-
гдашним президентом Украины Лео-
нидом Кравчуком и давал ему эту ин-
формацию, причем в письменном ви-
де. В конце концов создали парла-
ментскую комиссию, участвовали и
специалисты из МАГАТЭ. В их выво-
дах сказано, что обнаружены карсто-
вые пустоты, грозившие образовани-
ем трещины в реакторе первого бло-
ка. Но сделали ремонт, и аварийный
прогноз на 1993 год не сбылся. При-
мерно то же самое произошло с Ин-
галинской АЭС в Литве.  

Но гораздо чаще бывает по-друго-
му. В критических ситуациях чиновни-
ки часто ударяются в самодеятельную
психологию и рассуждают: зачем,
мол, пугать людей? Да и мало ли чего
скажет астролог.  А потом меня спра-
шивают, где я был раньше...

- Атомная станция - это, конечно,
серьезно. Но вот в своей собственной
жизни вы почему-то не предотврати-
ли некоторых аварий... Помнится, у
вас позади несколько разводов?

- Да, было уже четыре брака, это
только официальных... И все же я не
думаю, что следует превращать свою
жизнь в рассчитанный план, а себя - в
бездушный механизм. Иной раз под-
дашься эмоциям, не обращая внима-
ния на прогнозы, хотя и понимаешь, к
чему это может привести. Ну да, я
знаю, что в моем гороскопе есть фак-
тор, приводящий личные отношения,

особенно в браке, к краху. Со време-
нем, ценой набитых шишек, понял,
что спорить с судьбой бессмысленно,
и мне брак не нужен.

- Астрологический бум начинался с
ваших лекций еще в восьмидесятые
годы. Довольны ли вы результатом?

- Нет, не доволен. Я всегда стре-
мился не отделять астрологию от нау-
ки и хотел, чтобы состоялся диалог с
учеными. Но случилось то, чего я опа-
сался: астрология стала лишь одиоз-
ным феноменом общественного соз-
нания. 

- Излюбленный аргумент ваших
противников -  мол, в трудные време-
на люди обращаются к мистике...

- Во-первых, астрология к мистике
не имеет никакого отношения, это си-
стема точных знаний. А что до труд-
ных времен, так и к врачу мы обраща-
емся лишь тогда, когда что-то не в по-
рядке, но это никак не связано с репу-
тацией медицины. К тому же кризисы
приходят и уходят, а астрология жи-
вет уже три с половиной тысячи лет.
Причем любопытно, что интерес к ней
особенно высок именно в благополуч-
ных странах. В Западной Европе, на-
пример, услугами астрологов пользу-
ется более половины населения. Ее
используют даже медики, что неуди-
вительно: ведь еще Гиппократ гово-
рил, что астрология позволяет опре-
делить предрасположенность челове-
ка к той или иной болезни, выявить ее
причины и характер, подобрать инди-
видуальное лекарство.

- Академик Гинзбург, ваш убежден-
ный оппонент, утверждает, что Гали-
лей и Кеплер, Коперник и Ньютон дав-
но доказали: звезды мало влияют на
земные процессы.

- Неправда. Кеплер занимался аст-
рологией всю жизнь, и один из томов
его сочинений состоит именно из го-
роскопов. Ньютон тоже относился к
астрологии с уважением и так отвечал
астроному Галлею, упрекавшему его
за это увлечение: мол, вы так говори-
те потому, что за всю жизнь не соста-

вили ни одного гороскопа. Вот Гали-
лей - тот действительно разочаровал-
ся в астрологии: не смог предвидеть
собственных неприятностей с инкви-
зицией. Зато Коперник изучал это де-
ло всерьез. В его музее в польском
городе Фромборке желающие могут
увидеть гороскоп, составленный са-
мим ученым.

- У академика есть еще аргумент:
младенцы нередко рождаются одно-
временно, но жизнь у всех разная. Не-
даром, мол, «Нью-Йорк таймс» такие
прогнозы не печатает - там цивилизо-
ванные читатели...

- Тоже неверно. Астролог учитывает
не только время рождения, но и место.
Родились младенцы в разных городах
- и углы восхода светил над горизон-
том уже разные, а это разные гороско-
пы. Да и момент рождения редко сов-
падает. Я всегда привожу пример двух
людей, родившихся 12 января 1893 го-
да в Германии с разницей всего в не-
сколько минут. И Герман Геринг, и
Альфред Розенберг стали лидерами в
нацистской иерархии - один командо-
вал авиацией, другой - оккупирован-
ными территориями. Оба технари -
один летчик, другой инженер. Умерли
в один и тот же день, 16 октября 1946
года  (правда, Геринг покончил с со-
бой, а другого повесили). 

Что же касается цивилизованных
читателей, то они, наверное, не будут
отрицать тех древних знаний, кото-
рые, к примеру, Карл Юнг, основатель
современной психологии, считал
весьма достойной наукой. Академик
Гинзбург, конечно, уважаемый чело-

век, лауреат Нобелевской премии, но
вот другой лауреат, Альберт Эйн-
штейн, относился к астрологии весь-
ма толерантно. И даже говорил, что
ему очень помогло знание собствен-
ного гороскопа. Недаром один из про-
ектов памятника ученому в универси-
тете, где он преподавал, был такой:
великий физик сидит и изучает горо-
скоп...

- Наша самая читающая, как гово-
рили когда-то, страна массово увлек-
лась восточными прогнозами. Многие
озабочены тем, как встречать гряду-
щий год Огненной Собаки, кругом
обилие собачьих календарей, сувени-
ров... Как вы к этому относитесь?

- Плохо. Чтобы относиться всерь-
ез, нужно быть китайцем, жить по
лунному календарю, а также празд-
новать новолуние перед новым го-
дом и встретить год Собаки 29 янва-
ря... Что касается меня, то 31 декаб-
ря я привычно отмечаю как светский
праздник, символический переход к
новому году. Все остальное - суеве-
рия.

- И что же нас ожидает в 2006-м?
- Год довольно жесткий, хоть и

предсказуемый, без неожиданностей.
Вертикаль власти продолжит укреп-
ляться. Год связан с Сатурном, он уда-
чен для пожилых людей - старики по-
лучат прибавку к пенсии. В то же вре-
мя будет принят закон, который раз-
валит нашу более или менее нормаль-
ную систему здравоохранения. Между
тем в Германии, например, заимству-
ют лучшее, что у нас было в этом де-
ле.

Оранжевой революции в отличие
от Белоруссии у нас не будет (впро-
чем, у белорусов тоже ничего не по-
лучится).

- В Конституции написано, что Рос-
сия - демократическое правовое го-
сударство. А вот демократам почему-
то не везет...

- Потому и не везет, что они опира-
ются на устаревшие лозунги, кредит
доверия исчерпан. Да и народ не со-
зрел для демократических ценностей,
для нас важнее стабильность. В ста-
ром фильме «Джентльмены удачи»
это точно подмечено: «В тюрьме уже
кашу дают...»

- А что с Чечней?
- Это вторая кавказская война, на

29 лет (цикл Сатурна), до соединения
Сатурна с Юпитером. Отсчет начался с
6 сентября 91-го, когда Чечня объяви-
ла независимость.

Если заглянуть еще дальше, то мир
находится накануне цивилизационно-

го кризиса.  Евросоюз, куда вовлече-
ны страны, никак не соответствующие
друг другу, недолговечен. Так называ-
емые ценности западной цивилизации
завели в тупик - индивидуализм, по-
требительство... Антиэкологичное об-
щество разрушительно не только для
природы, но и для нашего будущего,
поэтому ему предстоит пройти через
кризис и преобразиться. Переболев
этой «чумой», люди сумеют вырабо-
тать новые ценности - в идеологии,
морали, научных подходах. На смену
придет другое общество, экономиче-
ски жесткое, с четкой иерархией цен-
ностей. Нам оно покажется куда более
суровым.

За океаном начнется активная под-
готовка к войне в Иране, где Америка
надолго завязнет. К тому же в США со
временем ожидается системный кри-
зис из-за раздутой долларовой систе-
мы, когда эта денежная пирамида нач-
нет постепенно разрушаться. Страна
перестанет играть роль мировой
сверхдержавы, ее место займет Ки-
тай.

- Количеством возьмет?
- Не только. Еще и качеством, высо-

кими технологиями. Сегодня никто и
не подозревает, что Китай вместе с
Японией и Кореей окажется в единой
дальневосточной федерации. Это бу-
дет в 30-е годы.

- Когда же наконец будет хорошо и
в России?

- Я часто встречаю за рубежом рос-
сийских эмигрантов. Они, как прави-
ло, недовольны новой жизнью и вспо-
минают: как славно было дома, а мы

этого не ценили... Иначе говоря, дово-
лен здешней жизнью тот, кто отсюда
уехал. Все относительно - и хорошо
там, где нас нет...

- Что пожелаете москвичам?
- Желаю им по крайней мере со-

хранить нынешний уровень жизни.
Впрочем, можно и помечтать - напри-
мер, о том, чтобы приблизиться к
уровню жизни наших чиновников.
Пусть они, кстати, не забывают о
транспортных проблемах, иначе че-
рез два - три года  движение в городе
просто остановится. 

- Говорят, о вас уже слагают анек-
доты. Расскажите что-нибудь. 

- Ну вот, к примеру: захожу я в
секс-шоп и прошу резиновую женщи-
ну. Мне дают. Спрашиваю время вы-
пуска. Январь 2005-го? Козерог... Нет,
не подходит.

Или вот из криминальной хроники:
сообщают, что я был доставлен с
серьезными черепно-мозговыми
травмами в институт Склифосовско-
го. Оказывается, Майк Тайсон попро-
сил меня составить гороскоп, а я ска-
зал, что он родился в год Черной
Обезьяны...

- Действительно что-то такое бы-
ло?

- Нет, хотя мне и хотели организо-
вать с ним встречу. Дело в том, что
Тайсон очень суеверный человек, но-
сит талисманы, интересуется гороско-
пами... Но родился он под знаком Ра-
ка в год Лошади.

- Как относитесь к популярности?
Не мешает?

- Нормально отношусь, потому что
мог бы себя реализовать и без этого.
Популярность мешает тем, кто от нее
зависит, боится потерять, комплексу-
ет. Зато она помогает что-то донести
до людей, не надо по сто раз повто-
рять. 

- Что дала астрология лично вам?
- Ей я обязан творческой реализа-

цией, положением в обществе. Я рас-
считал все стартовые шаги, когда
нужно было начинать, избежал мно-
гих опасностей. Многое удалось, хотя
есть еще некоторые планы, которые,
надеюсь, удастся осуществить.

- А помогли ли эти знания стать
счастливее?

- Счастье - это то, чего у тебя нет,
но к чему стремишься. Оно или в
прошлом, или в будущем, это синяя
птица Метерлинка. Поймаешь - и не-
ту его. Но сама погоня за ним и есть
счастье...

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

СЧАСТЬЕ - ЭТО ТО, 
К ЧЕМУ ТЫ СТРЕМИШЬСЯ

Павел ГЛОБА:

Известный астролог Павел Глоба хоть и видит в своем гороскопе некото-
рые изъяны, однако особых претензий к звездам у него нет: минувшие го-
ды были благоприятны не только для астрологии, но и для ее российского
проповедника. Во всяком случае, с легкой руки Пал Палыча астрологиче-
ские центры  появились во многих российских городах и даже в ближнем
зарубежье. Сам же отец-основатель теперь живет в Германии, что не меша-
ет ему вести телепрограмму на... казахстанском телевидении. По дороге из
Берлина в Алма-Ату останавливается в Москве, посещая собственный  ас-
трологический институт.
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Евгений ЛОВЧЕВ, 
главный тренер мини-футбольного клуба
«Спартак»:

1. Это когда мой пятилетний сын Колька записал-
ся в спартаковскую футбольную школу и стал тре-
нироваться в группе выдающегося в прошлом гол-
кипера Валентина Ивакина.

2. Очень хочется, чтобы наш президент разогнал
неквалифицированных, подчас коррумпированных
людей многих структур, сделал бы наконец суды не-
подкупными.

3. В доме на Авиамоторной улице, где я живу с
семьей, регулярные перебои с водой, вечно трубы
прорывает, подъезд в неказистом, мягко говоря, со-
стоянии. Вот и мечтаю, чтобы работники ДЕЗа заня-
лись своими прямыми обязанностями. Это будет са-
мым лучшим подарком.

«СЮРПРИЗ» ПАВЛА БУРЕ
Дыхание предстоящей Олимпиады в Турине все

ближе. На февральский лед олимпийской столицы
выйдут и российские хоккеисты, хочется верить - од-
ни из претендентов на медали. Уже официально на-
зван состав команды, вызвавший, правда, немало
удивления, толков. 

Собственно, сборная Владимира Крикунова, очень
даже неплохо выступившая на недавнем турнире в
Москве - Кубок РОСНО, можно сказать, почила в бо-
зе. В состав на Олимпиаду в Турине включены всего...
четверо мастеров из отечественной суперлиги, а де-
вятнадцать (?!) представляют хваленую заокеанскую
НХЛ. На этом фоне весьма странно, что тренерский
триумвират из россиян не заменили на тех же амери-
канцев или канадцев, было бы логичнее...

Сей предновогодний «сюрприз» преподнес нам по-
пулярный в прошлом хоккеист, ныне генеральный
менеджер российской сборной Павел Буре. Тот са-
мый, что безвольно и бездарно вкупе со своими парт-
нерами по НХЛ выступил на чемпионате мира в
Санкт-Петербурге, где наша команда заняла позорное
одиннадцатое место. Теперь, по сути, одному челове-
ку, безусловно известному, талантливому, отдали на
откуп судьбу национальной сборной. Спрашивается,
зачем?

По-моему, Буре и компания не осознают, что нано-
сят чувствительный, если не сказать, близкий к смер-
тельному, удар по отечественному хоккею. Включив в
команду почти одних энхаэловцев, они тем самым да-
ют понять мастерам российского чемпионата: вам,
ребята, не видать места в сборной, как бы вы ни ста-
рались привлечь внимание своей игрой! И наши
юные звездочки тоже сейчас в недоумении: зачем
трудиться в поте лица, если все равно предпочтение
отдается дядям из НХЛ?

Но разве еще не ясно, что сытые российские про-
фи не станут биться изо всех сил на льду Турина за
свою сборную? Об этом красноречиво говорит опыт
предыдущих Олимпиад, особенно последней, в аме-
риканском Солт-Лейк-Сити. Мне воочию довелось на-
блюдать за выхолощенной, без изюминки игрой Ко-
вальчука, Ковалева, Каспарайтиса, многих их партне-
ров. Результат тех потуг - лишь «бронза».

К слову, олимпийские чемпионы Нагано - чехи
сформировали тогда свой состав по нормальному
спортивному принципу, включив в него ровно поло-
вину игроков из НХЛ и внутреннего, чешского, чемпи-
оната. Их национальный хоккей развивается поступа-
тельно, динамично, по-прежнему являясь одним из
лучших в мире. Но, похоже, для Павла Буре это не
пример. И никто даже не пытается остановить Буре...

ФИГУРАНТЫ МОСКОМСПОРТА
В столичном комитете по физической культуре и

спорту определили лучших атлетов уходящего года.
Лауреатами среди представителей зимних видов, по
версии Москомспорта, стали чемпионка мира по
лыжным гонкам Юлия Чепалова, фигуристы Ирина
Слуцкая и танцевальная пара Татьяна Навка - Роман
Костомаров.

Шире представлены летние дисциплины. В число
«самых-самых» вошли чемпионка Европы в плавании
среди инвалидов Ирина Гражданова, легкоатлетка
Олимпиада Иванова, прыгун в воду Глеб Гальперин,
сильнейшие мастера планеты в синхронном плава-
нии, две Анастасии - Ермакова и Давыдова. Не обош-
ли вниманием в Москомспорте и чемпиона мира фех-
товальщика Павла Колобкова, столь же титулованную
в художественной гимнастике Ольгу Капранову, а так-
же дзюдоиста Александра Михайлина и победителя
второй летней спартакиады учащихся России вело-
гонщика Евгения Ковалева. Футболисты ЦСКА, выиг-
равшие в уходящем году сразу три престижных титу-
ла, признаны лучшей московской командой.

БАЛ В ЗИМНЮЮ НОЧЬ
На водной глади спорткомплекса «Олимпийский»

примы синхронного плавания, трехкратные олимпий-
ские чемпионки Мария Киселева и Ольга Брусникина
подарили многочисленным зрителям необычайно
красочное представление. Они столь замечательным
образом поздравили москвичей с наступающим Но-
вым годом. Кроме Маши и Оли блеснули мастерством
гостьи-синхронистки из Италии, Испании. Это дейст-
вительно потрясающий бал - танцы с факелами на во-
де, умопомрачительные сальто прыгунов, чудеса воз-
душной гимнастики. Болельщики ладони отбили,
приветствуя участников шоу.

21Стадион для всех
КОГДА В СТРАНЕ ИГРАЛИ В ФУТБОЛ 

12 МИЛЛИОНОВ ЧЕЛОВЕК, ИЗ НИХ
И ВЫРАСТАЛИ МАСТЕРА

МЕЖДУНАРОДНОГО КЛАССА
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Мы общались с Вален-
тином Борисовичем
не в атмосфере до-

машнего уюта, а в динамов-
ском манеже, где зимой тре-
нируются подопечные Бубу-
кина из команды Правитель-
ства России. Он в свои 72 го-
да действующий наставник
футболистов, пусть и люби-
телей.

- На днях отмечу золотую
свадьбу со своей любимой
супругой Зоей Васильевной,
аккурат под Новый год, - на-
чал разговор отнюдь не с
футбола Валентин Борисо-
вич. - Конечно, дома отме-
тим праздник. Приедут сы-
новья с внуками, мы их с Зо-
ей очень любим.

- И что будет на столе?
Зоя Васильевна, наверное,
классно готовит, или...

- Никаких «или». Самое
вкусное - рыба под марина-
дом. Даже рыба не нужна, -
маринад потрясающий! Ре-
цепт приготовления только у
нее... Суп из баранины с кар-
тошкой - объедение. Котлеты.

- Все эти деликатесы вы
будете лопать, не запивая?
Или заслуженному мастеру
спорта не помешают сто
граммов доброго напитка?

- Не помешают. Виски не-
плохо пойдут, джин с тони-
ком фужерчик выпью. Уме-
ренно балуюсь спиртным.

- Спустя 50 лет помните,
как с будущей женой позна-
комились?

- Тогда мальчики и девоч-
ки учились отдельно. Школа
моя недалеко от метро «Вой-
ковская» находилась, на
праздники мы девочек при-
глашали потанцевать. Так я и
встретил Зою. С тех пор не
расстаемся, хотя был период
службы в армии, Зойка меня
дождалась... Меня в «Локо-
мотив» взяли. Супруга нико-
гда не ревновала к футболу,
огромное ей спасибо! Во
многом из-за ее замечатель-
ного, терпимого характера
мы живем так долго и счаст-
ливо.

- Сказки рассказываете -
за столько времени не надо-
ели друг другу?

- А когда было надоесть-
то? Двадцать лет в беспре-
станных разъездах - сборы,
тренировки, матчи... Я очень
счастливый человек. Пре-
красные родители, сестры,
замечательные дети, внуки,
жена - просто фея. У стар-
шего сына Андрея две доч-
ки, у младшего Александра
сын. Внучки и внук, не сгова-
риваясь, без всякой там фи-
нансовой помощи поступили
в Высшую школу экономики,
неплохо учатся. У нас, как в
одной еврейской семье.
«Дядя Изя - экономист? -
Да. - Как Карл Маркс? - Нет.
Дядя Изя - старший эконо-
мист».

- Отвлечемся от приятных
предновогодних забот, пого-
ворим о футболе нынешнем.
Какие, на ваш взгляд, самые
главные там проблемы?

- Развалили детско-юно-
шеские школы. Посмотрите,
в московских двориках мало
хороших площадок, не
слышно там голосов ребят-
ни, гоняющей мяч...

- Да почти пятнадцать лет
прошло, а мы все плачемся,
что рухнул Советский Союз,
потому-де, хуже стало с
футболом...

- А вы знаете, сколько лю-
дей тогда играло? Двенад-
цать миллионов! И в армию
шли, как правило, нормаль-
ные, здоровые ребята. Как с

этим обстоит сейчас, думаю,
не надо напоминать.

И весь подготовительный
процесс отдан на откуп глав-
ным тренерам команд пре-
мьер-лиги. Раньше в комис-
сии федерации футбола си-
дели выдающиеся наставни-
ки - Гавриил Качалин, Миха-
ил Якушин, Никита Симонян,
ряд других, известных всей
стране специалистов, и кор-
ректировали работу моло-
дых коллег. Мне вот сейчас
президент Российского фут-
больного союза Виталий
Мутко с неподдельной гру-
стью рассказал, что некото-
рые тренеры нашей пре-
мьер-лиги попросту отказа-
лись ехать на семинар, про-
водимый руководителями и
тренерским составом веду-
щего в Англии и во всей Ев-
ропе клуба «Челси». Как го-
ворится, без комментариев.

- Кстати, как вы оценивае-
те работу Мутко за относи-
тельно небольшой период
времени? Успел он что-то
сделать во благо футбола?

- По-моему, Виталий не-
плохо себя проявляет. На-
пример, почти пятидесяти
выдающимся ветеранам оте-
чественного футбола учре-

дил пожизненную пенсию в
пять тысяч рублей ежеме-
сячно, когда такое было?!

- Все, что можно сказать?
А в развитие игры Мутко и
его помощники что-то вложи-
ли? По-моему, пока ничего.

- Виталий часто ездит в
регионы. Прежний руково-
дитель РФС, Колосков,
вспомните, когда в послед-
ний раз посещал забытые
богом провинции? Мутко, по
моей информации, уже око-
ло сорока полей с искусст-
венным покрытием открыл в
очень далеких от Москвы
местах, например, в Новоси-
бирске, Нижневартовске,
других городах и весях.

- Сборная страны - наша
общая боль. Народ спорит:
нужен ли главной команде
России именно зарубежный
тренер, или обойдемся сво-
им, доморощенным?

- Иностранец не нужен, я
так и сказал Мутко, когда он
собирал ветеранов. Потому
что у нас нет по-настоящему
классных футболистов.
Нельзя приглашать, ска-
жем, футбольного академи-
ка со стороны к, извините,
слабым помощникам... Вы-
дающийся наставник ведь

не может опуститься до не-
подобающего уровня своих
подопечных, правда? Разве
наших приглашают играть в
ведущие зарубежные ко-
манды? Нет. А те, кого не-
давно взяли, - те же Семак,
Каряка - не заиграли, вот и
судите об уровне родного
футбола.

Вы на клубы посмотрите.
Брали известных тренеров -
Скалу, Жорже, Вортманна, и
где они? Отказались от их
услуг. Этим многое сказано.
Иностранец, полагаю, ко
всему прочему должен знать
русский язык, таковых среди
них почти нет.

- По-вашему, закономерно
наша сборная не попала на
чемпионат мира?

- Конечно. Хотя Семин,
знаю, создал неплохую ат-
мосферу в команде. Тот же
Ярцев повез на чемпионат
Европы, считаю, «отыгран-
ных» мастеров. Медленная
полузащита была. К приме-
ру, в английском чемпионате
высокие скорости, у нас то-
же имеются сопоставимые с
ними ребята. Но у россиян
на подобных скоростях уже
техника хромает в обработке
мяча, понимаете?

Я переживаю даже не по-
тому, что сборная не попала
на чемпионат мира. Грустно
сознавать, что она бы там
ничего не добилась - не до-
росли игроки до успехов на
международной арене. На-
пример, тот же Кержаков из
«Зенита» хорош, по-моему,
разве что во внутреннем
первенстве, не более того.

- Ну, Валентин Борисович,
обнадежьте болельщиков
хотя бы перед Новым годом.
Или рассчитывать не на что
и не на кого?

- Я так не говорил. Хоте-
лось бы верить, что вырас-
тут в мастеров международ-
ного класса Билялетдинов,
Жирков, Аршавин, братья
Березуцкие, Акинфеев, Ал-
донин... Знаете, еще недав-
но я предлагал друзьям вы-
пить за наш футбол, не чо-
каясь. Теперь звон бокалов
раздается все чаще, почему
нет? Согласитесь, тот же
ЦСКА очень даже порадо-
вал.

- Все хотел вас спросить.
В сравнении с нынешними
футболистами великие По-
недельник, Яшин, Бубукин,
многие другие замечатель-
ные мастера получали в то
время все-таки гроши. Раз-
ве не было соблазна уехать
в зарубежные клубы? Ведь
вас, как и ваших партнеров,
после оглушительного успе-
ха в Кубке Европы 1960 го-
да звали в престижные ко-
манды.

- Да, меня приглашали в
Англию на шестьсот фунтов в
месяц, тогда весьма прилич-
ные деньги были. Столько, к
слову, стоил шикарный по
тем временам автомобиль
«Ягуар». Не мог я, как и мои
партнеры по сборной, уехать
- это сродни предательству...
И ностальгия бы замучила.
Ни о чем, представьте, не жа-
лею. А за победу на Кубке Ев-
ропы в Париже каждому из
нас заплатили по сто пятьде-
сят долларов.

- Вернемся к приятному.
Как-то Виктор Владимиро-
вич Понедельник рассказал
мне, что жена подарила ему
на Новый год, смеха ради,
огромные семейные трусы.
Вы, в свою очередь, готови-
те сюрпризы обожаемой су-
пруге?

- Уже приготовил, но не
столь экзотические. Приоб-
рел изящные фарфоровые
изделия с очаровательными
собачьими мордашками, вы-
разительными глазками,
ведь год Собаки грядет. Же-
не сказал, чтоб она купила
себе, что ее душа желает, -
свадьба у нас золотая, зна-
чит, и супруга должна быть в
золоте...

Легендарный мастер отечественно-
го футбола, чемпион Европы в со-
ставе сборной СССР 1960 года во
Франции Валентин Бубукин играл
вместе с Яшиным, Понедельником,
Ивановым, многими другими заме-
чательными кудесниками мяча того
времени. Отличается неизбывным
чувством оптимизма, юмора.

Валентин БУБУКИН: 

ЖЕНА У МЕНЯ - ЗОЛОТАЯ, 
А ВОТ ФУТБОЛ...

Валентин Борисович - 
о нюансах любимой игры

Еще молодые, но уже великие мастера
Лев Яшин и Валентин Бубукин на тренировке.
Готовятся к чемпионату Европы 1960 года.

(Фото из семейного архива Бубукиных)
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Сдревнейших времен
огонь являлся символом
защиты и просветления.

Зажигая свечу, мы привлекаем
в дом приток положительной
энергии. А чтобы в нашу жизнь
пришли и другие блага, придет-
ся выбирать свечи по цвету.

 Желтые свечи придают уве-
ренность, развивают память.
Они подходят для знаков Козе-
рога и Близнецов. Считается,
что такие свечи наполняют дом
энергией оптимизма и творчест-
ва. Хороши для философских
занятий и бесед.

 Зеленые - дарят гармонию,
исцеление, изобилие, удачу.
Предпочтительны для Стрель-
цов и Скорпионов.

 Синие - соответствуют зна-
кам Девы и Водолея. Создают
атмосферу спокойствия.

 Фиолетовые - воздействуют
на интуицию, повышают способ-
ности к самопознанию. Это цве-
та Рыб и Весов. Фиолетовый
цвет также помогает отвести

порчу и проклятие, активизиру-
ет защитные силы человека.

 Красные - влияют на чувст-
венность, усиливают физиче-
скую активность. Особенно хо-
роши для знака Рак. Считается,
если зажечь красную свечу в
юго-западной части комнаты,
это поможет вернуть любимого
человека, с которым вы в ссоре.

 Розовые свечи – символ Ов-
на. Дарят дружбу, любовь, гар-
монию, спокойствие, помогают
установить контакт с детьми.

 Оранжевые свечи повыша-
ют энтузиазм, вносят в дом ра-
дость, веселье. Помогают стать
смелыми и сильными. Особенно
подходят знаку Тельца.

 Золотистые свечи помогают
в работе и учебе. Соответству-
ют знаку Льва, служат защитой.

 Белые свечи включают в се-
бя все цвета. Дарят чувство све-
жести и чистоты, а также ис-
пользуются для укрепления ду-
ховных сил, против родовой
порчи и проклятий. 

Свечи будут гореть дольше,
если перед тем, как зажечь, уб-
рать их на пару часов в холо-
дильник.

Прежде чем вставить елоч-
ные свечи в подсвечник и за-
жечь, окуните их на несколько
минут в соленую воду. Они не
будут сильно оплывать.

Чтобы свечи хорошо держа-
лись в подсвечнике, погрузите
ненадолго их концы в горячую
воду. Также поступаем, если
свечи не помещаются в под-
свечник.

В низкие подсвечники ставят
длинные свечки, а в высокие –
короткие. Очень хорошо смот-
рятся несколько свечей в одной
посуде.

«Плавающую свечу» можно
сделать и самим. Возьмите
свечку длиной около 5 см. В ее
конец воткните пару кнопок,
опустите в стакан с водой, а те-
перь - зажгите. Если в глубокое
стеклянное блюдо налить воды
и запустить туда несколько пла-
вающих свечек - это станет от-
личным украшением новогодне-
го праздничного стола. Еще од-
на идея: вырезать в яблоке
сердцевину, а внутрь вставить
свечу.

Наталья ЕРМОЛАЕВА
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Тем, у кого садовый участок на-
ходится рядом с лесом, надо опа-
саться нашествия зайцев. Их ра-
цион сейчас очень скуден и попол-
нять они его будут на наших уча-
стках. Особенно ушастые любят
молодые веточки вишни и лещи-
ны (орешника с коричневыми ли-
стьями). Лучшая защита от зай-
цев - сетчатый забор такой высо-
ты, чтобы они не смогли его пере-
прыгнуть. Но если снега выпадет
много, то и эту преграду зайцы
преодолеют. Поэтому советуем
натереть особо ценные молодые
посадки старым салом. Его запах
эти животные не переносят.

Заложенные на зимнее хране-
ние луковицы гладиолусов и
монтбреций, клубни бегонии и
особенно георгин необходимо
проверять каждые две-три неде-
ли. Лучше всего клубни георгин
сохраняются в ящиках, засыпан-
ных чуть влажным песком, при
температуре 4-6 градусов тепла
и влажности воздуха 70-80 про-

центов. Если они начнут подвя-
дать, субстрат увлажняется из
пульверизатора. При появлении
признаков подгнивания необхо-
димо сделать обрезку до здоро-
вой ткани и обработать срез рас-
твором марганцовки, а затем
подсушить субстрат или заме-
нить его вовсе.

Зима в разгаре, но пора гото-
виться и к новому дачному сезо-
ну. Советую приобрести поли-
этиленовую прозрачную и чер-
ную пленку, укрывные материа-
лы типа лутрасил, краску для по-
белки деревьев, садовый вар,
шпагат и прочие необходимые
принадлежности. Не забудьте о
средствах для защиты растений.
В разгар работ на участке ре-
шать такие проблемы будет
сложно.

Некоторые сорта яблок и груш
набирают свои лучшие вкусовые
качества только после опреде-
ленного срока хранения. По это-
му признаку все сорта делятся

на группы - летнего срока по-
требления, осеннего и зимнего.
Сейчас, к примеру, свой настоя-
щий вкус приобретают яблоки -
анис алый, антоновка; груши -
бессемянка мичуринская.

Большинство горшечных рас-
тений, за исключением зимне-
цветущих и выгоняемых в цвет,
находятся в состоянии покоя.
Их поливают очень редко, но не
допускают пересыхания земли.

Комнатные цветы, стоящие на
подоконнике, ставят на помост
из пенопласта или дерева - во
избежание переохлаждения кор-
невой системы. Цикламен может
просто не выжить в отапливае-
мом помещении, особенно рядом
с батареей. Поэтому о его ком-
форте придется позаботиться
специально. Если позволяет про-
странство, разместите его меж-
ду двойными рамами или специ-
ально охлаждайте горшок, об-
кладывая его льдом или влаж-
ным сфагнумом (мхом).

22
ЕСЛИ СТОЛ БУДЕТ ЛОМИТЬСЯ 
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Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 49 (155), 28 декабря - 3 января 2006

Ш
КО

Л
А 

ВЫ
Ж

ИВ
АН

ИЯ

Петарды, хлопушки, бенгальские огни и фей-
ерверки... Уже несколько лет в преддверии
Нового года эти товары пользуются в сто-

лице ажиотажным спросом. И хотя ежегодно в
травматологические и ожоговые отделения мос-
ковских больниц поступают десятки людей с тя-
желейшими травмами, полученными в результате
«огненных забав» (только за прошлые новогод-
ние каникулы в городе госпитализировано свыше
50 человек), взрывоопасные игрушки уходят на-
расхват. По данным МВД, годовой оборот рынка
пиротехники в России оценивается примерно в
100 млн. долларов и продолжает расти.

Сегодня петарды предлагают не только на ули-
цах, но и в десятках интернет-магазинов. Ассор-
тимент там доходит до 500 наименований. Одна-
ко большинство рядовых граждан предпочитают
старый, проверенный «очный» способ покупки. Я
зашел в один из супермаркетов ЮВАО. В тесном
«предбаннике» расположилась продавщица пе-
тард. В маленькой витрине их было около сорока
видов: от пятирублевых хлопушек до  батарей са-
лютов за три тысячи руб. 

Из разговора выяснилось, что большую часть

продукции делают в Пекине и проверяют в Серги-
евом Посаде (в Федеральном центре пиротехни-
ки, единственном в России,  имеющем лицензию
на ее сертификацию. – Прим. авт.). Что сегодня
особенно популярно? 

- В основном люди покупают римские свечи
(50 – 200 руб. за шт.) и бенгальские огни (15
руб.), – сказала моя собеседница. – Более обес-
печенные приобретают ракетные установки стои-
мостью от  800 до 2500 руб. Большая часть това-
ра уже распродана.

Я поинтересовался безопасностью петард.
Продавщица тут же достала толстую папку. 

- У нас есть все лицензии и сертификаты. Ми-
лиция  постоянно проверяет, и лучше сразу
оформить все легально. 

Согласно существующим ГОСТам на упаковке
должны быть указаны на русском языке наиме-
нование, срок годности, условия хранения изде-

лия, инструкция по его применению, радиус опас-
ной зоны и реквизиты производителя. При этом
никаких законов, регламентирующих использо-
вание пиротехники, в России до сих пор не суще-
ствует. Инфаркт прохожего от неожиданного
взрыва петарды или сбежавшая от испуга собака
не являются поводом даже для административ-
ного преследования. А уж непременная многоча-
совая канонада в новогоднюю ночь, не дающая
заснуть ни грудным детям, ни старикам, ни боль-
ным, давно воспринимается как что-то само со-
бой разумеющееся. 

Кстати, в самом Китае, на родине фейервер-
ков, торговля ими запрещена. А использование
разрешается лишь в специально отведенных ме-
стах, в присутствии машин «скорой помощи» и
пожарных. У нас же попытки Мосгордумы  поста-
вить ситуацию под контроль успехом пока не
увенчались.

Чтобы не испортить праздник себе и окру-
жающим, продавцы петард призывают точно
следовать инструкциям. Вот важнейшие из
них:
 проверяйте срок годности и никогда не поку-

пайте изделие в поврежденной упаковке;
 храните петарды в сухих местах вдали от на-

гревательных приборов;
 осуществляйте запуск только на трезвую го-

лову;  
 расстояние до жилых домов должно быть не

менее 50 метров,  над площадкой не должно быть
деревьев, линий электропередачи и т.д.; 
 расстояние от пусковой площадки до зрите-

лей – 15-20 метров, при этом зрители всегда рас-
полагаются с наветренной стороны;
 ракеты нельзя запускать с руки, из окна или с

балкона. Они должны быть установлены верти-
кально или под углом 10 – 15 градусов;
 если ракета не стартовала, или упала, не ра-

зорвавшись, не берите ее в руки, пытаясь выяс-
нить, в чем причина.

Антон 
КРАВЧЕНКО

ПОСЛЕ ПЕРВОЙ ЗВЕЗДЫ...
Эта традиция живет уже сотни лет

...6 января после вечернего богослужения вся семья в сборе. В доме царит
согласие, покой, горести и печали преданы забвению. В центре стола – главное
блюдо, которое называется сочиво (отсюда, кстати, и название праздника).
Всего же блюд должно быть двенадцать.  Обязательны блины, рыба, студень,
колядки, пряники, взвар.

СОЧИВО
Из пшеничных зерен (1 стакан) варим обычную рассыпчатую постную жид-

кую кашу. Охлаждаем ее и подслащиваем по вкусу. Хорошенько растираем мак
(100 г) до получения молочка, добавляем мед (2-3 ст. л.), перемешиваем и кла-
дем в кашу. В последнюю очередь добавляем ядра грецких орехов (100 г).

КОЛЯДКИ
Для приготовления теста потребуется два стакана ржаной муки (или смеси

ржаной и пшеничной муки, взятых в равной пропорции), 1 стакан жидкости
(вода, молоко, простокваша, сметана в любых соотношениях), соль на кончи-
ке ножа. Замешенное тесто должно отдохнуть 20-30 минут, прикрытое салфет-
кой, чтобы не обветрилось. Раскатать его в жгут, нарезать на равные кусочки,
закатать шарики, раскатать в тонкие лепешки, которым придать круглую или
овальную форму. Положить начинку и загнуть края.

Начинка:
1. Тщательно растолочь отваренный картофель (7-8 шт.), добавить 

3 ст. л. масла, 1 яйцо, соль и хорошо взбить до однородной массы.
2. Отваренные белые грибы нарезать ломтиками, обжарить в масле, добавить

обжаренный репчатый лук, сметану, посолить и, прикрыв крышкой, тушить 20
минут. Охладить и добавить мелко нарезанную зелень петрушки, укропа.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

НОВОГОДНИЙ Б-У-У-УМ!

Елка может не только радовать
своей красотой, но и быть
очень... вкусной. Оригиналь-

ный рецепт такого «елочного» пи-
рога прислала в «МС» член мос-
ковского клуба садоводов-любите-
лей «Добродея» Нина НИКИТИНА.

Хорошенько перемешиваем до
получения однородной массы 4
яичных желтка, 1 стакан сахарно-
го песка, 100 г размягченного
сливочного масла, 1 ст. ложку
сметаны, половину чайной ложки
соды, погашенной уксусом или
лимонной кислотой, и полтора
стакана муки. Из этого теста вы-
пекаем три коржа. Когда они ос-
тынут, вырезаем из них круги раз-
ного диаметра. Если эти круги

сложить, из них должна полу-
читься «пирамидка».

Для приготовления крема: 300 г
чернослива надо распарить и, уда-
лив косточки, пропустить через мя-
сорубку. Масло (250 г) взбиваем с
сахаром (1/2 стакана) миксером.
Отдельно взбиваем сметану (500 г)
с сахаром (1/2 стакана). Соединяем
измельченный чернослив со взби-
тым маслом и сметаной, добавляем
грецкие орехи (100 г) предвари-
тельно прокатанные скалкой. Весь
торт, сверху, с боков и между кор-
жами промазывается кремом. Елоч-
ку советую украсить кокосовой зе-
леной стружкой, а шарики марме-
лада или монпансье расположить в
виде разноцветных гирлянд.

Считалось, что по
первому дню года
можно узнать, как

сложится судьба в пред-
стоящем году, каким бу-
дет урожай. В этот день
не разрешалось выпол-
нять тяжелую и грязную
работу - иначе весь год
пройдет в труде без от-
дыха. Если на Новый год
небо звездное, это к уро-
жаю ягод. Сильный ветер
обещает урожай орехов.
Звездная ночь в течение
всего месяца предвеща-
ла урожай гороха и чече-
вицы. А теплая и без сне-
га - к неурожаю.

Составить прогноз на
следующий год можно

было и при помощи га-
даний на овощах. К  при-
меру, надо взять лукови-
цу, вынуть из нее 12 ча-
шечек - по числу меся-
цев, насыпать в них соли
и поставить на окно в
ночь под Новый год. В
какой чашечке соль ста-
нет влажной, тот месяц
будет дождливым.

Однако от напастей
можно и уберечься. Ска-
жем, если в Новый год
постучать палкой по пло-
довому дереву, то оно,
говорят, вознаградит са-
довода обильным урожа-

ем. В надежде на это пе-
ред Рождеством все де-
ревья обвязывали соло-
мой. А чтобы вилки капу-
сты были крепкими, мо-
тали тугие клубки пряжи.

Многие народные при-
меты имеют большой
смысл. Та же обвязка со-
ломой очень нужна де-
ревьям: она защитит их
от солнечных ожогов в
морозный ясный день. В
погожий день кора с юж-
ной стороны на штамбе
дерева нагревается и
расширяется, а если к
вечеру не успевает

сжаться, то непременно
лопается, в результате
чего образуются трещи-
ны. Такие раны долго не
заживают, поскольку в
них сразу попадает ин-
фекция, быстро поселя-
ются вредители. Обвязка
из соломы - отличное
средство и от этой напа-
сти.

Но главное правило,
которому неукоснитель-
но следовали все садо-
воды - это веселая
встреча Нового года,
чтобы стол ломился от
припасов года уходяще-
го. Тогда будущий уро-
жай обязательно окажет-
ся богатым.

ПРИПАСЫ НА СТОЛ!

ГОРИ, ГОРИ, МОЯ СВЕЧА

Особую таинственность новогоднему празднику
придают свечи. И это не случайно... 
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СОБАЧЬЯ
ЖИЗНЬ

(году Собаки посвящается)
Коль назовут тебя собакой, 
не торопись в бутылку лезть.
Собакой стыдно быть не всякой,
иною быть - большая честь.

Благодаря литературе
я, например, бывал не раз 
в какой-нибудь собачьей шкуре,
как, впрочем, многие из нас.

Вот взять жену... Любой фемине
всего милее денег звон.
Я при жене - как при Мальвине
трудяга-пудель Артемон.

Зато с друзьями безусловно
я натуральный Белый Бим. 
Как он, люблю всех поголовно, 
и так же ими сам любим.

Когда же эпиграммой плоской
слегка пытаюсь власть поддеть -
себя я ощущаю Моськой
(хоть власть не слон у нас - медведь).

И пусть я мухи не обижу,
порой себя в своих мечтах
Собакой Баскервилей вижу,
ужасной, наводящей страх.

Но как сказал дружбан мой Стас,
с которым мы частенько квасим:
на всякую Муму у нас 
всегда найдется свой Герасим.

Сергей САТИН,
кинолог

Что делать? Этот вопрос встал перед обал-
дуевцами с новой остротой в прошлом году,
когда умнейшие и добрейшие законодатели
осчастливили народ десятидневными ново-
годними каникулами. Народ, правда, ока-
зался не таким умным и богатым, как парла-
ментарии, которые на десять дней укатили
на Мальдивы, и просто ушел в запой. Аж до
первых майских дней, когда нужда вынуди-
ла его пахать на приусадебных участках.

В связи с этим опытом обалдуевцы даже
предложили мэру смехаполиса перенести
встречу Нового года с 31 декабря на 30 ап-
реля. Мэр обещал подумать, но в срок не
успел...
Тем не менее Новый год - праздник, кото-
рый нельзя пропустить. И посему - с Новым
годом, друзья, новым счастьем, новыми ус-
пехами! Будьте счастливы! И берегите здо-
ровье...

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
1853 год. В Черниговской губернии в течение всего

декабря свирепствовали метели и «ежедневно снег
шел в таком изобилии, какого из тамошних старожилов
никто не запомнит». 

1858 год. В Ставропольской губернии 31 декабря
случился сильный ураган: порывами ветра сносило не
только  крыши, но и части каменных стен.

В Северной России в самую холодную зиму
1870/1871 года средняя температура за декабрь была
минус 17,3 градуса по Цельсию.

1890 год. Бури, метели и морозы на юге России,
включая Крым. 15(27) декабря в Смоленской губернии
отмечен мороз минус 30 градусов. В Москве температу-
ра конца декабря была значительно ниже нормы. Из-за
метелей Харьков был в течение нескольких дней  отре-
зан от всех окрестных городов. На Лозово-Севасто-
польской железной дороге товарные поезда скрыва-
лись под снегом. В Англии столь продолжительных хо-
лодов не бывало с 1813 года.

1894 год. В Нижнем Новгороде и Казани бури и ме-
тели в первой и третьей декадах декабря достигали
ураганной силы.

4-8 декабря 1895 года в большей части Западной
Европы прошли бури при теплой сырой погоде. 

В России – холодный и малоснежный декабрь 1897
года. В конце месяца много раз морозы сменялись
сильными оттепелями и наоборот.

1899 год. В декабре имела место огромная термиче-
ская аномалия, охватившая почти всю Россию и отли-
чающаяся холодами «замечательного распростране-
ния». Особо страшные бедствия были причинены на
Черном море штормом 17-20 декабря.

25-27 декабря 1902 года от Прибалтики до Кавказа
разразилась сильная буря. В Рижском заливе погибло
около 100 рыбаков, у Эстляндии – еще больше. 

В 1907 году на Европейском Севере во второй и
третьей декадах декабря - чрезвычайно жестокие мо-
розы, доходившие до -45 градусов.

В 1911 году начиная с 24 декабря на юге России от-
мечен целый ряд оттепелей.  Во время которых, как по
шаблону, повторялась одна и та же погода: южный ве-
тер, обильное таяние снега, потоки воды,  потом – сно-
ва морозы и снегопады.

Cоставил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Завершая публикацию этой своеобразной метеоле-
тописи с древнейших времен до XX века, редакция вы-
ражает благодарность Центру ФОБОС за предостав-
ленные материалы.

Прогноз по Москве 
с 28 декабря по 3 января 2006 года
Завершающийся декабрь порадовал москвичей пу-

шистым снегом и уберег от сильных морозов. По ста-
тистике, 20-градусные морозы случаются в столице
почти ежегодно. В среднем таких морозных ночей
должно быть 2-3 за месяц, а примерно один раз в 5
лет столбики термометров опускаются ниже -25. В
последние годы погода оказывается неспособной на
подобную дерзость. Не стал исключением и текущий
месяц. Всего дважды за месяц температура в пред-
рассветные часы приблизилась к отметке в 15 граду-
сов и преодолеть ее так и не смогла. 

В ближайшую неделю характер погоды существен-
но не изменится, она будет по-прежнему определять-
ся умеренно континентальными воздушными масса-
ми, а значит, сильных морозов в этом году уже не
предвидится.

В среду в Москву и область начнет смещаться арк-
тический антициклон со Скандинавии. Атмосферное
давление повысится, в пасмурном небе наметятся
прояснения. За счет них ночью подморозит в Москве
до -14, -16, по области до -19 градусов. Днем морозы
ослабеют в столице до -11, -13, по области темпера-
тура составит -11, -16 градусов. Местами пройдет не-
большой снег. В четверг, 29 декабря, поднимающий-
ся со Средиземноморья южный циклон накроет сто-
лицу своей облачной системой. На целые сутки заря-
дит снег, порывистый юго-восточный ветер усилится
до 12 м/с, поднимет метель. Морозы ослабеют: но-
чью в Москве -11, -13, по области не ниже -16, днем
в городе -5, -7, в его окрестностях до -10 градусов. В
пятницу, 30 декабря, бразды правления над погодой
Московского региона вновь перейдут к антициклону.
Осадки прекратятся и подморозит. Как в Москве, так
и по области ночью -9, -14, днем -5, -10. В последний
день уходящего года, 31 декабря, дальнейшее ослаб-
ление морозов: ночью -7, -12, днем -3, -8 и без осад-
ков. 

В первые дни наступающего года установится
вполне благоприятная погода. С 1 по 3 января в су-
хом континентальном воздухе в условиях повышен-
ного атмосферного давления облаков будет мало, и
москвичей порадует скупое январское солнышко. По-
года без осадков, под утро будет подмораживать до 
-10, днем морозы совсем небольшие, -2, -7 градусов.
Магнитное поле земли в период с 29 декабря по 3 ян-
варя ожидается спокойным, что благоприятным об-
разом скажется на самочувствии метеозависимых
людей.

Прогноз составлен по данным Метеобю-
ро Москвы и Гидрометцентра России

Более подробную информацию о состо-
янии погоды можно получить круглосу-
точно по мобильным телефонам: МТС, 
БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
СТАРИКИ ГОВОРЯТ, ЧТО ВЕК НАЗАД

ДЕКАБРЬСКИЕ МОРОЗЫ В НАШИХ
КРАЯХ ДОХОДИЛИ ДО 45 ГРАДУСОВ.

НЕ ТО ЧТО НЫНЕШНИЕ!..
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Коля Сидоров с годами
разочаровался в сво-
ей жене Лиде.

- Все ей не так - получаю
мало, дружки у меня, куль-
турки, вишь, не хватает,
ведь забывает, что и сама-
то не подарок!

И вот однажды после
очередного показа перед
Новым годом по телевиде-
нию известной кинокоме-
дии «Ирония судьбы» при-
шла в голову Коле Сидоро-
ву идея. А что, мол, если
вот где-то в Ленинграде, в
нынешнем Питере, имеется
точно такая же улица Моло-
дежная, дом 3, квартира 8,
как и у него, и живет там
душевная женщина, кото-
рая не станет попрекать
его, Колю, насчет культур-
ки, получки и лишнего чо-
канья с дружками...

Взял Коля Сидоров билет
на самолет и махнул в Ле-
нинград-Питер.

Поискал там улицу Моло-
дежную - нашел. Дом, квар-
тиру отыскал - все совпало,
как в кино! Ключ к двери не
подошел - не беда, не всегда
же жизнь совпадает с искус-
ством. Позвонил, не барин.

Дверь открыла миловид-
ная женщина. Ну точно та-
кая, как ожидал: губы, рес-
ницы - все на месте.

Вошел Коля Сидоров в
квартиру, а сам паспорт
протягивает. Вот, мол, ка-
кая бывает ирония судьбы,
у меня тоже в Москве ули-
ца Молодежная, дом 3,
квартира 8, будем знако-
мы, Коля... С Новым годом!

А женщина вроде бы и
кинофильма не видела - не
рада. Но в квартиру пусти-
ла. Зашел Коля, огляделся.

- Все как у нас в Москве,
- говорит. - Шкаф такой
же, телевизор... Люстра
только другая... Немецкая?

- Чешская, - отвечает
женщина.

- Понятно, - говорит Ко-
ля. - Одна живете?

- С мужем.
- К-как с мужем? - вот

этого Сидоров как раз и не
ожидал. - Ипполит, что ли? 

- Нет, Федя. Вы знаете,
он у меня очень ревнивый
и должен с минуты на ми-
нуту прийти...

И тут точно - звонок в
дверь. От этого звонка всю
Колину романтику как вет-
ром сдуло. Сгоряча под ди-
ван-кровать сунулся, не
влез, в шкаф - не получа-
ется, спрятался под елку.

- Стойте, куда вы? - шеп-
чет женщина. - Еще хуже
будет.

А муж, видно, от за-
держки перед закрытой
дверью накаляется, свой
личный ключ достает и
врывается в жилище в
зверском состоянии. И как
назло, в этот самый мо-
мент Коля ему навстречу
из-под елки под видом Де-
да Мороза вываливается и
оживленно приветствует
хозяина:

- Здрасте. С наступаю-
щим!

Мужик в шоке, и тоже:
- Здррррасьте! И вас так

же!
Коля тут нашелся и ему

свой паспорт протягивает:
- Вот надо же! Чистая

ирония судьбы! Я сам из
Москвы буду, с улицы Мо-
лодежная, дом 3, квартира
8. И Новый год как раз. Бу-
дем знакомы.

Хозяин лоб наморщил,
вспомнил чего-то, потом
говорит с подозрением:

- В бане выпил, что ли?
- Да нет, при чем тут ба-

ня? - отвечает Коля.
- А что приехал тогда? -

удивился Федя. - Ну-ка,
дыхни.

- А что, к вам в Питер
только по пьяному делу
можно? - ответил Коля и
дыхнул что есть мочи.

- Да ты же трезвый! - ос-
корбился вдруг хозяин.

- А у меня с собой, - ус-
покоил его Николай.

И вот новые знакомые
садятся за стол, осушают
по мензурке-другой по по-
воду праздника, настрое-
ние у них резко улучшает-
ся, последние барьеры не-
доверия и подозрительно-
сти исчезли, и все сразу
становится, как везде - что
в Москве, что в Питере.

- Эх, брат Коля, - начина-
ет плакаться хозяин Федя,
- очень я разочаровался с
годами в своей жене Свете.
И все-то ей не так - и полу-
чаю мало, и дружки у меня,
и культурки ей моей не
хватает! А ведь забывает,
что и сама - не подарок.

- Ох, не подарок, - вто-
рит ему Коля и критически
осматривает хмурую жен-
щину за столом...

Уезжая из Питера поез-
дом, Коля подумал на во-

кзале: хорошо все-таки,
что съездил, душевные
люди живут в городе на
Неве, правда, иронии судь-
бы, как в фильме, не полу-
чилось, но посидели хоро-
шо.

Утречком позвонил Коля
в дверь своей квартиры.
Раз позвонил, два... Оби-
делась Лидка-то. Целый
день неизвестно где гудел.
Придется своим ключом...

Открыл - и ахнул! В ком-
нате - мужик! В один миг
вскипела кровь молодец-
кая... Но тут Лидуха напе-
ререз из кухни выскочила.

- Познакомьтесь, - гово-
рит мужику, - это мой муж
Коля. А это - товарищ из
Киева. Ты не поверишь,
Коля, у товарища в Киеве
точно такой же адрес, как и
у нас в Москве - Молодеж-
ная улица, дом 3, квартира
8... И Новый год как раз на
носу! Представляешь, ка-
кая ирония судьбы!

- Да, ирония, - хмуро со-
гласился Сидоров и спро-
сил гостя: - Разочаровался
с годами?

Киевлянин радостно кив-
нул и принялся доставать
из сумки горилку и сало...

Владимир
ПАНКОВ,

разочарованный

ДВОЙНАЯ ИРОНИЯ СУДЬБЫ

ВЫПЬЕМ ЗА...
ДЖИГИТСКИЙ ТОСТ № 1. Один джигит жил в горах

совсем один. И жил он так высоко, что ни разу в жизни
не видел женщин...

Так выпьем же, друзья, за счастливых людей!
ДЖИГИТСКИЙ ТОСТ № 2. Один джигит жил в горах

совсем один. И жил так высоко, что ни разу в жизни не
видел женщин. Но однажды он спустился с гор в доли-
ну, в многонаселенный аул...

Так выпьем же за счастливых женщин, друзья!
Дмитрий КОЧЕТКОВ,

тамада

Втечение года на всей тер-
ритории Обалдуевска по-
года будет стоять и не па-

дать. Иногда она будет ожи-
даться, иногда - ломаться и
сменяться непогодой. Темпера-
тура воздуха ожидается от +48
до -65. При такой разнице тем-
ператур возможны засухи, сне-

гопады и водопады. Не исклю-
чены тайфунчики, цунамчики и
смерчики. Ветер будет менять-
ся, что благотворно скажется
на образовании циклонов и ан-
тициклонов. Участятся магнит-
ные и антимагнитные бури.

Короче говоря, дорогие
обалдуевцы, выходя из дома

в шортах, не забудьте прихва-
тить с собой дождевик, пухо-
вик и надувной плотик, чтобы
несоблюдение погодой наше-
го прогноза не застало вас
врасплох.

Александр 
КОСТЮШИН,

метеоролог

КРУТЫЕ
МЫСЛИ

 Главное в год Собаки - не забывать, что ты
Человек!
 Иногда новогодний маскарад начинается с

того, что все снимают с себя маски.
 Если уж выходить из себя в новом году, то в

люди.
 Каждый Новый год предъявляет свой счет

предыдущему.
 Пример дисциплины: Новый год не только

никогда не опаздывает, но и не уходит раньше
времени.
 Жизнь - это подарок, цена которого растет с

каждым Новым годом.
 Оптимист строит планы на новый год, песси-

мисту приходится их выполнять.
 Плохая примета: начинать новый год, не рас-

считавшись со старым.
 В жизни, как в футболе: каждый надеется на

добавочное время в новом году.
 Встречайте Новый год с Верой, Надеждой и

Любовью. Отличная компания!
Борис КРУТИЕР,

фразоплет

СИНОПТИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ
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